
В РОССИИ ЗАПРЕТИЛИ ТОРГОВАТЬ ДОЛГАМИ ЗА ЖКХ 

Как-то совершенно очевидно, что Родину 
нужно защищать. А если гражданин этого не 
делает, нет у него ни желания, ни готовности, 
то либо он не ощущает страну проживания Ро-
диной, либо не ощущает угрозы от вторгшихся 

войск. Это аксиома для любой страны. Так что 
там на Украине?

Глава Офиса президента Андрей Ермак в 
интервью изданию Politico заявил: «Люди мо-
гут сказать, что они устали, но, если вы спро-
сите их, хотят ли они пойти на компромисс с 
Россией, они решительно скажут «нет». И тот 
факт, что люди остаются в Украине со своими 
семьями, является подтверждением того, что 
в целом настроения народа по-прежнему 
сильны». Для красоты повествования он при-
вел в качестве примера веры в победу свою 
77-летнюю мать, которая сделала на плече 
татуировку с тризубом. По словам Ермака, 
«Украина такая же отважная, как и мама».

Читайте 3-ю стр.

MOSKOVSKIJ KOMSOMOLETS

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется 
в 89 субъектах РФ

Цена в розницу
 договорная

четверг

WWW.MK.RU

апреля 2024МОСКОВСКИЙ    
      КОМСОМОЛЕЦ

11

ИЗДАЕТСЯ С 11 ДЕКАБРЯ 1919 ГОДА

№66 (29.255)

Читайте 2-ю стр.

«Поздно приехали. Тут первые два 
дня ад творился. Не то что вспоми-
нать, забыть все хочется», — резон-
но замечает сотрудник МЧС, глядя 
на затопленную площадь Гагарина в 
центре Орска.

Каюсь, с визитом я припоздни-
лась. На то были причины: ни в одной 
гостинице не нашлось номеров, 

квартиры тоже разобрали, в пункты 
временного размещения журналистов 
не селят.

Мои оправдания не удовлетворили 
собеседника: «Так нам бы позвонили, 
придумали бы что-нибудь».

Ладно, как случилось, так 
случилось.

Ситуация в Орске по-прежнему 

остается тяжелой. Да, желающих эва-
куироваться из затопленных районов 
эвакуировали, вода немного отошла, 
но домой пострадавшие вернутся ох 
как не скоро.

О ситуации в затопленном городе 
— в репортаже «МК».
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Александр ЦИПКО, 
доктор 

философских наук
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ — 
ГЛАВНАЯ ХРИСТИАНСКАЯ 

ЦЕННОСТЬ

Ольга ГРЕКОВА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ОРСКИИ 
АПОКАЛИПСИС
Специальный корреспондент «МК» 
передает из затопленного города

ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА 
УХОДИТ, 

НО НЕ ПРОЩАЕТСЯ
Судьба льготной ипотеки все еще оста-

ется под вопросом. Очевидно, что ясность в 
любом случае наступит до 1 июля. Но сей-
час россияне, желающие улучшить жилищ-
ные условия, находятся в замешательстве: 
стоит ли прыгать в последний вагон или же 
подождать?

Эксперты подвели итоги последнего года, 
обнажив множество противоречий между 
аппетитами застройщиков, финансовыми 
возможностями россиян и планируемой от-
меной льготной ипотеки после 1 июля, и дали 
прогнозы доступности жилья при разных ва-
риантах развития событий. И они (прогнозы) 
не радуют.

Объем ввода жилья в России в 2023 году 
составил 110,4 миллиона квадратных метров 
— на 7,5% больше, чем в 2022-м. Да и в прин-
ципе — Министерство строительства и ЖКХ 
(Минстрой) гордо заявляет об историческом 
рекорде. Например, в 2018-м, когда жилищное 
строительство разогналось благодаря усили-
ям мощных «паровозов» в правительстве, в 
России появилось 75,6 миллиона «квадратов» 
нового жилья, в 2019-м — 82 миллиона (по-
чувствуйте разницу с нынешним результатом). 
Впрочем, рекордов (а также противоречий) 
впереди будет еще много.

В 2030 году Минстрой согласно госпро-
грамме должен возвести уже 120 миллионов 
«квадратов» жилья.
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ДЕШЕВО ЯИЧКО 
К ХРИСТОВУ ДНЮ
Удастся ли сдержать цены на главный 

Пасхальный продукт?
До Светлого Христова Воскре-

сения еще почти месяц, а СМИ в 
информационном пространстве на-
перебой уже строят свои прогнозы: 
подорожают ли перед праздником 
куриные яйца? С одной стороны, так 
происходит каждый год — спрос-то 
на яйца перед Пасхой взлетает в 
разы. С другой — яйца сейчас — про-
дукт стратегический: правительство 

по поручению президента прини-
мает все меры, чтобы сбить на них 
цену. И небезуспешно: в последние 
недели стоимость яиц стабилизиро-
валась и даже в среднем по стране 
несколько понизилась. Так какая же 
из двух противоположных тенден-
ций победит под Пасху?
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Азиза в юбилей 
призналась, 
почему 
отказывала 
женихам:

«ДУРА 
БЫЛА»
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ВТОРОЙ ФАЛЬСТАРТ «АНГАРЫ»
Земля пока не отпустила 
ракету-носитель в небо

Ракета-носитель «Ангара А-5» пока не 
хочет стартовать в космос. Дебютный ее 
запуск с космодрома Восточный не удается 
осуществить уже второй день подряд — 10 
апреля он снова был перенесен на сутки. О 
причинах оперативно сообщает журналистам 
глава «Роскосмоса» Юрий Борисов. Мы же 
узнали мнение обо всем этом у специали-
стов отрасли.
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РЕДАКТОР «ЕЖИКА В ТУМАНЕ» СТАЛА ЖЕРТВОЙ СОВЕСТЛИВОГО ЖУЛИКА
Ветерана киностудии 

«Союзмультфильм», ре-
дактора таких знаменитых 
советских мультфильмов, 
как «Варежка», «Крокодил 
Гена», «Ежик в тумане» и 
других, пытались обма-
нуть на 20 тысяч рублей. 
Но добросовестный мо-
шенник вернул деньги.

По словам 87-летней 
женщины, днем во втор-
ник она плохо себя чув-
ствовала из-за понижен-
ного давления, когда ей 

на городской телефон по-
ступил звонок от некое-
го Александра. Мужчина 
представился соседом и 
попросил занять 100 тысяч 
рублей на пополнение бан-
ковского счета. Пенсио-
нерка, нечетко расслышав 
имя, действительно реши-
ла, что звонит сосед, и со-
общила, что такой суммы у 
нее нет, однако она может 
одолжить 20 тысяч рублей. 
Он пообещал вернуть эту 
сумму и предупредил, что 

за деньгами приедет ку-
рьер. Через час пенсио-
нерка передала наличку 
таксисту.

Спустя некоторое время 
на городской телефон по-
терпевшей снова поступил 
звонок от Александра. Он 
поблагодарил за оказан-
ную помощь. Пострадав-
шая поняла, что звонил во-
все не сосед, а мошенник. 
Она разразилась гневной 
речью, сказав, что если 
он продолжит заниматься 

подобными махинация-
ми (по голосу москвичка 
поняла, что жулик юного 
возраста), то его жизнь 
закончится в «местах не 
столь отдаленных». Не-
много помолчав, мужчина 
неожиданно сообщил, что 
деньги привезут к дому в 
течение часа. Редактор 
рассказала об инциденте 
своим настоящим сосе-
дям. В назначенное время 
они вместе спустились к 
подъезду. Мошенник не 

обманул, деньги действи-
тельно вернули: их привез 
тот же курьер, который за-
бирал наличность. Причем 
работник такси признался, 
что не представлял, что 
именно везет доставкой. 
По возвращении домой со-
сед пострадавшей вызвал 
сотрудников полиции. Мо-
сквичка призналась, что 
ей не первый раз звонят 
телефонные мошенники, 
но впервые она поверила 
им на слово.

АНИМАТОРОВ КВЕСТОВ ХОТЯТ 
ЗАСТАВИТЬ СДАВАТЬ АНАЛИЗЫ

Целый ряд предложений 
по обеспечению безопас-
ности квестов высказали 
в среду специалисты на 
«круглом столе» в Мосгор-
думе. Речь шла о лицензи-
ровании работы квестов, 
ограничении участия не-
совершеннолетних в неко-
торых видах развлечений, 
а также обучении анима-
торов.

С 1 марта в России на-
чал действовать ГОСТ по 
организации работы квест-
комнат, в котором подроб-
но описано, что именно 
должны предпринимать 
организаторы игр для того, 
чтобы сделать их безопас-
ными для участников. Для 
родителей, заказывающих 
развлечение, указание на 
то, что организатор рабо-
тает по стандарту, своего 
рода гарантия, что с деть-
ми ничего не случится. Но 
так как оказание услуг по 
ГОСТу дело добровольное, 
то пока по нему почти никто 
не работает. Поэтому экс-
перты предложили сделать 
стандарт обязательным к 
исполнению. 

Так же специалисты 
предложили запретить 
участие в хоррор-квестах 

детей до 16 лет, а также 
следить, чтобы дети про-
ходили квесты, предназна-
ченные для своей возраст-
ной категории. Напомним, 
9-летняя девочка, не так 
давно получившая травму 
позвоночника в ТЦ «Ривье-
ра», проходила квест кате-
гории 12+. 

Еще одна ценная идея 
— регламентировать дея-
тельность аниматоров. 
Сегодня устроиться на эту 
работу может практически 
кто угодно. По мнению спе-
циалистов, необходимо, 
чтобы к работе с детьми, да 
и со взрослыми, допускали 
только после специальной 
подготовки и обязательно 
с медкнижкой и справкой 
о психическом здоровье. 
Также целесообразно раз-
работать отдельный ГОСТ 
для аниматоров.

К сведению, по данным 
налоговиков, до 70% дея-
телей квест-индустрии 
работают по «серым» схе-
мам, занижая уровень сво-
их доходов. По подсчетам 
ведомства, только за про-
шлый год прибыль орга-
низаторов квестов соста-
вила около 6 млрд рублей 
по стране. 

УБИЙСТВО АДВОКАТА ОКАЗАЛОСЬ 
ЧИСТО ЧИНОВНИЧЬИМ ДЕЛОМ

Приговор киллеру, за-
стрелившему 7 лет назад 
адвоката Эдуарда Муси-
на, вынес на днях Серпу-
ховский городской суд. 
Примечательно, что, по 
версии следствия, и за-
казчик, и исполнитель 
преступления были на тот 
момент местными чинов-
никами! 

Как стало известно 
«МК», Мусин активно 
участвовал в судебных 
процессах, которые вели 
жители поселка Оболенск 
против местной власти. 
Это и стало поводом для 
убийства. Устранение 
адвоката заказал глава 
администрации поселка, 
а на роль исполнителя он 
пригласил своего знако-
мого, на тот момент ди-
ректора муниципального 
предприятия по благоу-
стройству Георгия Сазон-
чика. В качестве возна-
граждения он пообещал 
140 тысяч рублей и ру-
ководящую должность 

в  с о в е т е 
депутатов 
Оболенска 
(чиновник 
баллотиро-
вался туда 
от ЛДПР). 
В авг усте 
2016 года 
Сазончик 
застрелил 
адвоката 
из пневма-
тической 

винтовки, когда тот вы-
ходил из дома.

Раскрыть преступление 
удалось лишь в феврале 
2023 года. Сазончик был 
задержан вместе со сво-
им приятелем и изначаль-
но утверждал, что именно 
его знакомый совершил 
убийство. Но в итоге все 
же дал признательные 
показания. Интересно, 
что Сазончик стеснялся 
встречаться глазами с 
жертвой: он прицелил-
ся, потом отвел взгляд и 
нажал на спусковой крю-
чок. Выстрел оказался 
точным.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
исполнителю убийства на-
значено наказание в виде 
лишения свободы сроком 
на 12 лет с отбыванием в 
колонии строгого режима. 
Дело в отношении заказ-
чика еще расследуется.

СОБАКА КОЛЛЕКЦИОНИРОВАЛА КАМНИ В ОРГАНИЗМЕ
Целую «альпийскую 

горку» камней извлекли 
столичные ветеринары из 
мочевого пузыря собаки 
породы метис. Домашняя 
любимица накопила вну-
три организма около 20 
крупных уролитов и мно-
жество мелких.

Как узнал «МК», недавно 
на прием в Красногвардей-
скую ветлечебницу приве-
ли 10-летнюю собаку по 
кличке Доня. Еще год на-
зад у мохнатой пациентки 

обнаружили камни в моче-
вом пузыре. Однако хозяе-
ва не придали этому значе-
ния. Спустя год, нынешней 
весной, состояние пито-
мицы резко ухудшилось. 
К ветеринарам она попала 
уже с серьезными симпто-
мами: кровью в моче и не-
прерывными попытками 
сходить в туалет.

Доню срочно отправи-
ли на рентген. Исследова-
ние показало, что внутри 
домашнего животного 

находится настоящая «аль-
пийская горка» камней! 
Дальше отк ладывать 
операцию было опасно. 
Собаку отправили на опе-
рационный стол, хирург 
удалила около 20 крупных 
уролитов и огромное коли-
чество мелких.

Сейчас Доня успешно 
восстановилась, но камни 
могут образоваться вновь, 
поэтому ей нужно соблю-
дать диету и принимать 
лекарства. 

СБЕЖАВШИЙ ПОСОБНИК ТЕРРОРИСТОВ 
ИЗ «КРОКУСА» ПОМОГАЛ С РЕМОНТОМ МАШИН?

Возможный пособник 
террористов, устроивших 
бойню в концертном зале 
«Крокус Сити Холл», сбе-
жал во вторник вечером 
от стражей порядка в Че-
ховском городском окру-
ге Московской области. 
Сами силовики ситуацию 
не комментировали, но 
информацию о введении 
плана «Сирена» подтвер-
дил глава округа Михаил 
Собакин.

Мужчина, который тру-
дится в автосервисе близ 
деревни Мещерское, по-
бывал у брошенной тер-
рористом машины «Шев-
роле» днем 10 апреля. Она 
все еще была в кювете, а 
вокруг было много по-
лицейских автомобилей 
и сотрудников силовых 
структур.

— Все произошло на 
улице Школьная; здесь 
много разных заведений, 
шиномонтаж, магазины 
хозтоваров. Как мне рас-
сказали очевидцы, пре-
ступника караулили, была 
выставлена засада из двух 
машин. Он во время погони 
резко сдал назад, улетел 
в кювет и побежал по обо-
чине. Это также видно на 
камерах видеонаблюде-
ния. До леса здесь около 
700 метров, — рассказал 
мужчина в беседе с кор-
респондентом «МК». 

Как стало известно «МК», 
подозреваемому 47 лет, 

его зовут Николай 
Сурнов. Всю свою 
жизнь он занимал-
ся ремонтом авто-
мобилей. Это даже 
вызывало некое раз-
дражение родных — 
родители беспокои-
лись, что сын с утра 
до вечера пропадает 
в мастерской.

Сурнов был дваж-
ды женат, с первой 
супругой он развел-
ся в 2012 году. Она 
отсудила у мужа алимен-
ты на ребенка, а также 
пыталась засудить его за 
неоплаченные коммуналь-
ные услуги, но неудачно. 
В свою очередь сам Сур-
нов через суд отвоевал у 
местного ГСК права на два 
личных гаража площадью 
146 кв. метров. 

Полтора года назад муж-
чина продал свою квартиру 
в Подмосковье и уехал со 
своей женой-литовкой и 
дочкой на ее родину, там 
семья купила дом под 
Вильнюсом. Периодически 
он возвращался в Россию, 
но его приезды носили не-
регулярный характер, и на 
связь с родными он выхо-
дил редко. 

Последний раз Сурнов 
навещал своих родствен-
ников в Пушкинском город-
ском округе около месяца 
назад. Цель своего визита 
он не пояснил. В тот ви-
зит Сурнов был на белом 

автомобиле. Возможно, 
это та же самая машина, на 
которой он пытался скрыть-
ся от стражей порядка. 
Кстати, его отец — кадро-
вый военный, прослужил 
в армии 20 лет в научно-
исследовательском под-
разделении РВСН, в по-
следнее время трудился 
в одном из подмосковных 
вузов. Сам Сурнов пытался 
закончить педагогический 
вуз, но в итоге не получил 
высшего образования. В 
армии он не служил. Также 
близкие утверждают, что 
Сурнов не интересовался 
политикой.

Пока нет четкого пони-
мания, какова могла быть 
роль Сурнова в теракте. Ве-
роятно, он помогал терро-
ристам с ремонтом машин. 
Вместе с тем выяснилось, 
что Николай состоял в раз-
личных интернет-группах 
ультрарадикального толка, 
поддерживающих пози-
цию Киева.

ДОЖДИ ВЕРНУТСЯ В МОСКВУ 
НА СЛЕДУЮЩЕЙ НЕДЕЛЕ

На 10 градусов выше 
нормы будет температу-
ра в столичном регионе в 
ближайшие 4 дня. Однако 
к началу следующей не-
дели рекордная жара мо-
жет смениться дождливой 
погодой и возвращением 
температурного фона в 
нормальное русло.

Как стало известно 
«МК», начало апреля в 
этом году бьет рекорды 
второго весеннего месяца 
1984 года. Наслаждаться 
без преувеличения май-
ским теплом жителям ре-
гиона довелось благодаря 
атлантическому циклону. 
Причем в ночь со вторника 
на среду москвичи стали 
свидетелями редчайшего 

явления. Дело в том, что 
апрельские грозы в сред-
ней полосе России слу-
чаются в среднем 1 раз 
в 3 года. Самым ярким 
процесс прохождения 
фронтальной зоны был 
над севером Подмоско-
вья. В Дмитрове выпало 
21 мм осадков, 17 мм до-
ждя вылилось на Клин. В 
Москве дождя было зна-
чительно меньше. Впро-
чем, эта недостача скоро 
компенсируется. Доволь-
но дождливой обещает 
выдаться вся следующая 
неделя. Антициклон при-
несет в столицу затяжные 
дожди и среднесуточную 
температуру в пределах 
девяти градусов.

ВРАЧ ОТКАЗАЛСЯ ОТ ЛЕЧЕНИЯ 
КУНГУРОВА НЕЗАДОЛГО 

ДО ЕГО СМЕРТИ
Друзья погибшего в 

понедельник оперного 
певца Евгения Кунгурова 
намерены обратиться в 
правоохранительные ор-
ганы с просьбой проверить 
врачей, услугами которых 
пользовался артист в по-
следние годы.

Как стало известно «МК», 
речь идет в первую оче-
редь о некоем остеопате. О 
нем Кунгуров неоднократ-
но рассказывал общим 
знакомым, причем если 
сначала его впечатления 

были самыми благожела-
тельными, то в последнее 
время певец все больше 
жаловался на любителя 
нетрадиционных методов 
лечения. Телеведущий, в 
частности, утверждал, что 
у него «крадут его тело». 
Об этом рассказала пар-
тнерша Кунгурова по сцене 
Татьяна Маругова.

Интересно, что когда ар-
тист попытался предъявить 
претензии остеопату, тот 
заблокировал его номер 
телефона. 

telegram:@mk_srochno
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Минпромторг предложил повысить 
таможенные пошлины на ввоз элек-
троники. Идея ожидаемо разделила 
участников рынка: российские произ-
водители задумку поддерживают, а 
ретейлеры — категорически против. 
Высказать свое мнение о предложе-
нии правительственного ведомства 
и его возможном влиянии на рынок 
«МК» попросил независимого экспер-
та по товарам народного потребле-
ния Александра Анфиногенова. 

ПОШЛИНА 
ДЛЯ СМАРТФОНА
«Весь рынок бытовой техники 
окажется под ударом»

— Для чего министерство предлагает 
повысить пошлины?

— Государство должно лоббировать ин-
тересы местных производителей. Условия, 
которые сейчас есть, не позволяют российским 
производителям выходить на конкурентоспо-
собный уровень. Мы в сфере производства 
электроники, к сожалению, находимся на ми-
ровой периферии, отчего очень многое недо-
бираем. Но производство — штука наукоемкая, 
затратная, очень сложная. Тут нужно специаль-
ное оборудование, квалифицированный пер-
сонал. Мера по увеличению пошлин могла бы 
быть очень эффективной, если бы государство 
симметрично обеспечило бы поддержку для 
производителей. Это могут быть недорогие 
кредиты, поставки сырья, обучение персонала. 
Если власти протянут руку помощи произво-
дителям, те начнут производить конкуренто-
способные мобильные телефоны, компьютеры, 
телевизоры. Повышение пошлин только тогда 
даст результат, когда на нашем рынке появится 
техника отечественных брендов. А с помощью 
пошлин продемонстрировать лояльность госу-
дарства к местным производителям — всего 
лишь популистская мера.

— Возможность повысить пошлины 
рассматривают в первую очередь для 
тех товарных категорий, где внутреннего 
производства достаточно для покрытия 
потребностей отечественного рынка. О 
каких категориях может идти речь?

— Я считаю, что таких категорий в Рос-
сии нет. Наши компании даже дроны никак не 
научатся делать самостоятельно. Существует 
острая зависимость от запчастей. О чем тут 
еще говорить? Раньше принято было гово-
рить, что наша страна производит телевизоры 
Samsung и стиральные машинки Indesit. Но 
оказалось, что это не так. Да, в России находи-
лись заводы этих брендов. Но теперь компании 
по геополитическим причинам ушли, забрав с 
собой все технологии и ноу-хау.

— Почему ретейлеры выступают 
против?

— Потому что они понимают, что полки 
рискуют оказаться пустыми. Появятся кри-
вые и косые схемы поставок. В страну хлынет 
фальсификат. Все претензии будут идти к ре-
тейлерам. А как им эти пробелы закрывать? 
Тут уже и параллельный импорт не работает. 
Цены вырастут, потребительское недовольство 
будет расти, а средний чек падать. 

— Как реализация предложения Мин-
промторга может изменить рынок?

— Если описанный мной сценарий реа-
лизуется, покупатели начнут выражать недо-
вольство всеми доступными способами. Эту 
волну недовольства нужно будет купировать. 
Тогда властям придется откатить ситуацию 
назад. Государство, грамотно подходя к этому 
вопросу, должно создать предпосылки для 
развития местных производителей до уровня 
транснациональных концернов. Когда предпо-
сылки созданы, можно усложнять импорт.

— Если пошлины все-таки повысят, 
какие товарные группы в первую очередь 
окажутся под ударом?

— Весь рынок бытовой техники и электро-
ники. Все подорожает: мониторы, компьютеры, 
периферийные устройства, мышки, провода... 
По каждой категории у ретейлеров есть целевая 
маржинальность (доходность). Представим 
дистрибьютора или дилера, который привез 
монитор от производителя за $50. Ретейлер 
продаст его уже за $100. Дистрибьютор зарабо-
тал $50 (он тратился на логистику, на зарплату 
персоналу). Если пошлина вырастает, то мони-
тор будет стоить уже $70. Ретейлер в свою оче-
редь накрутит целевую маржинальность, и цена 
вырастет до $140. Каждый рубль, который до-
бавляется на начальных этапах, на магазинной 
полке удваивается, а то и утраивается. При этом 
качество продукта не меняется. Гарантийный 
срок остается тот же. Зарплата у людей выше 
не становится. Но товар дорожает. Мы могли бы 
и сами удовлетворить потребительский спрос, 
но пока отечественный смартфон не заработал, 
российский гибкий планшет не взлетел, а наш 
процессор никуда не годится. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...К ХРИСТОВУ ДНЮ
c 1-й стр.

Дорогим ли окажется яичко к 
Христову дню? Вопрос для рос-
сиян имеет значение. За по-
следние 12 лет потребление 

куриных яиц на душу населения в нашей стра-
не увеличилось на 23 штуки и составляет 308 
штук в год. Россияне по этому показателю 
заняли 7-е место в мире, уступая в основном 
азиатским государствам — Гонконгу, Китаю, 
Японии...

Понятно, откуда такой высокий спрос 
на яйца — это самый доступный источник 
белка. Точнее, для нашей страны был са-
мым доступным до 2023 года, потому что в 
минувшем году куриные яйца подорожали 
более чем в полтора раза, до 150 рублей за 
десяток. А в некоторых регионах скачок был 
и побольше. Все это вызвало массовое воз-
мущение населения, вопросы на «Прямой 
линии» к президенту, совещания в правитель-
стве. В результате срочные меры кабмином 
были приняты — цены стабилизировались 
и даже начали отступать с рекордных высот 
прошлого года.

Во всяком случае, в настоящее время, 
когда в Россию активно поступают импорт-
ные яйца из других стран, Росстат сообщает 
об удешевлении куриных яиц в рознице — в 
среднем на 5%. 

Но тут для яиц подоспело новое испы-
тание. 5 мая православные будут отмечать 
Светлый праздник Воскресения Господня 
— а к Пасхе традиционно этот продукт до-
рожает. Здесь и гадать на кофейной гуще не 
надо: на рост спроса наша торговля всегда 
отвечает взвинчиванием цен. Но пройдет 
ли этот фокус у продавцов сейчас, когда за 
ценовой динамикой на яйца вовсю следит 
Федеральная антимонопольная служба и 
другие регулирующие органы власти? 

Председатель правления ассоциации 
экспертов рыночного ретейла Андрей Карпов 
считает, что спрос на яйца в конце апреля 
не будет таким высоким, как отмечался в 
декабре, когда наши сограждане готовились 
к встрече Нового года. К тому же сети ожи-
дают массовую покупку белых яиц, которые 

традиционно красятся в разные цвета. Вот 
на них повышение цены исключать нель-
зя. Коричневое яйцо в этом плане вряд ли 
будет пользоваться особым интересом у 
покупателя. 

— Потенциальная опасность подорожа-
ния есть, — считает наш собеседник Андрей 
Карпов. — Легкий тренд уже заметен и се-
годня, кое-где десяток яиц прибавил в цене 
1–3 рубля. Однако дело в том, что нынешние 
цены находятся и без того на очень высоком 
уровне по сравнению с прошлым годом. Если 
крупные магазины и захотят воспользоваться 
предпраздничной ситуацией, то сколь-нибудь 
заметного подорожания все равно не будет.

— Правительство принимает серьез-
ные меры для сдерживания цен на кури-
ные яйца. Помогли импортные поставки 
яиц? 

— В рознице импорта практически нет, те 
миллионы штук, которые поступают в Россию 
из Азербайджана и Турции, роли на нашем 
рынке совсем не играют. Ведь мы в месяц 
потребляем 4,5 миллиарда яиц. Относительно 
серьезные поставки — только из Белоруссии. 
Кстати, в прошлом году там были какие-то 
проблемы с поставками, отчасти поэтому 
яйца в России и подорожали. 

— Учитывая особое внимание властей 

конкретно к этому продукту, могут ли 
цены на него снизиться?

— Не исключаю такой вариант. ФАС, 
другие контролирующие органы ситуацию 
уже взяли под жесткий контроль. В инфор-
мационном поле мелькают сообщения, что 
некоторые хозяйства от роста цен на яйца 
уже получили баснословную прибыль. Если 
такая информация «подстегнет» контролеров 
и факты подтвердятся, то перед праздником 
яйца могут и подешеветь. Полагаю, дней че-
рез 10 уже станет ясно, будет ли подорожание 
или удешевление яиц.

В общем, понятно, что если в некоторых 
торговых сетях цены на этот товар и «подкор-
ректируются», то не фатально. А если кто из 
покупателей не желает рисковать и ждать конца 
месяца, когда пойдет резкий рост закупок, яйца 
можно купить впрок, как гречку или рис. 

Подмосковный фермер Дмитрий Ко-
листратов, студент-заочник Тимирязевской 
сельхозакадемии, рассказывает, что в ста-
рину люди переставали есть яйца с началом 
Великого поста. Они их собирали и хранили 
до самого Светлого Воскресения. И сегодня, 
по его словам, в холодильнике яйца совер-
шенно спокойно пролежат месяц-полтора и 
не испортятся. 

Владимир ЧУПРИН.

ГОСДУМА 
И ЦБ ОСТАЛИСЬ 
ДОВОЛЬНЫ 
ДРУГ ДРУГОМ
Эльвира Набиуллина 
отчиталась за 2023 год
На удивление спокойно прошла 
встреча с депутатами Эльвиры На-
биуллиной, выступившей в Госдуме 
с годовым отчетом за 2023 год. Не 
было на сей раз той висевшей в воз-
духе напряженности и тех эмоций, 
без которых ранее не обходился ни 
один визит в нижнюю палату пред-
седателя Центробанка. Впрочем, 
оппоненты у Набиуллиной все же на-
шлись, однако их немногочисленные 
голоса растворились в атмосфере 
всеобщей благожелательности и 
умиротворенности. 

Вот основные тезисы отчета главы ЦБ: 
экономика России продолжает расти вы-
сокими темпами (по итогам 2023 года — на 
3,6%), и высокая ключевая ставка нисколько 
не мешает ей в этом; пик инфляции миновал 
благодаря жесткой денежно-кредитной по-
литике, без которой «инфляция была бы силь-
но больше 7,4%»; высокая ставка защищает 
реальные доходы граждан и вносит вклад в 
борьбу с бедностью; продолжается приток 
средств на вклады в банках, в I квартале он 
составил почти 2 трлн рублей; за последние 
два года в полтора раза увеличилась доля 
выдач ипотеки гражданам с большой долго-
вой нагрузкой. 

На этом фоне недостатки были почти 
не слышны. Разве что регулятор намерен 
обсудить с депутатами дополнительные 
меры по борьбе с телефонными и интернет-
мошенниками, поскольку достичь перелома 
не удалось — «мы бьем по хвостам». Наби-
уллина озвучила и конкретные инициативы 
своего ведомства: ЦБ предлагает увеличить 
страховку по долгосрочным вкладам от трех 
лет до 2 млн рублей с нынешних 1,4 млн, а по 

безотзывным сертификатам — до 2,8 млн 
рублей. Банк России допускает также новое 
снижение потолка ставки по ссудам МФО с 
текущих 0,8% в день. 

Нынешнее выступление Набиуллиной в 
Госдуме своей благостностью резко контра-
стирует с тем, о чем глава ЦБ говорила на 
встрече с журналистами 16 февраля. Сейчас 
о проблемах было сказано вскользь (упор 
сделан на успехах), тогда — расширенно и 
акцентированно. В частности, два месяца на-
зад Набиуллина упомянула следующие риски: 
инфляционное давление остается высоким; 
внутренний спрос продолжает значительно 
опережать возможности расширения выпуска 
товаров и услуг; дефицит трудовых ресурсов 
остается главным ограничением для даль-
нейшего роста производства. 

В принципе, с тех пор мало что измени-
лось. По данным Росстата, инфляция в апреле 
составила 0,38% после 0,37% в марте, 0,46% в 
феврале и 0,84% в январе. За первые четыре 
месяца года цены в стране выросли на 2,06%. 
Курс доллара в ходе торгов на Мосбирже 9 
апреля превысил 93 рубля впервые с 25 марта. 
На российскую валюту продолжают давить 
негативные внутренние факторы: рост спроса 
на импорт, в том числе из-за увеличения рас-
ходов госбюджета, а также высокий объем 
вывода капитала за рубеж. Плюс дорожающая 
логистика в торговле с Азией. 

Финансовые власти явно не понимают, 
что делать с закредитованностью населения, 
которая в прошлом году подскочила сразу 
на 6,4 трлн рублей, до 34,8 трлн рублей. Что 
сопоставимо с годовыми доходами бюджета 
страны. И проблема скорее не в этой гигант-
ской цифре, а в том, что ухудшается способ-
ность людей расплачиваться по долгам с 
банками. Сегодня на физлиц, у которых три 
кредита и более, приходится половина от 
всей задолженности по розничным займам. 
Еще в 2022 году показатель составлял менее 
40%. Число таких лиц выросло за последний 
год на 2,7 млн, с 25% до 28% от общего числа. 
Причем 60% из них ипотечники. 

И тут принципиально важен следующий 
момент: если в странах Запада переплата по 
кредиту не превышает 1–5% годовых, то в 
России с учетом высокой ключевой ставки ЦБ 
она доходит до 15–20% годовых. В выигрыше 
остаются банки, но никак не люди. 

«Вы оправдываете высокую учетную став-
ку тем, что она имеет минимальное влияние 
на торможение экономического роста и при 
этом замедляет инфляцию. Однако верно об-
ратное: она оказывает минимальное влияние 
на сдерживание инфляции, а вот рост инве-
стиций подавляет», — обратилась с места к 
Набиуллиной независимый депутат Оксана 
Дмитриева, чье высказывание прозвучало 
не как вопрос, а как реплика. 

«Мы видим, — коротко ответила глава ЦБ, 
— что денежно-кредитная политика способ-
ствует снижению инфляции. Это важно для 
роста реальных доходов населения». 

Пожалуй, единственным среди парла-
ментариев, кто попытался обострить дис-
куссию и придать ей концептуальный харак-
тер, был Валерий Гартунг. Выйдя на думскую 
трибуну, он заявил, что, хотя у Центробанка 
есть бесспорные достижения (банковская 
система обрела устойчивость к санкциям, 
работают международные расчеты, создан 
национальный механизм быстрых платежей), 
регулятор «сделал всё, чтобы убить экономи-
ческий рост». По словам Гартунга, прошлогод-
няя прибавка в 3,6% состоялась не благодаря 
политике ЦБ, а вопреки ей. При ключевой 
ставке в 16% заемщики могут рассчитывать 
на кредиты от 18% до 20%, что ставит крест на 
идее инвестиций. ВВП вырос исключительно 
благодаря отраслям, создающим продукцию 
с максимальной добавленной стоимостью и 
обеспечивающим технологический сувере-
нитет страны. 

Впрочем высказанные депутатом заме-
чания отнюдь не изменили общую доброже-
лательную атмосферу в зале Госдумы. Отчет 
главы ЦБ был принят, депутаты и Набиуллина 
расстались вполне довольные друг другом. 

Игорь БОКОВ.

Госдума запретила 
управдомам продавать 
вышибалам жилищные долги
Коллекторам окончательно указали 
на дверь в сфере ЖКХ. Профессио-
нальные финансовые вышибалы не 
смогут больше выбивать долги по 
квартплате с граждан. Спустя четыре 
года после внесения законопроекта, 
направленного на защиту жильцов-
должников, он наконец-то был принят 
Госдумой 10 апреля. 

История борьбы с коллекторами в сфере 
ЖКХ долгая и непростая. Отгораживать их от 
долгов по «коммуналке» думцы начали еще в 
2019 году. Тогда был принят закон, призванный 
исключить любые посягательства контор, за-
нимающихся выбиванием задолженностей, 
на просроченные квитанции за свет и воду. 
В Жилищном кодексе был установлен пря-
мой запрет на продажу долгов по ЖКУ тре-
тьим лицам — в том числе коллекторским 
агентствам. 

В законе было прописано, что взыска-
телем должен быть тот, кто услугу оказал: 
управляющая компания, ТСЖ, жилищный 

кооператив, ресурсоснабжающая организа-
ция, оператор вывоза мусора. 

Но, как известно, нет такого прямого за-
прета, который нельзя было бы объехать на 
«кривой козе». Коммунальщики моментально 
нашли выход из щекотливой ситуации. Они 
больше не продавали (юридически правиль-
но «не уступали право требования») долги 
коллекторам. 

Управдомы нашли изящный поворот, благо 
российский принцип свободы договора никто 
не отменял. Они стали вуалировать передачу 
долгов под всевозможные безобидные с виду 
гражданско-правовые отношения: агентский 
договор, комиссию, поручение. 

Еще одна вполне рабочая схема — когда 
коллекторы выступают не как коллекторы, а 
как юристы. Тогда коммунальщики заключали 
с очередной такой конторой договор на пред-
ставление ее интересов в суде и выдавали до-
веренность на сотрудников коллекторской фир-
мы. С точки зрения закона все было чисто. 

Коллекторы стали действовать как бы в 
роли полномочных представителей управляю-
щих компаний. Но для гражданина-должника 
в лучшую сторону ничего не менялось: какая 
ему разница, на основании какой бумаги с него 
выбивают долг за свет, если методы вышибал 
остались прежними?

Более того, в принятом в 2019 году за-
коне был упущен важный момент. Запрет на 
передачу долгов коллекторам почему-то не 
был распространен на муниципальное жилье, 
которое люди получают по договору соцнайма. 
То есть наймодатель — владелец государ-
ственного или муниципального жилого фонда 
— даже в рамках ужесточенных правил мог 
совершенно спокойно отдать должника на 
откуп вышибалам. 

Уже в начале 2020 года думцы поняли, 
что недоработали. В марте 2020-го в ГД был 
внесен еще один законопроект авторства 
вице-спикера нижней палаты Ирины Яровой 
и единоросса Андрея Исаева.

Этот документ должен был окончатель-
но зацементировать запрет на деятельность 
коллекторов в сфере ЖКХ, выбив из-под них 
последнюю нишу — муниципальное жилье. А 
заодно в этот проект поправок вносились до-
полнения относительно запрета на использо-
вание любых форм обходных схем — агентских 
договоров, поручений и доверенностей. 

В первом чтении поправки были одобре-
ны в том же году, но потом на три с лишним 
года законопроект лег под сукно. Теперь же 
поправки прошли оба оставшихся чтения в 
ГД буквально в режиме сверхзвука, за два 
дня. 9 апреля состоялось второе чтение, на 
следующий день третье. 

Авторы законопроекта указывали на то, 
что обновленный закон позволит дополни-
тельно защитить права граждан от нарушений 

при возврате долгов по ЖКУ. Вице-спикер 
нижней палаты Ирина Яровая отмечала, что 
теперь коммунальщики будут действовать 
правомерно и цивилизованно, а задолжен-
ности можно будет взыскать только через 
гражданско-правовые процедуры в судеб-
ном порядке. 

Зампред Комитета по ЖКХ Светлана Раз-
воротнева подчеркнула, что любая сделка, 
направленная на отчуждение долга, будет 
признаваться ничтожной. 

Единственное исключение — ситуация, 
когда одна управляющая компания уходит из 
дома, и на ее место приходит новая. В этом слу-
чае она возьмет себе все долги жильцов и бу-
дет их взыскивать (сама, без коллекторов). 

Но тут еще один важный нюанс — в этом 
случае все суммы задолженностей жильцов 
многоэтажки новые управдомы забирают в 
первозданном виде. 

— В целях защиты прав граждан зако-
нопроектом предлагается закрепить норму, 
согласно которой в случае изменения стороны 
договора для собственников жилых помеще-
ний в многоквартирных домах устанавливается 
гарантия на сохранение всех ранее установ-
ленных прав в отношении новой управляющей 
организации, — подчеркнула Разворотнева.

То есть дорисовывать в квитанциях нули, 
пересчитывать и творить любые другие ма-
нипуляции с долгами новые управдомы не 
смогут. 

Татьяна АНТОНОВА.
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КОЛЛЕКТОРОВ ВЫГНАЛИ ИЗ «КОММУНАЛКИ»

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина и ее главный критик Валерий Гартунг.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

О том, кто самый старый 
из живущих на земле мужчин, 
сообщили на сайте Книги ре-
кордов Гиннесса. Этот человек 
— британец Джон Альфред Тин-
нисвуд из Саутпорта, ему испол-
нилось 111 лет. Ранее это звание 
носил японец Гисабуро Сонобе. 
По словам нового рекордсмена, 
он до сих пор ведет активный об-
раз жизни, самостоятельно управ-
ляет своими финансами и каждый 
день слушает радио, чтобы быть в 
курсе последних новостей. Свое 
долголетие Джон объясняет «чи-
стой удачей» и считает, что ему 
повезло дожить до такого возрас-
та, потому что он ничего для этого 
не делал. «Вы либо живете долго, 
либо нет, и вы ничего не можете с 
этим поделать», — добавил пен-
сионер, у которого есть четыре 
внука и трое правнуков.

Оригинальные 
гонки прошли 

в Камбодже в провинции 
Кампонг-Спеу. В них при-
няли участие самые бы-
стрые волы со всей страны. 
Ими управляли погонщики, 
сидящие в повозках. Со-
стязания посвятили кхмер-
скому Новому году и началу 
сезона сбора риса. Цель 
мероприятия — не только 
состязания. Оно помогает 
сохранить многовековую 
кхмерскую традицию воло-
вьих повозок. Их использо-
вали на фестивалях, свадь-
бах и в буддийских 
церемониях. Также гонки 
напоминают о том, что важ-
но разводить волов. 

КАДР

ШОК

АРТЕФАКТ

ФОТОФАКТ

ПАМЯТКА

ХИРУРГИ СПАСЛИ РЕБЕНКА, НАФАРШИРОВАВШЕГО СЕБЯ 
МАГНИТНЫМИ ШАРИКАМИ

ЗА СЕКС НА НУДИСТСКОМ ПЛЯЖЕ В СОЧИ МУЖЧИНАМ ДАЛИ 15 СУТОК

СТРОИТЕЛИ В ТОМСКЕ ОБНАРУЖИЛИ СОЛДАТСКИЕ ПИСЬМА ВРЕМЕН 
ПЕРВОЙ МИРОВОЙ

Двухлетний мальчик из 
Ленинградской области 
оказался на грани жизни 
и смерти, наглотавшись 
игрушечных магнитных 
шариков. После рентгено-
логического обследования 
врачи промыли пищевари-
тельный тракт ребенка, из-
влекли 100 магнитов, а еще 
24 штуки пришлось доста-
вать хирургическим путем.  
Напомним, что подобные 

случаи являются типичными 
в практике детских хирур-
гов: шарики, сделанные из 
неодимовых магнитов, эле-
менты распространенных 
конструкторов, привлека-
тельно выглядят и поэтому 
регулярно проглатываются 
детьми до 3 лет, а иногда 
и старше. В силу своего 
высокого магнетизма про-
глоченные неодимовые 
шарики могут склеиться, что 

особенно опасно в тонком 
кишечнике, где спайка из 
магнитов может вызвать 
прободение стенок. Воз-
можна и закупорка про-
света кишечника, что может 
грозить даже летальным 
исходом. При наличии в 
доме маленьких детей 
конструкторы из неодимо-
вых шариков настоятельно 
рекомендуется убрать как 
можно дальше. 

Полиция задержала двоих 
37-летних мужчин (один 
— не гражданин России), 
возмутивших интернет-
аудиторию прилюдным 
сексом на пляже в сочин-
ском Дагомысе. Как пишет 
«МК в Сочи», cоставлены 
протоколы о мелком хулиган-
стве, россиянину грозит до 
15 суток ареста, а иностран-
цу — выдворение из России. 
Важный нюанс: в сексе 
(который, конечно, сняли на 
телефоны прохожие и опу-
бликовали в Сети) участво-
вала женщина, так что речи 
о пропаганде признанного 
экстремизмом ЛГБТ не идет. 
Но женщину правоохрани-
телям найти и задержать 
не удалось.  Кстати, мнения 
зрителей скандального ро-
лика разделились: большин-
ство, конечно, возмутились 
«людьми, потерявшими че-

ловеческий облик», но были 
и те, кто призвал уважать 
приватность посетителей ну-
дистского пляжа (именно на 
таком все дело и происходи-
ло). Съемка на нудистских 

пляжах в Европе, добавим, 
почти повсеместно запреще-
на — как раз из соображений 
сохранения приватности. 
Но здесь нам, конечно, не 
«Лазурка». 

При капитальном ремонте больничного 
корпуса 1915 года постройки в Томске 
строители обнаружили на чердаке два 
старинных письма во вскрытых конвер-
тах, сообщает «МК в Томске». Одно адре-
совано в учебную команду 32-го Сибирского 
стрелкового запасного полка и написано на 
арабском языке. Адресат другого — Василий 
Харитонович Боровиков; это второе письмо 
направлено из Екатеринослава 26 декабря 
1917 года, в то время там шли бои между 
Красной гвардией и гайдамаками. Это не 
единственные артефакты Первой мировой, 
сохранившиеся на больничном чердаке. 
Ранее были найдены страницы тогдашнего 
армейского устава и лопата 1915 года. Со-
хранность обнаруженных вещей хорошая, 
решается вопрос о музеефикации находок. 

Согласно данным отрас-
левой статистики, этот 
показатель стал мини-
мальным за последние 
пять лет. Более того, все 
последние годы он падал: за 
тот же период 2020-го в стра-

не продали 4,8 млн упаковок 
презервативов, 2021-го — 
3,9 млн, 2022-го — 3,5 млн, 
2023-го — 3,2 млн. Правда, в 
денежном выражении пока-
затель, напротив, увеличился 
за год с отметки в 1,14 млрд 

до 1,17 млрд рублей, сви-
детельствуют данные DSM 
Group. Эксперты объясняют 
падение продаж презерва-
тивов в аптеках массовым 
переходом граждан на 
противозачаточные таблетки.

упаковок презервативов продали в российских 
аптеках  за январь-февраль 2024 года3,1 млн

ЦИФРА

КАК СПАСТИСЬ ОТ КЛЕЩЕЙ?

Пик активности — май–июнь

Способы защиты:
✔ вакцинация против энцефалита

✔ обработка одежды и животных 
репеллентами перед прогулкой

✔ обработка участка акарицид-
ными средствами

✔ головной убор

✔ высокие плотные носки

✔ майку или рубашку заправьте 
в брюки, а брюки — в обувь

Собираясь в лес, наденьте:

В случае укуса:
✔ обратитесь к врачу

✔ удалить клеща можно в травмпункте

При самостоятельном удалении:
✔ не давите и не вырывайте клеща силой

✔ аккуратно выкрутите клеща вращательными 
движениями пинцетом или специальным устройством

✔ продезинфицируйте место укуса

✔ в течение суток живого клеща сдайте на исследование
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Охранница школы просила 
семиклассника трогать ей 
грудь 
В Подмосковье задержали 43-
летнюю охранницу школы, со-
блазнявшую 14-летнего ученика 
вверенного ей учебного заведения. 
Женщина отправляла подростку 
интимные фото и делала непри-
стойные предложения. Откровен-
ную переписку нашли в телефоне 
подростка. На вопрос о причине ин-
тереса к семикласснику секьюрити 
ответила словами поэта: «Любви 
все возрасты покорны». 

По словам мамы подростка, новая 
охранница пришла в школу города Лосино-
Петровский в ноябре прошлого года. Про-
работала всего несколько месяцев и нашла 
другую работу, связанную с автомобилями. 
Однако продолжала общаться с учениками 
школы, с которыми успела «подружиться». 
Маме Константина (имя несовершеннолет-
него изменено. — Авт.) эта дружба сразу 
показалась странной. 

— Когда у сына был день рождения, он 
пригласил Светлану — бывшую охранницу. 
Я была не против, ну мало ли что. И вот 
она пришла к нам — взрослая женщина, 
старше меня, — рассказала «МК» мама 
школьника. — У нас были родственники, их 

дети и она. Светлана подарила сыну пода-
рок: колонку «Алису». Женщина приятная в 
общении, но все равно приглашение сына 
мне показалось странным.

После этого события последовало 
другое, не менее странное. Костя отпро-
сился гулять допоздна, но пришел раньше, 
потому что повредил ногу. Мама обрабо-
тала рану и уложила подростка спать. В 11 
часов вечера раздался звонок. Звонила 
охранница Света. 

— Она была выпивши. Спросила, по-
чему Костя к ней не пришел. Я удивилась и 
уточнила: а должен был? Она сказала, что 
да. И потом призналась, что любит моего 
сына. Я от неожиданности потеряла дар 
речи. Но она первая прервала молчание и 
сказала, что любви все возрасты покорны. 
Я ее попросила отстать от сына, — делится 
с «МК» мама подростка.

Взволнованная женщина потребовала 
у сына телефон, чтобы посмотреть, с кем 
он общается. Костя категорически отказал, 
и тогда ей пришлось обратиться к инспек-
тору по делам несовершеннолетних. В 
полиции досмотрели телефон, где нашли 
интимные фото 43-летней охранницы и 
переписку. Как выяснилось, Светлана ис-
пытывала чувства не только к Косте. 

 — Она также дружила с Алексеем (имя 
несовершеннолетнего изменено. — Авт.). 
Он учится в 8-м классе. И с его братом. Ему 
вообще 11 лет.

 Светлана делилась с подростками 
«нюдсами» и давала уроки сексуального 
воспитания. 

 — Целовалась с ними и просила тро-
гать грудь. Психолог, которая работала 

с Костей, сказала, что секса не было. Но 
мне и этого хватило, — возмущается мама 
подростка. — На фотографиях, которые 
нашлись в ПДН, компания распивает алко-
голь. И мне еще выписали штраф в полторы 
тысячи рублей за то, что мой ребенок пьет. 
Не я же ему алкоголь купила.

 «МК» удалось узнать, что 43-летняя 
Светлана — бывшая воспитанница дет-
ского дома. Ее родители злоупотребляли 
спиртным и рано умерли. Отношения с 
мужчинами не складывались. Своих де-
тей у Светланы нет. Кстати, эксперты по 
детдомам объясняют, что ранние половые 
отношения в таких заведениях часто бы-
вают в порядке вещей. 

 — Она очень приятная женщина, до-
брая, внимательная, — рассказала «МК» 
ученица школы, где работала влюбчивая 
охранница. — Такое впечатление, что она 
с нами одного возраста. Выглядит моло-
же своего возраста. Не скажешь, что ей 
43 года. 

 Мама Константина тоже сочувствует 
женщине. И даже готова забрать заявле-
ние, но все-таки опасается, что Светлана 
может снова начать растлевать детей.

 Кроме Кости женщина растит еще 
троих несовершеннолетних детей. Самому 
младшему 2 года. Муж умер.

 — Даже по-мужски с сыном погово-
рить некому. А то, как сказала психолог: 
«все выросло, а мозгов нет», — сокруша-
ется родительница.

 Сейчас бывшая охранница школы в 
Лосино-Петровском задержана. Ведутся 
следственные действия. 

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

По просьбе главкома Сырского 
на Украине был отменен пункт 
о демобилизации 
На Украине наконец-то раскрыли 
финальную версию законопроекта 
о мобилизации со всеми учтенными 
правками. Главная новость: о слове 
«демобилизация» решили забыть. По-
пал на фронт — служи до последнего. 
Демобилизовать разрешили только 
тяжелораненых, получивших инвалид-
ность. Зато каждый депутат может 
прикрыть от мобилизации двух своих 
помощников. И вообще, всех чинов-
ников и олигархов, как особо ценный 
ресурс, от фронта уберегут...

То, что понятие «демобилизация» вообще 
исчезло из закона, стало неприятной новостью 
для всех, кто находится на фронте уже более 
двух лет. Ранее обсуждался вариант демоби-
лизации через 36 месяцев службы по решению 
Ставки. Этот вариант тоже вызывал много спо-
ров, однако в нем были предусмотрены хотя бы 
какие-то временные рамки службы. 

Отмену пункта о демобилизации украинцы 
обсудили в социальных сетях: «Билет в один 
конец… Им невыгодно, чтобы солдаты воз-
вращались. Потому что понимают, что у них к 
Зе и команде очень много вопросов». 

Властьимущие поспешили оправдаться: 
мол, законопроект о демобилизации и ротациях 

мы примем отдельно. Как пишет «Украинская 
правда», исключение пункта о демобилизации 
из законопроекта инициировал главком ВСУ 
Александр Сырский в письме министру обороны 
Украины Рустему Умерову, объясняя это тем, что 
«отдельные положения законопроекта, учитывая 
значительное количество депутатских правок, 
требуют более детального анализа и дополни-
тельного изучения». В тот же день состоялось 
правительственное заседание, на котором было 
принято предложение от минобороны. Теперь 
правительство должно внести на рассмотрение 
парламента отдельный законопроект с этими 
положениями в течение восьми месяцев после 
публикации закона о мобилизации. Восемь 
месяцев только на разработку законопроекта. 
А сколько времени впоследствии понадобится 
на его рассмотрение парламентом — вопрос 
отдельный. 

Что касается тех, кто еще в тылу, то после 
принятия этого законопроекта все военнообя-
занные, которые до сих пор не уточнили свои 
данные в ТЦК, обязаны будут сделать это в 
течение 60 дней. Ограниченно годные к службе 
должны снова пройти медосмотр в течение 
12 месяцев. Те, кто получил I и II группу инва-
лидности после 24 февраля 2022 года, также 
подлежат повторному медосмотру. Многие 
украинцы опасаются, что поход в военкомат 
или на ВЛК может стать для них ловушкой. 90% 
ограниченно годных станут годными.

О тех, кто уехал, тоже не забыли. Мужчины 
от 18 до 60 лет будут ограничены в использо-
вании консульских услуг без военно-учетных 

документов. Но подобного рода ограничения 
будут касаться не только тех, кто уехал. Паспорт 
и загранпаспорт военнообязанные также не 
оформят без «военника» на руках. Кроме того, 
законопроект обязывает носить с собой военно-
учетные документы мужчинам в возрасте от 
18 до 60 лет и предъявлять их по требованию 
представителя ТЦК или полицейского. 

Сами же украинцы жалуются на очередное 
расслоение общества и деление на богатых 

и бедных. Согласно финальной версии законо-
проекта, забронированы от мобилизации будут: 
все сотрудники нацполиции, НАБУ, БЭБ, ГБР, 
прокуратуры, ГСЧС, а также исполнительной 
службы; руководители органов госвласти и 
местного самоуправления; 50% госслужащих 
категорий «Б» и «В»; сотрудники стратегических 
предприятий, которые выполняют военные зака-
зы; персонал предприятий, критически важных 
для снабжения ВСУ, а также их бенефициарные 
собственники (даже если они на этом пред-
приятии не работают). Как пишет украинское из-
дание «Страна», последний пункт означает, что 
практически все крупные бизнесмены Украины 
получат бронь от мобилизации. Также законо-
проектом предусмотрена бронь не только для 
депутатов, но и для двух их помощников. 

Решение о законопроекте будет принято в 
Верховной раде уже 11 апреля. Удивительные 
темпы, учитывая, что до этого законопроект 
находился в процессе обсуждения целых 4 
месяца. А связано это с тем, что несколько 
дней назад Зеленский в эфире телемарафона 
заявил: «Сегодня Запад спрашивает нас: «Если 
вы не хотите мобилизацию, парламент не хочет 
голосовать, для чего вам помощь? Просто рас-
скажите, почему мы должны помогать».

Напомним, что впервые законопроект о мо-
билизации появился в конце декабря 2023 года. 
После документ был отправлен на доработку. 
В начале февраля в первом чтении парламент 
принял законопроект, однако депутаты подали 
в документ рекордные 4 тысячи правок, которые 
профильный комитет рассматривал с конца 
февраля. О том, какую форму законопроект 
примет в итоге и примут ли его вообще, мы 
узнаем 11 апреля. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

c 1-й стр.
Лукавая история. Ведь люди могут 
оставаться «на Украине со своими 
семьями» и по другим причинам. 
Выезд из страны уже давно не 

свободный (границу с Румынией вообще об-
несли колючей проволокой, чтобы молодежь 
не бежала от мобилизации). Европа уже не ждет 
с распростертыми объятиями, все усложняя 
жизнь беженцев. А ведь есть и еще одна при-
чина, никак не соответствующая официальной 
украинской пропаганде.

Жители прифронтовых городов сдают 
россиянам позиции ВСУ, рассказывает, на-
пример, офицер 3-й штурмовой бригады ВСУ 
Сергей Тищенко. И поэтому их нужно «отселять 
принудительно». «Если фронт приближается к 
городу на 15 километров — а это дистанция 
артиллерийского обстрела, — необходимо 

отселять принудительно весь город... Потому 
что местные — это коммуникация с противником 
и выявление каких-то целей», — сказал он.

Граждане Украины сдают «захватчикам» 
своих «защитников»?

Да. Потому что не видят российской угрозы. 
Но видят свою жизнь и результаты «независи-
мости», а на деле — прозападного курса.

В 1991 году у Украины были прекрасные 

стартовые условия: лучшее инфраструктурное 
и экономическое наследие СССР, хорошо об-
разованное население, богатые природные 
ресурсы, в том числе одни из лучших сель-
скохозяйственных угодий на планете. ВВП на 
душу населения был примерно таким же, как 
в Польше. К 2015 году он составил чуть менее 
трети от польского. Среди 25 «посткоммунисти-
ческих» стран Украина заняла последнее место 

по темпам экономического роста. К 2019 году 
пришла к успеху — сумела стать самой бедной 
страной в Европе.

Угроза — это марионеточный режим, ко-
торый рассказывает сказки, что «Украина такая 
же отважная, как и мама».

Было бы наоборот, мы бы видели очере-
ди в украинские военкоматы, а не колючую 
проволоку вдоль границ Украины с Европой и 
насильственную мобилизацию. Без осущест-
вления которой киевский режим останется без 
западных денег.

Запад прекрасно понимает, так же как это 
понимает и наше военно-политическое руко-
водство, что Россия достигнет своих целей, 
уничтожив живую силу украинской армии. Когда 
воевать будет физически некому, ни Одессу, ни 
Харьков, ни Киев штурмовать не будет нужды. 
Без принудительной тотальной мобилизации 
на Украине этот момент пусть и не близок, но 
уже не за горами.

Похожа принудительная тотальная мобили-
зация на осознанную защиту Родины? Вот то-то. 
Не создала украинская «государственность и 
независимость» у своих граждан чувство Ро-
дины. Потому что фальшивая. А значит, фиаско 
неизбежно.

Дмитрий ПОПОВ.

«У моих друзей и знакомых 
были мысли не идти, 
но в итоге они все здесь»
Ранним утром в среду, 10 апреля, 
уже на выходе из метро «Проспект 
Мира» нельзя не заметить плотный 
людской поток. Кругом одни мужчи-
ны, женщин нет. Все идут в сторону 
соборной мечети. Сегодня Ураза-
байрам — один из пяти главных му-
сульманских праздников. Несмотря 
на неспокойную атмосферу, которая 
витает в московском воздухе после 
теракта 22 марта, все прошло хоро-
шо и доброжелательно. Неудивитель-
но: Москва — это мегаполис, где есть 
место людям всех национальностей 
и религий.

Праздник Ураза-байрам каждый год 
отмечают в разное время — дата зависит 
от лунного календаря. Этот день знаменует 
окончание строгого поста в месяц Рамадан 
— по преданию, так решил пророк Мухаммед 
в 624 году. И вот уже полторы тысячи лет 
миллионы мусульман собираются в мечетях 
на коллективную молитву. Москва — не ис-
ключение: в российской столице верующие 
приехали в мечети на проспекте Мира, Боль-
шой Татарской улице, на Поклонной горе и в 
Отрадном. Корреспондент «МК» отправился 
наблюдать за священным праздником в глав-
ную — Соборную. 

От самого выхода из метро «Проспект 

Мира» тянется людской поток — только муж-
чины, с одухотворенными лицами. Этого дня 
они ждали не без волнения. У всех на памяти 
трагедия 22 марта в «Крокусе», и многие боя-
лись: все ли будет безопасно, не случится ли 
эксцессов? 

Рядом со мной оказался мужчина 
лет тридцати. Решил расспросить его о 
празднике.

— Я приехал к мечети, чтобы совершить 
со своими братьями ид-намаз (праздничная 
молитва. — «МК»). Именно так начинается 
праздник. Как молитва закончится, вы услы-
шите чтение Корана. После этого можно будет 
уходить. 

— Что будете делать после 
молитвы?

— Мои родственники и друзья соберутся 
у меня дома за праздничным столом. Вкусный 
плов и сочная баранина будут основным блю-
дом нашего застолья. День должен пройти в 
доброте. Потом погуляем по городу.

— Вы каждый год приходите сюда на 
этот праздник?

— Я прихожу сюда два раза в год. На 
великие праздники Ураза-байрам и Курбан-
байрам.

— Сегодня народу столько же, как в 
прошлом году?

— Да, примерно столько же.
— Были сомнения — идти на праздник 

или нет после теракта 22 марта?
— У моих друзей и знакомых были мысли 

не пойти, но в итоге они все здесь...
Гаджи оказался добрым парнем, даже 

позвал меня к себе в гости, но я был вынуж-
ден отказаться от предложения — на работе 
все-таки.

Я поздравил его с праздником, и Гаджи 
отправился домой к своей семье.

Атмосфера вокруг царила очень спокой-
ная, напряжения не было. Я уже в вестибюле 
станции метро «Проспект Мира» заметил 
усиленные патрули различных спецслужб, 
которые обеспечивали порядок и безопас-
ность на мероприятии. 

Движение потоков к мечети и от нее было 
хорошо обозначено, никакой давки или стол-
потворения. Силовики вели себя доброжела-
тельно. Все было просто и легко.

Еще меня поразило, какая чистота была 
оставлена после массового мероприятия. В 
начале намаза тем из пришедших к мечети, у 
кого не было молитвенных ковриков, раздава-
ли одноразовые бумажные подстилки. После 
молитвы все верующие, без исключения, 
собрали все ненужное в мусорные мешки и 
оставили в специально отведенном месте. 

Те, кто до молитвы организовывал пере-
кус, всё за собой убрали. Несмотря на боль-
шое скопление людей, кругом была чистота 
и порядок.

Судя по лицам возвращающихся из ме-
чети верующих, праздник удался.

Кирилл ЗАХАРОВ.

Я благодарен патриарху Кириллу за его 
проповедь о бессмертии, вернее, о «бес-
смысленности десятков лет жизни на земле 
по сравнению с дарованным Богом бес-
смертием», дающим нам вечное общение 
с Всевышним. Я, честно говоря, удивился 
словам о бессмысленности десятков лет 
жизни на земле, ибо никогда не слышал 
ничего подобного из уст представителей 
церкви. И чтобы выяснить для себя, где 
есть истина Бога, я снова погрузился умом 
и душой в текст Нового завета. 

Из Ветхого завета я знаю, что счастье 
долгой жизни на земле это не грех, а Божья 
благодать. Ведь Бог наградил Иова за его 
мужество, за то, что он принял злое от само-
го Бога, долгой жизнью. И говорится в Книге 
Иова: «И благословил Бог последние дни 
Иова более, нежели прежние; у него было 
четырнадцать тысяч мелкого скота, шесть 
тысяч верблюдов… И было у него семь сы-
новей и три дочери… После того Иов жил сто 
сорок лет и видел сыновей своих и сыновей 
сыновних до четвертого рода. И умер Иов в 
старости, насыщенный днями». (Книга Иова. 
Гл. 42, 12–17) Все сказанное в Ветхом заве-
те о Иове начисто опровергает проповедь 
патриарха Кирилла о старости. Во-первых, 
долгая жизнь с точки зрения христианства 
это не «цепляние за жизнь от страха перед 
смертью», как говорит патриарх Кирилл, а 
благодать Божья. Книга Иова говорит, что 
в христианстве уважается ценность чело-
веческой жизни, что в христианстве жизнь 
обладает несомненной ценностью. 

И в этом брезгливом, уничижительном 
отношении патриарха Кирилла к старости, на 
мой взгляд, есть что-то абсурдное. Ведь мы 
сегодня с утра до вечера говорим о ценности 
семьи, о том, что мать должна как можно 
больше рожать детей. И я ничего против 
этого не имею, я человек консервативных 
взглядов. Но если для нас важна ценность 
семьи, то мы должны понимать, что нам нуж-
ны бабушки и дедушки, которые будут вос-
питывать внуков и которые будут сохранять 
семью. А тут звучит уничижительное отно-
шение не только к старости, но и к человече-
ской жизни вообще. Я уже не говорю о чисто 
христианской религиозной стороне вопроса, 
о христианском толковании человека и его 
жизни. Ведь главным аргументом в защиту 
души человека является божественное про-
исхождение сути человека. 

И могу удивить патриарха Кирилла. Я 
живу уже девятый десяток лет не потому, 
что, как он говорит, я цепляюсь за жизнь из-
за страха смерти, а потому, что я вижу мир 
таким, каким я его видел всю жизнь, в том 
числе и в молодости. И ничего старческого 
в моем взгляде на этот мир нет. И самое 
страшное, у меня нет времени думать о 
смерти, ибо я, как советовал Бог и как было 
в жизни старика Иова, живу «насыщенными 
днями». 

Для патриарха Кирилла, по крайней 
мере так звучит в его проповеди, человек, 
живущий на земле, это прежде всего химия, 
от которой он как можно быстрее должен из-
бавиться для того, чтобы войти в подлинное 
общение с Всевышним. Но я должен напом-
нить, на это обращал особенное внимание 
Николай Бердяев, «самой несомненной ис-
тиной религиозного откровения, данной и 
в религии Христа, — безмерная ценность 
человеческого лица, образа и подобия Бо-
жьего, потенциально абсолютного, которого 
нельзя превращать в средство». Человек не 
химия, а образ и подобие Божье. 

Мне кажется, что прозвучавшее в про-
поведи Кирилла какое-то пренебрежение 
к человеку как дитю Божьему идет от на-
строений посткоммунистической России. 
Самое страшное — мы не только теряем 
уважение к свободе, достоинству личности, 
мы теряем самое главное — уважение к цен-
ности человеческой жизни. Может быть, я не 
прав, но у меня складывается впечатление, 
что иерархи современной православной 
церкви не понимают того, что без уважения 
к духовной ценности, к абсолютной боже-
ственной сути человека нельзя прийти и к 
Богу. Невозможно возродить веру в Бога, 
уничтожая ценность человеческой жизни. 

С точки зрения христианства боже-
ственное несет человек как дитя Божье 
от рождения. Другое дело, откроет ли он, 
человек, в своей душе свою божественную 
сущность или нет. И мне думается, что ве-
ликий смысл христианства состоял в том, 
что оно все-таки делало акцент не на чуде 
бессмертия или воскрешения из мертвых, а 
на воле, желании человека открыть в своей 
душе божественное, на его способности 
всем своим обликом, всей своей духовной 
жизнью уже на земле приобщиться к Богу. 
Обратите внимание, Христос призывает 
возлюбить Господа Бога «не только всем 
сердцем и всею душою твоею, но и всем 
разумением твоим». И вообще: сравните 
то, что мы знаем о Божьем, которое нахо-
дится в душе человека на земле, и то, что 
мы знаем о Божьем, которое якобы придет 
к человеку после смерти, и вы увидите, что 
самое главное для религии, для Бога, для 
доказательства существования Бога — это 

то, что есть на этой земле, то, что несет в 
себе человек, соединивший в себе плоть 
с душой. 

Прочтите книгу «Оправдание добра», 
написанную русским философом Влади-
миром Соловьевым. Он показывает, какое 
громадное поле творчества, поиска дает 
человеку божественная жизнь на земле, 
чувство сострадания, чувство покаяния, 
чувство жалости, чувство любви, чувство 
совести. А что мы знаем о смысле бытия 
вне земли, на небесах? Ничего. В лучшем 
случае Иисус говорит Петру, что на небесах 
ты будешь говорить то же самое, что гово-
рил на земле. И тут серьезная проблема. 
Соблазн бессмертия, конечно, велик перед 
сознанием смерти, которое сидит в душе 
каждого из нас со дня рождения. Но с другой 
стороны, как мы видим, религия ничего не 
может прибавить к чуду на небесах, кроме 
того, что есть на земле. 

Еще раз повторяю: если для вас нет 
самоценности человеческой жизни как дара 
Божьего, вы никогда не придете своей ду-
шой к самому Богу. Вот по этой причине 
я категорически против прозвучавшего в 
проповеди патриарха Кирилла открытого 
пренебрежения к той жизни, которая есть 
и которая дарована нам Богом. Человек не 
может «цепляться за жизнь», как говорит па-
триарх Кирилл, ибо один Бог знает, сколько 
ему дано жить и когда ему дано умереть. И 
ведь именно по этой причине для христиан-
ства самоубийство — это великий грех. 

Патриарх Кирилл в своей проповеди 
посвятил много места рассказу о том, как 
Иисус Христос вернул к жизни, воскресил 
Лазаря, пробывшего в гробу уже четыре 
дня. Для патриарха Кирилла это сказание 
о спасении Лазаря, которое есть в Еванге-
лии от Иоанна, главный аргумент в защиту 
веры в то, что Бог пришел и спас нас всех от 
смерти. Но обратите внимание, ведь если бы 
для Бога было важно соединение Лазаря с 
ним после смерти, то он бы не вытаскивал 
его из гроба. Бог дал Лазарю жизнь, чтобы 
он вернулся к жизни на земле. И отсюда 
получается, что для самого Бога жизнь на 
земле это нечто первостепенное, ибо только 
благодаря спасению Лазаря от смерти он 
может показать свое всесилие. Обратите 
внимание, в Евангелиях приводятся де-
сятки примеров, как Иисус идет и спасает 
немощных, как он возвращает больным и 
немощным жизнь и здоровье... 

Иисус же сказал «не убивай; не пре-
любодействуй; не кради; не лжесвидетель-
ствуй; почитай отца и мать; и: люби ближнего 
твоего как самого себя» (19–20). Иисус учит 
«и так во всем, как хотите, чтобы с вами по-
ступали люди, так поступайте вы с ними, и в 
этом закон и пророки». Иисус говорит «бе-
регитесь лжепророков, которые приходят к 
вам в овечьей одежде, а внутри суть волки 
хищные, по плодам их узнаете их». Иисус 
учит «не может дерево доброе приносить 
плоды худые, а дерево худое приносить пло-
ды добрые». И самое важное, о чем забыл 
патриарх Кирилл, — «всякое дерево, не при-
носящее плода доброго, срубают и бросают 
в огонь. И так по плодам их узнаете их». И 
вот самое главное, на мой взгляд, в христи-
анстве состоит в том, что оно обращено к 
живому человеку, реальному человеку и учит 
его уйти от зла, учит его совершить добро, 
учит его стать достойным в его собственных 
глазах. И в этом христианство видит при-
ближение этого человека к Богу. 

Но тут встает серьезная проблема. 
Философам, и в частности нашему Николаю 
Бердяеву, не нравится эта приближенность 
божественного к человеческому, прибли-
женность к «человеческой ограниченности», 
то есть «преломленность божественного 
света в человеческой тьме, в жестоковый-
ности человека». Но правда, которая важна 
сегодня, особенно в споре с патриархом 
Кириллом, который призывает нас прене-
брежительно относиться к десяткам лет 
жизни, данных нам Богом, состоит в том, 
что не было другого человека, кроме того, к 
которому обращается Иисус и которому Он 
говорит «не убивай, не прелюбодействуй». 
Если бы не было человека, то мы бы никогда 
не узнали тайну Бога, ведь сам Бердяев 
говорит: на самом деле «идея Бога есть 
человеческая идея». 

И в заключение не могу не поделиться 
мыслью, которая ко мне пришла, когда я 
перечитывал Новый завет. Мне думается, что 
трагедия России состоит в том, что не было в 
нашем сознании сути христианства, не было 
понимания, что все-таки центром христиан-
ства, его морали и его философии является 
учение о первозданной апокалиптической 
силе человека, его жизни. Не было у нас осо-
знания ценности человека, и отсюда наши 
русские бунты, страшные и бессмысленные. 
И сегодня нам тоже очень важно помнить о 
несомненной величайшей ценности чело-
века и его жизни — о божественной сути 
человека, который никогда не может быть 
средством. Истинная ценность христианская 
— это есть тот человек, который сам идет к 
Богу и на этой земле находит в своей душе 
любовь к Богу и связь с Богом. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ — 
ГЛАВНАЯ ХРИСТИАНСКАЯ 

ЦЕННОСТЬ
Если бы не было человека на Земле, не было бы веры в Бога
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Житель Житомирской области 
отрубил себе два пальца на правой 
руке, чтобы не идти на фронт. Но 
его все равно туда отправили и 
даже выдали автомат. Стреляет с 
помощью проволочки.

Зеленский осматривает окопы под Харьковом. 
Чтобы защищаться от русских или от местного населения?

НЕ ПРОПУСТИ! —  Повернуться лицом 
к охотпользователю.

— Самые крупные бобры.
—  Собаководство 

в опасности.
— Белорусский опыт.
—  Почему при охоте 

с подсадной нельзя 
стрелять влет.

—  Приобщить молодых 
к охоте.

— Солонцы для медведей.
— Вести с водоемов.
— Выбор зимней жерлицы.
— Встречаем весну на прудах.

Читайте в новом номере «Российской охотничьей 
газеты» №3 (19 марта — 22 апреля 2024 г.):
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По дороге из аэропорта в Орск 
ничего не напоминает о случив-
шемся. Степь да степь кругом. 

— Сейчас Урал переедем, по-
смотрите, как он разошелся, а был небольшой 
речушкой, — притормаживает водитель.

На первый взгляд тоже ничего особенного. 
Урал и Урал. Мчим в город. Здесь тоже нет види-
мых следов от подтопления. На улицах пробки, 
люди спешат по своим делам, жизнь кипит.

— Затронут микрорайон Старый город, но 
туда вы не доедете: дороги перекрыты, таксисты 
ни за какие деньги не сунутся, — предупре-
ждает мужчина.

Волонтеры указывают адрес: «Только в 
объезд придется ехать, это часа два». 

У меня нет двух часов. Скоро стемнеет. 
И я еду к затопленной площади Гагарина, где 
установлена композиция «Я люблю Орск». 

Подъезд к площади перекрыт. Спускаюсь 
по мосту, а тут — мама родная: МЧС, «скорые», 
волонтеры с резиновыми лодками.

Подхожу к парням в рыбацких 
комбинезонах. 

— Отвозим воду людям, которые отказа-
лись эвакуироваться, сидят на верхних этажах, 
ждут у моря погоды, — говорит молодой чело-
век. — Еще в затопленную больницу поедем, они 
попросили оборудование перевезти оттуда. 

Взять меня с собой отказались: «Не поме-
ститесь. Лодка двухместная, да и наряд у вас 
неподходящий». С одеждой я и впрямь промах-
нулась. В гостиничном номере остались рези-
новые сапоги, теплая одежда. Не планировала 
я плавать в первый день приезда. 

Но все пошло не по плану.

«Цены на аренду 
взвинтили»

Площадь Гагарина полностью ушла под 
воду. Отсюда водный транспорт со спасателями 
отправляется в старую часть города. Людей 
видимо-невидимо. Все при делах. 

Елена вместе с подругами организовала 
горячее питание для спасателей: «Поначалу 
мужики тут сидели голодные. Город не обе-
спечил питанием. А мы же видели, какими они 
возвращались из двухчасового рейса по воде, 
еле живые, продрогшие». 

Женщина рассказывает: когда город накры-
ло водой, она с единомышленницами собирала 
деньги на тапочки: «Народ в пунктах временного 
размещения просил именно тапочки». 

Сначала тапочки, потом туалетная бумага, 
и пошло-поехало. 

Елена, ее мама и еще несколько девушек 
стоят на раздаче еды. Чего здесь только нет — 
чай-кофе, пирожки (к слову, это самые вкусные 

пирожки с картошкой, которые я когда-либо 
пробовала), яйца, пицца, суп… К вечеру сюда 
привезли казан с пловом и горячие лепешки. 

— Мы тут пятые или шестые сутки, уж не 
помню. Сплю в машине, сегодня выбралась 
домой, помылась и вернулась обратно, — про-
должает Елена. — Продукты приносят обыч-
ные горожане. Сначала мы кормили только 
спасателей, но сейчас наконец-то разрешили 
передавать продукты тем, кто остался в зоне 
затопления. Официальные спасатели ведь от-
казывались брать, думали, что без еды люди 
быстрее согласятся на эвакуацию. Частники 
втихаря отвозили им. 

Дальше Елена говорит о наболевшем: «Ма-
родеры в первый день разнесли «Пятерочку», 
подплыли на лодке, разбили окна, вывезли 
продукты… Сейчас полиция на лодках днем и 
ночью патрулирует затопленную территорию. 
В городе нашлись те, кто наживается на тра-
гедии. Цены на аренду жилья взвинтили в два 
раза. Снять комнату в районе Биофабрики — 
2000 рублей, а это жопа мира. Раньше там за 
600 рублей сдавали. У людей денег нет, вот и 
идут в ПВР. 

Семья моей собеседницы тоже 
пострадала.

— У нас был коттедж с мебелью, дорогой 
техникой, там жили мои родители. Дом полно-
стью ушел под воду. Восстановлению не под-
лежит. Сделан он из пеноблоков, обложенных 
кирпичом. Так что нет больше у нас дома. Вон, 
мама стоит на раздаче чая, — кивает в сторону 
блондинки в светлой куртке. — В чем вышла из 
дома, в том и осталась, еще трех кошек успела 
захватить. А вот отец, бывший афганец, долго 
отказывался выезжать, дом достался ему по-
том и кровью. Спасатели постоянно гоняли к 
нему, проверяли — живой, нет. Он сидел там 
без электричества, телефон на две минуты 
включит и выключит, экономил батарейку. Вчера 
эмчеэсовцы уже снимали его с крыши. 

Разговор прерывает молодой человек в 
форме спасателя.

— Вы долго будете стоять? А то наши парни 
из рейса скоро придут…

— Солнышко, пока ты отсюда не уедешь, 
я тоже не уеду, — улыбается Елена.

Мы продолжаем беседу.
— Компенсацию через Госуслуги 20 тысяч 

мы оформили. 100 тысяч обещали за потерю 
имущества. А стоимость дома — 6 миллионов 
без учета техники и мебели. 

— Наверное, оценку дома произведут, 
возместят убытки? 

Елена смеется: «Вы серьезно? Здесь нас 
обвинили в случившемся, на всю страну ска-
зали: их предупредили, а они не выехали. Кто 
нам возместит с таким настроем?».

К палатке с едой подходит пенсионер: «Мне 
воды и пожрать. Я из затопленной зоны».

На вопрос, почему не эвакуировались, у 
мужчины заготовлен ответ: «Так вода ушла». 
Пенсионер явно лукавит. Тут же добавляет: 
«Да и куда я эвакуируюсь? У меня 2-этажный 
дом, я добро не брошу».

— Сколько вас человек там?
— Нас шестеро.
Вместе с Еленой находится ее муж. 
— Он работает на заводе, непросто ему. А 

я свой маникюрный салон закрыла на время. 
 В последние дни писали, что пик затопле-

ния придется на 10 апреля. Елена машет рукой: 
«Если бы так оно было на самом деле, наш мэр 
после последнего скандала перестраховался 
бы, всех бы эвакуировали насильно. А они не 
страхуются, значит, не так страшно». 

— На нас на днях наехали сотрудники 
администрации, якобы мы кормим людей в 
антисанитарных условиях. Припугнули: Роспо-
требнадзор приедет, вас разгонит. Спасатели 
заступились: да мы сами приехавших разгоним. 
Мужикам ведь поначалу даже воду привозили 
техническую, еды не было. Только после митин-
га им доставили бутилированную воду, перчат-
ки, привезли пайки. Мы ребят с самого начала 
содержали — покупаем перчатки, сигареты, 
носки. У меня вся машина битком. А спасателей 
из Симферополя, Екатеринбурга, Перми мы 
еще сами размещали. Нам позвонили, сказали, 
что прибудет подкрепление 20 человек, а жить 
им негде. Мы организовали спорткомплекс 
«Дельфин», мама договорилась с риелторами, 
те бесплатно жилье предоставили. 

Мимо проходит парень в военной форме. 
На вид ему чуть за двадцать.

— Ноги сухие? — останавливает его 
Елена.

— Так точно. 
— Свободен.
Мы отходим в сторону. 
— Видишь биотуалет? Это его сейчас от-

качали, а поначалу там по горловину было, не 
зайти. Мужики ходили по нужде куда придется. 
Места-то много, широка страна моя родная… 

И дальше уже не церемонится: «Наш мэр 
любит работать на камеру. Как-то он приезжал 
сюда утром с высокопоставленным чиновником 
из МЧС, сфотографировался на фоне «моря» 
и уехал. Мы спали в машинах. Но спасатели 

рассказывали, что он к ним не подошел. За 
все эти дни мы никого не видели из городской 
администрации: ни замов, ни глав муниципали-
тетов. Вижу только МЧС, полицию и гаишников 
— всех мы и кормим. 

— Что происходит в ПВР?
— Дела шли неважно, пока губернатор не 

приехал и не вставил по полной программе. 
Народ, размещенный в ПВР, жалуется, но не-
возможно каждому поставить микроволновку, 
диван и телевизор. 

А вот к журналистам у Елены есть вопро-
сы: «Я понимаю, что много вырезается. К нам 
телевизионщики подходили, просили меня об 
интервью. Я согласилась с условием: если мои 
слова не пойдут в эфир, вашему телеканалу 
больше никто верить не станет, мы это вам 
обеспечим». 

— Вырезали? 
— Не знаю, так и не посмотрела, не до это-

го. Я ведь сутками у палатки. Связи и Интернета 
здесь нет, стоит техника с глушилками. 

«Домой хочу»

Около воды стоит женщина лет 60. Смо-
трит вдаль: «Я не знаю, как дальше жить. Через 
2–3 дня начнется бишкунак — это природное 
явление, похолодание в начале апреля, снег 
может пойти. И что дальше? У меня знакомые 
построили дома в Старом городе, сейчас сидят 
в долгах и кредитах. Как расплачиваться? И 
куда нас потом переселят? В Орске ведь нет 
нового жилья. И свободного нет». 

— Я первый раз сюда пришла, хоть свои-
ми глазами посмотреть, как все выглядит, — 
продолжает женщина. — Считаю, люди сами 
виноваты в случившемся. Не бережем пла-
нету. Экологи говорят, что беда произошла 
из-за глобального потепления… Ну и дамба 
построена не пойти из чего… Даже если вы-
сушить подтопленные дома, на это уйдет вре-
мя. Жить там невозможно. Новое жилье люди 
не купят. Тут средние зарплаты 15–20 тысяч. 
На Механическом заводе еще более-менее 
получают, но не во всех цехах. В некоторых 
оклады по 20–25 тысяч. Губернатор сказал, 
что выделят всем по 100 тысяч. А стоимость 
моего дома 3 млн рублей. 

К разговору присоединяется еще одна 
женщина. 

— Наш дом стоял на набережной, прямо 
около дамбы. Дом затоплен под крышу. Когда 
рвануло, за нами никто не приехал. Мы выбра-
лись на островок, стояли, голосовали, ловили 
лодки. В итоге нас забрал «КамАЗ». Пока на нем 
ехали, думала, вертухнемся вниз, дороги-то 
все разбитые. Сейчас живу у знакомых. Чужие 
ложка, вилка, кровать… Тяжело… Почти не-
делю хожу в одной одежде, ничего не взяла. 
От гуманитарной помощи пока отказываюсь, 
неудобно чужое носить. 

— Есть понимание, когда вода 
уйдет?

— Кто же нам скажет? Я каждый день сюда 
хожу, спрашиваю, все пожимают плечами. 
На днях подошла к важному мужчине, у него 
звездочки были на погонах. Поинтересовалась 
у него: вода убывает? Он оказался не в курсе. 
Мальчишки-спасатели тоже ничего не знают. 
Что касается компенсации, нам еще не выпла-
тили, только заявление написали. Будут про-
верять, действительно ли наш дом находился 
в затопленном участке. Вы уже простите меня, 
хочется выговориться. Еще я домой хочу. Пусть 
плохонький домик, но свой… 

«Затарятся бухлом — 
и обратно в зону затопления»
А вот спасатели не унывают, держатся, хотя 

выглядят замотанными и уставшими. 
Их истории заслуживают отдельного 

повествования.
— Я офигеваю от людей, которые наотрез 

отказываются эвакуироваться, — рассказывает 
мужчина. — У них в доме ничего нет: ни электри-
чества, ни воды, ни отопления. Сидят и твердят: 
нам ничего не надо. Некоторые посидят пару 
дней, потом передумают и звонят: нужна эва-
куация. У кого сел телефон, передают просьбы 
через таких же знакомых. Или когда плывем на 
лодке, кричат нам из окон: заберите нас!

Молодой человек добавляет: «Плавать на 
резиновой лодке опасно, можно нарваться на 
какой-то предмет. Уже столько лодок лопнуло. 
А новых в Орске не купишь, закончились».

— В Старом городе остались незатоплен-
ные островки. Когда мы туда приезжаем, люди 
нас в тапочках встречают, — рассказывает еще 
один волонтер. — Пару дней назад одних за-
брали, так они закупились водкой, продуктами 
и на следующий день попросились обратно. 
В туалет они ходят в пакет, содержимое вы-
брасывают в окно. Плывешь на лодке, и не 
так страшно, что водой захлестнет, больше 
опасаюсь, что пакет сверху прилетит. Еду на-
род там подогревает на костре, который раз-
водят в домах. Мы им газовые баллоны для 
этих дел отвезли, горелки самодельные они 
смастерили. Голь на выдумки хитра. Рыбаки, 
которые там живут, вообще не видят смысла 
эвакуироваться, у них лодки есть, в случае чего 
сели, до магазина доехали. Так и говорят: за 
харчами сгонял, и жить можно. В основном 
остались мужчины и женщины за 50 и выше. 
Люди советской закалки, что бы ни случилось, 
им все пофигу. 

Парень в резиновом комбинезоне вспо-
минает свою историю: «Мы поплыли вглубь, 
смотрю, идут по пояс в воде две женщины и 
три мужика, орут что-то. А вода ледяная. Я им 
кричу: сейчас выйду, занесу вас в дом. Они 
рукой махнули: да ты что, мы сами». 

Про сухой закон, который планировали вве-
сти в Орске на время ЧС, никто не слышал. 

— Спиртное в свободной продаже. Во вре-
мя наводнения в Тулуне тоже вводили сухой 
закон, туда спиртное вообще запретили привоз-
ить, но все ходили пьяные. Когда в первые дни 
в Орске стали эвакуировать народ, мы плывем, 

смотрим, на крыше мужик сидит на стуле, ку-
рит, рядом стоит бутылка и закуска. Вот он 
сверху спокойно наблюдал за ситуацией. Тут 
кино можно снимать… 

«Не поймешь, когда уйдет 
вода»

 Пока мы разговаривали, к берегу периоди-
чески подвозили людей в резиновых лодках.

Подхожу к приплывшему мужчине. В руках 
у него котомка с одеждой.

— Как там, убывает вода? — спрашиваю.
— Говорят, уходит, а там кто его знает. 
— Вы сейчас куда?
— Да я и сам не знаю.
Его подхватили автоволонтеры: «Давайте 

в ПВР вас отвезем».
Когда стемнело, к берегу причалил гусе-

ничный плавающий транспортер.
— Еще один рейс сделаем, сменим ребят, 

завезем воду и на сегодня закругляемся, — 
скомандовал сотрудник МЧС.

— Меня возьмете? — попросилась я.
— Ох, замерзнете, — окинул меня взглядом 

мужчина.
Тут же подошла моя знакомая Елена: «Возь-

ми плед с собой, чтобы не продуло».
И мы поехали. 
Могу сказать, что это только со стороны 

гусеничный транспортер смотрится как крепкая 
машина, которая плавно движется по воде. 
На деле — ничего подобного. Ехать на таком 
транспорте — сомнительное удовольствие. 
Приходится крепко держаться за борта, чтобы 
не улететь в воду. Сидеть негде. 

То, что я увидела, не поддается описанию. 
Старый город затоплен полностью. Уж не знаю, 
куда там вода уходит… Мы проплывали надписи 
«Продукты», «Сбербанк», «Кафе», памятник 
самолету… Целых домов нет. 

Доплыли до сухого островка. Спасатели 
выгрузили воду. В кромешной мгле к нам по-
дошли несколько человек, те самые, которые 
не эвакуировались.

— Нам тут нормально, один магазин рабо-
тает на генераторе, продукты завозят, даже на 
машине можем передвигаться, — тараторит 
женщина. 

По словам работника МЧС, те люди, у кото-
рых дома затоплены под крышу, поселились в 
местной церкви: «Им тоже отвозим продукты. А 
мы сейчас стоим на улице, она первая приняла 
удар волны. У нас в городе работают спасатели, 
которые разбирали «Крокус» после теракта, 
были на землетрясении в Турции. В первые два 
дня людей из Старого города сотнями эвакуи-
ровали. Плавающий гусеничный транспортер 
приезжал из зоны затопления переполненный, 
по 150 человек на него грузились. Плюс кошки, 
собаки. Инвалидов было много, младенцев. Тут 
их «скорые» встречали. Людей на носилках вы-
носили. Это был ад. Сегодня ведь первый день, 
когда в Орске не воет сирена».

Навстречу нам вышли спасатели, которые 
отработали свою смену.

— Так замерз, что ноги не двигаются, — 
бросил один. — Так-то вроде не мороз, но когда 
целый день в воде, то зябко.

На обратном пути мы заехали в детскую 
больницу. Оттуда всех пациентов эвакуировали, 
но поддерживать помещение нужно. 

Обратно мы плыли в плотном тумане.
Картинка напоминала апокалипсис. 

Ирина БОБРОВА.

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

ОРСКИЙ АПОКАЛИПСИС
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Для кого вся эта красота строится? 
Неужели для людей? Или, может, 
для красивой отчетности?

Как сообщает Росстат, в 2020 
году на каждого человека приходилось 26,9 
квадратного метра, а в 2021-м — уже 27,8. По 
планам Министерства строительства и ЖКХ 
к окончанию 2024 года показатель должен 
составить 29,3 «квадрата» на россиянина, к 
2030-му — 33,3. Не ну шикарно же — сред-
нестатистическая семья из родителей и ре-
бенка заимеет квартиру размером в сотню 
метров, а если детей двое — то вообще в 133 
метра. Осталось потерпеть всего лишь 5–6 
лет. Правда, что именно изменится к тому 
времени в экономике страны, непонятно, но 
круто же догнать и перегнать весь мир хотя 
бы на бумаге!

По данным Росстата, стоимость квартир 
в новостройках по России несопоставима 
со «вторичкой»: 140 тысяч рублей против 97 
тысяч — в полтора раза выше. Ну так и раз-
ница между льготной и рыночной ставками 
колоссальная: 8% против 17–18% — более 
чем в два раза. Не нужно быть экономистом, 
чтобы понять, почему россияне предпочитают 
покупать квартиры не на вторичном рынке, а в 
новостройках, даже с учетом более высоких 
цен квадратного метра.

Однако это еще не все рекорды и 
противоречия.

Старший проектный лидер Frank RG, руко-
водитель проекта «Ипотека» Ольга Филиппова 
рассказала «МК», что, если посмотреть дина-
мику выдачи ипотечных кредитов по месяцам 
в прошлом году, можно увидеть необычное 
распределение. Обычно ноябрь-декабрь 

— месяцы повышенного спроса, когда люди 
покупают квартиры в том числе из-за действия 
акций. Но в прошлом году ажиотажными ме-
сяцами стали август и сентябрь.

Почему так произошло? Сыграл роль ин-
формационный фон, которому поддались кли-
енты: дескать, ужесточат условия по ипотеке, 
введут потенциальные надбавки и т.д.

Все это спровоцировало сомневающихся 
россиян. Люди хотели взять кредит по более 
выгодным условиям. В итоге ипотека почти на 
один триллион рублей была выдана в сентя-
бре — это очень много, рекорд рынка с начала 
истории наблюдений.

В январе 2024 года, после введения над-
бавок и повышения первоначального взноса 
по льготной ипотеке до 30 %, люди стали брать 
гораздо меньше кредитов. Выдачи по сравне-
нию с декабрем 2023-го рухнули на 65%.

С января до августа 2023 года, пока рынок 
стоял, средний чек покупки жилья по России 
составлял 3,7–3,8 миллиона рублей. А потом 
понеслось. Как только стало расти количество 
выдаваемых ипотечных кредитов (с августа), 
так и пошел вверх средний чек, подскочив к 
январю 2024 года до 4,3 миллиона рублей. И 
не факт, что за эти деньги в нынешнем году 

россияне покупали одно и то же количество ме-
тров — скорее даже несколько меньше за счет 
взлета стоимости «квадрата» на 10–15%.

Дальше еще интереснее. Очередной 
рекорд 2023 года: 58% ипотеки выдано по 
государственным программам. И впервые 
семейная ипотека стала преобладать над 

«классической» льготной: 45% против 42% в 
структуре госпрограмм. Остальные доли при-
ходятся на IT-ипотеку (7%), дальневосточную и 
арктическую (4%), сельскую и военную ипотеки 
(по одному проценту).

Причина «охлаждения» россиян к льготной 
ипотеке опять же ясна: прежде всего из-за 

повышения первоначального взноса до 30% 
(в семейной он по-прежнему 20%). Давайте 
посчитаем: в областных центрах стоимость 
квартиры в новостройке составляет 5–10 мил-
лионов рублей. Значит, человек должен нако-
пить 1,5–3 миллиона, чтобы быть допущенным 
к государственному кредитованию.

Допустим, мы имеем дело с небедным 
россиянином с зарплатой 80 тысяч рублей, 
без финансовых обязанностей по отношению 
к семье и к родителям. Ну что ж, есть хорошие 
новости. Если этот человек не будет ничего есть 
и пить, не станет оплачивать «коммуналку», по-
купать себе одежду и обувь, путешествовать 
и ходить в бассейн, он накопит такую сумму в 
идеале за полтора года. Спросите как? Можно 
сесть на шею родным или стать альфонсом 
(не, ну а что делать?).

Неприятная тенденция наблюдается по 
такому специфическому показателю, как ин-
декс доступности покупки жилья. Он рассчи-
тывается как количество квадратных метров, 
которые может купить в ипотеку на 25 лет семья 
из двух человек.

Если в течение всего 2021 года люди 
могли позволить себе как в новостройках, 
так и на вторичном рынке купить квартиры с 
примерно одинаковым количеством метров 
— соответственно 108 и 101, то вскоре из-за 
резкого роста ключевой ставки показатели 
значительно изменились.

В марте 2022 года приобрести на первич-
ном рынке россияне могли 97 «квадратов», а вот 
в старом фонде — уже лишь 42. Тогда ключевая 
ставка взлетела до 20%, проценты по рыночной 
ипотеке стали запретительными (до 25%). Рос-
сияне потеряли возможность продать жилье, 

в котором живут, и переехать в квартиру сопо-
ставимого метража в новостройке. В течение 
последующих двух лет ситуация только ухудша-
лась, дисбаланс между ценами на первичное и 
вторичное жилье продолжает расти.

Теперь немного прогнозов. По итогам 
2023 года объем выдачи ипотечных кредитов 
в России достиг исторического максимума 
в 7,9 триллиона рублей. Предположительно, 
сумма выдачи в 2024 году составит почти 
на четверть меньше — 6,2 триллиона. Такое 
снижение аналитики связывают с тем, что до 
середины лета сохранятся высокие ставки по 
рыночной ипотеке, людям будет не по карману 
впрягаться в кабальные условия.

Допускают ли специалисты полную отмену 
льготной ипотеки? Нет — слишком сильно стро-
ительное лобби, которое не позволит снижать 
свою маржу. Дело в том, что, по данным Рос-
реестра, большая часть покупок на первичном 
рынке — 85% — проводится в ипотеку. На вто-
ричном рынке доля жилищного кредитования в 
три раза меньше — 29% (а стоимость квартир, 
напомним, ниже в полтора раза). Уйдет льготная 
ипотека — россияне просто перестанут поку-
пать первичное жилье по нынешним ценам и 
перейдут в основном на сделки по обмену на 
«вторичке», как в Советском Союзе.

…В конце прошлого года в интервью с 
«МК» вице-президент Российской гильдии 
риелторов Константин Апрелев порекомендо-
вал людям, для которых решение жилищного 
вопроса не суперсрочное, подождать до сен-
тября 2024-го. И, кажется, эта рекомендация 
— действительно лучшая. Не жили хорошо 
— нечего и спешить.

Ольга ГРЕКОВА.

Мы живем в эпоху постмодер-
на — и он добирается до всех сфер 
бытия. Например, до алкогольно-
гастрономической: просто так пить 
прекрасные напитки — скучно, со-
временная публика придумывает 
что-нибудь поинтереснее. Вот, на-
пример, весной 2024 года в соцсетях 
завирусился лаконичный и забавный 
коктейль — сгущенка, взбитая с крас-
ным вином. 

Рецепт, который вполне можно назвать 
«Мечта восьмиклассницы», прилетел в со-
циальные сети из Бразилии. Именно там при-
думали подобный слабоалкогольный микс 
— красное вино смешивают со сгущенным 
молоком в блендере, а затем выливают в ста-
кан со льдом и украшают дольками ананаса. 
Надо сказать, что латиноамериканцы вообще 
знают толк в винных извращениях — несмотря 
и вопреки многовековой испанской культуре 
потребления вина, а может быть, что и благо-
даря. Именно в Испании, Португалии и бывших 
колониях придумали сангрию (вино с фруктами 
и апельсиновым соком), тинто де верано (крас-
ное вино, разбавленное лимонной газировкой 
в пропорции 1:1) или калимочо (красное вино 
пополам с кока-колой). Теперь вот дело дошло 
и до сгущенки — почему нет? 

Пока не попробуешь — выводов не сде-
лаешь и впечатления не составишь, поэто-
му журналисты «МК» решили эксперименты 
ставить на себе. 

Золотое правило барной и винной наук: 
для коктейлей — или миксов, если угодно! — 
вино нужно брать простое, без лишних трат 
и изысков, но только такое, которое будешь 
пить без опаски. Наш выбор — сухой красный 
купаж с Таманского полуострова за 439 рублей 
из сетевого супермаркета. Недорого, но и не 
стыдно. Сгущенку выбираем белорусскую — 
ту, что гарантированно сделана из молока: 
мало ли, как суррогаты могли бы повести 
себя в шейкере.

Пока выбираем продукты, заодно спра-
шиваем у пробегающего мимо консультанта 
винного отдела: мол, так и так, слышали по-
добный рецепт? Может, даже пробовали?

— Да не то что слышала! Это полный 
бред! — эмоционально отвечает женщина-
сомелье. — Мы с коллегами недавно провели 
эксперимент, тоже услышали об этом тренде. 
Получилась мерзкая гадость! Пить невозмож-
но, это какая-то бормотуха! Вообще, конечно, 
у нас в стране беда с винной культурой, и это 
яркое тому подтверждение. Вино надо пить 
сухое и знать, с какой едой его сочетать. Ну, 
либо сладкие и крепленые вина подавать на 

десерт. Вообще, это беда: в России винных 
покупателей, которые знают, что и как пить, 
очень мало. Нужно учить людей винной куль-
туре, а не смешивать такую фигню. 

Сомелье провожает нас сочувствующим 
взглядом: она уже догадалась, что мы как раз 
собираемся смешать такую фигню...

Дальше всё довольно просто: шейкер, 
сгущенка, вино плюс немного грубой мужской 
силы и азарта для бодрого смешивания — и 
вот коктейль готов! 

Стаканы, наполненные будто бы фрук-
товым кефиром со льдом, коллеги брали с 
легкой опаской. Которая, впрочем, исчезала 
после первого глотка.

— Слушайте, а пить-то можно! — с ис-
кренним удивлением отозвался первый 
дегустатор. 

— Нормально, легкая такая штука, слад-
кая. На йогурт похожа.

— Ну да. Фруктовый кефир, но с ярко 
выраженными танинами, — доносится будто 
бы экспертный комментарий. 

— Девочкам понравится. Сладко, сли-
вочно. Как будто растаявшее фруктовое 
мороженое.

— Вообще надо осторожнее, это ж самая 
коварная штука, — авторитетно встревает 
кто-то из бывалых коллег. — Пьешь, а гра-
дуса не ощущаешь. А потом до дома дойти 
не можешь.

Впрочем, до подобных драм дело не до-
шло: из одной бутылки вина и одной упаков-
ки сгущенки, разделенных на немаленький 
коллектив, коварного зелья получилось не 
так уж много. Однако про чувство меры за-
бывать все равно не следует — равно как и о 
предупреждениях Минздрава: употребление 
алкоголя вредит здоровью.

Дарья ТЮКОВА.

ЗЛОБА ДНЯ

НУ ВЫ ДАЕТЕ

И вкус его 
похож 

на фруктовый 
кефир

МЫ РОЖДЕНЫ МЕШАТЬ 
СГУЩЕНКУ С КРАСНЫМ

Мнение эксперта «МК»: 
«Самая коварная штука: пьешь, 
а градуса не ощущаешь».

ЛЬГОТНАЯ ИПОТЕКА УХОДИТ, 
НО НЕ ПРОЩАЕТСЯ

Новых домов строится очень много, но вот кто будет в них жить — большой 
вопрос: ипотека народу не по карману. 
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В конце 2024 года южное направление Мо-
сковского скоростного диаметра (МСД) 
будет соединено с Симферопольским и 
Варшавским шоссе. Это произойдет после 
того, как магистраль «Солнцево — Бутово 
— Варшавское шоссе» будет достроена с 
выходом на МСД. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин. Новая автодо-
рога будет своего рода дублером МКАД на 
южном участке и станет элементом нового 
транспортного каркаса Большой Москвы. 
Не за горами и продолжение этой трассы 
в направлении Минского шоссе. 

Московский скоростной диаметр, соеди-
нивший несколько важных дорожных проектов 
в пределах МКАД: Северо-Восточную, Юго-
Восточную хорды, Южную рокаду, — получает 
выход за пределы прежних границ Москвы, 
соединяясь с важнейшей новой трассой ТиНАО 
«Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе». 
Таким образом, один из ключевых элементов 

не только московской, но и федеральной транс-
портной инфраструктуры — МСД — подключа-
ется к существующим и новым промышленным 
и логистическим кластерам Новой Москвы. 

«На юге столицы формируем новый дорож-
ный каркас, — отметил Сергей Собянин в ходе 
осмотра строительства трассы. — Идет работа 
по соединению южного направления Москов-
ского скоростного диаметра. В конце этого года 
мы должны прийти на Симферопольское шоссе 
и Варшавское, соединить их (о соединении 
Симферопольского и Варшавского шоссе с 
южным направлением МСД. — Прим. агент-
ства «Москва») и таким образом разгрузить 

эти две трассы. И в конце 2025 года планируем 
выйти с Московским скоростным диаметром 
на связку с Калужским шоссе, с Киевским и 
Минским, таким образом вобрав в себя целый 
ряд магистралей и серьезно разгрузив МКАД, 
улучшив транспортную обеспеченность сотен 
тысяч жителей Москвы и Подмосковья».

Речь идет о 3,5-километровой бессве-
тофорной трассе с 3–4 полосами движения 
в каждом направлении. От 32 км МКАД, где 
находится развязка с МСД, до соединения со 
строящейся трассой «Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе» в районе ул. Новобутов-
ская — дорога пересечет Симферопольское 
(М2 «Крым») и Варшавское шоссе. Общая же 
протяженность дороги, включая съезды на 
радиальные магистрали, составит 12,2 км, 
более трех километров из них составляют 
семь искусственных сооружений (путепро-
воды, эстакады, тоннели). Как и положено для 
современной автодороги, в проект включены 
4 внеуличных пешеходных перехода и 2,4 км 
шумозащитных экранов.

«Строительство трассы, стартовавшее в 
2019 году, ведется в круглосуточном режиме, 
— сообщил гендиректор компании-подрядчика 
Фарит Хайдаров. — Задействовано более 600 
человек и свыше 100 единиц техники. На дан-
ный момент строительная готовность — 50%, 
и подрядчик заверяет, что график — сдача 
объекта в конце этого года — будет выдержан». 
При этом, как особо отмечают строители, при 
работах в районах МКАД и железнодорожных 
путей никакой остановки движения автомоби-
лей и поездов не требуется. 

Новая трасса позволит решить сразу не-
сколько важных транспортных вопросов мо-
сковского уровня. Так, улучшится транспортная 
доступность районов Бирюлево Западное, 
Южное Бутово, Северное Бутово, Чертаново 
Южное, а также подмосковного поселения 
Булатниковское. Общее число жителей этих 
районов — почти 600 тысяч человек. Кроме 
того, появятся альтернативные маршруты для 
тех, кто сейчас вынужден стоять в пробках на 
южном участке МКАД (вспомним, например, 
транспортную ситуацию на пересечении кольца 
с федеральной трассой М2). Появится воз-
можность и расшить подъезды к нескольким 
важным объектам, таким как ТК «Садовод» и 

агрокластер «Фуд-Сити». Сейчас транспорт, 
движущийся к этим точкам притяжения, загру-
жает и МКАД, и другие существующие трассы. 
Учитывая «вес» столичной агломерации в на-
селении России и сохраняющуюся транзит-
ную роль Московского транспортного узла, 
транспортный каркас Московской агломерации 
должен обновляться — и обновляется — вы-
сокими темпами. На данный момент в планах 
правительства Москвы только на 2024 год — 
строительство 94 км дорог, 30 искусственных 
сооружений и 16 пешеходных переходов. А в 
два последующих года планируется построить 
171 км дорог, 41 искусственное сооружение и 
45 пешеходных переходов.

Напомним, акцент на транспортном строи-
тельстве был сделан правительством Москвы 
еще в начале 2010-х годов. Тогда были пере-
смотрены планы возведения новых трасс и 
развязок (была оптимизирована сеть перспек-
тивных городских магистралей, вместо новых 
колец ставка была сделана на систему хорд). 
Реконструкция ключевых развязок началась 
на МКАД, страдавшей от перегрузок с 2000-х 
годов. А открывшийся уже в 2020-х Московский 
скоростной диаметр соединил ключевые со-
временные радиальные магистрали, ведущие 
от Москвы. 

Юрий СУХАНОВ.

Обсуждаемая тема, по словам Марова, 
междисциплинарна и относится к самым фун-
даментальным направлениям современного 
естествознания. Например, к астробиологии, 
связанной с астрономией и космохимией. 
Используемые астробиологами новые на-
земные и космические инструменты откры-
вают возможности наблюдать космические 
молекулярные облака, околозвездные газо-
пылевые протопланетные диски — «колыбели 
жизни».

Два источника

Михаил Яковлевич объясняет, что до-
пускает два варианта зарождения жизни на 
планете: путем абиогенеза (возникновения 
живых существ из веществ неорганической 
природы, имевшихся на Земле) и панспермии 
(зарождения жизни в результате занесения 
ее из космического пространства). 

Абиогенез мог возникнуть в ранние геоло-
гические эпохи, как говорил основоположник 
геохимии Владимир Вернадский, — «в про-
цессе геологического круговорота веществ». 
По словам Марова, в качестве вероятных 
источников «предбиотических соединений» 
могли быть теплые мелкие пруды или подво-
дные вулканы. Они могли дать основу процес-
сам метаболизма, копирования и передачи 
генетической информации. 

Однако, рассуждает Маров, вполне воз-
можен другой источник жизни на Земле — это 
занос ее из космоса. Возможность эффекта 
панспермии доказывают сегодня метеориты, 
в которых ученые обнаруживают «кирпичики 
жизни» — аминокислоты и даже окаменелости 
предполагаемых первичных клеточных орга-
низмов. Есть еще и третья идея — о возмож-
ности сочетания абиогенеза и панспермии 
в процессах возникновения жизни, которую 
разделял и Вернадский.

Энергия для жизни

Но что за сложный механизм запустил 
энергию для того, чтобы все имеющиеся или 
попавшие на Землю из космоса компоненты 
эволюционировали и функционировали на на-
шей планете? «Мы пока далеки от понимания 
основ зарождения и устойчивого функцио-
нирования живой системы, — пишет Маров. 
— Очевидно, эти процессы происходили на 
молекулярном уровне в общей эволюционной 
«стреле времени»».

По его словам, существуют разные ва-
рианты, которые могут претендовать на роль 
своеобразных «искорок жизни». К таким одни 
относят древний мир РНК, другие — молекулу 
АТФ (аденозинтрифосфата). В частности, в 
последней коллега Марова, также уже поки-
нувший этот мир академик РАН Эрик Галимов, 
видел основу для создания функционально 
упорядоченных живых структур. 

Идея функционального упорядочения, 
самоорганизации всего в живой природе была 
близка и самому Михаилу Яковлевичу. Без 
этого, по его мнению, не могла бы возникнуть 
жизнь, поскольку все в природе стремится к 
энтропии, то есть неупорядоченности (или 
хаосу). 

Как-то в разговоре с автором этой ста-
тьи Михаил Яковлевич наглядно объяснил, 
как в природе происходит борьба жизни с 
хаосом, на примере... чайника. «Когда мы 
кипятим воду в чайнике, мы создаем более 
высокую степень ее организации, но стоит 
его выключить, вода сразу начнет остывать, 
то есть рассеивать полученную ранее энер-
гию вплоть до выравнивания температуры 
с окружающей средой. По аналогии с этим 
можно представить и все живое на Земле: 
пока в нас есть неравновесное состояние с 
окружающей природой (к примеру, отличная 

от нее температура тела), мы живы». 
Итак, познакомившись с возможными 

механизмами зарождения жизни, проследим 
с Маровым основные пути эволюции. «Вслед 
за Вернадским современные исследователи 
считают, что простейшие организмы — эоби-
онты (эобактерии) появились на Земле 4,25 
миллиарда лет тому назад, а возникновение 
механизма фотосинтеза у прокариотных про-
тобионтов относят к периоду 4–3,5 млрд лет 
назад, — пишет ученый. — При этом огромный 
вклад в биогеохимические процессы в био-
сфере внесли цианобактерии: они первыми 
в мире прокариотов освоили кислородный 
фотосинтез и обеспечили кислородную функ-
цию биосферы». В течение первых трех мил-
лиардов лет существовал только постепенно 
усложнявшийся мир бактерий. Первые водо-
росли и моллюски появились около 1–0,5 млрд 
лет тому назад, а млекопитающие — лишь в 
последние 100 миллионов лет. Изменение 
организмов во времени происходило за счет 
естественного отбора, известного всем как 
дарвинизм.

Где еще может быть жизнь 
в Солнечной системе...

По словам ученого, Земля — единствен-
ная планета, которая отвечает совокупно-
сти критериев, пригодных для образования 
жизни. 

Ограничением для Венеры, по словам 
Марова, служит необратимый парниковый 
эффект, развивающийся с приближением 
планеты к Солнцу и повышающий температуру 
у ее поверхности до 475 градусов Цельсия, 
а давление углекислой атмосферы — до 90 

атмосфер. Сообщалось об обнаружении в 
облаках Венеры фосфина (фосфористого 
водорода), который кроме вулканического 
может иметь и биологическое происхожде-
ние. Однако его наличие не подтвердилось 
последующими измерениями.

Иная ситуация на Марсе, на котором, 
судя по остаточным геологическим формам 
рельефа, ранее существовали благоприятные 
климатические условия с обилием воды на 
поверхности. Эти условия, по словам учено-
го, катастрофически изменились примерно 
3,8–3,6 млрд лет тому назад, оставив без-
водную пустынную поверхность и разре-
женную атмосферу. Однако Марс все еще 
продолжает волновать воображение ученых 
возможностью обнаружить следы жизни или 
хотя бы палеожизни — ископаемые остатки 
микроорганизмов.

К традиционно задаваемому вопросу 
«есть ли жизнь на Марсе?» сравнительно не-
давно добавился еще один вопрос: «Есть ли 
жизнь на спутниках Юпитера и Сатурна?». 
Для астробиологов, как отметил Михаил 
Маров, особый интерес представляют их 

подповерхностные глубинные океаны. На-
пример, океаны глубиной до 100 км пред-

полагаются на юпитерианских лунах — 
Европе и Ганимеде.

«Особенно большой интерес вызы-
вает Европа, о водном океане которой 
глубиной 50–100 км под ледяным панци-
рем толщиной 10–15 км свидетельству-

ет анализ особенностей морфологии 
удивительно сглаженной поверхности, 

а также выбивающиеся сквозь трещины 
водяные гейзеры», — пишет Маров. По его 

словам, океан может быть теплым, а обнару-
жение у Европы заметного магнитного поля 
указывает на то, что он еще и соленый. «В 
такой вполне благоприятной среде могла 
зародиться жизнь, обнаружение которой 
становится одной из наиболее актуальных 
задач будущих космических миссий», — от-
метил ученый.

Водяные гейзеры обнаружены и на по-
верхности совсем небольшого спутника Са-
турна Энцелада. А вот другой его спутник 
— Титан, привлекает внимание за счет имею-
щихся на нем озер метана, этана и других 
углеводородов, которые могли послужить 
основой более сложных органических соеди-
нений. «Круговорот метана (на Титане) с ис-
парением в атмосферу и последующим обрат-
ным выпадением на поверхность практически 
аналогичен круговороту воды на Земле, с 
которым непосредственно связано проис-
хождение биосферы», — пишет академик. 

...и на экзопланетах

Помимо земной эволюции существует 
эволюция галактическая. Согласно модель-
ным расчетам галактическая зона обитае-
мости, где возможно существование жизни 
земного типа, ограничена кольцом шириной 
от 7 до 9 килопарсек (1 кпк = 1000 пк = 3258 
световых лет. — Авт.) от центра Галактики. 
Именно в этом кольце, по словам Михаила 
Марова, находятся звезды, сформировав-
шиеся 8–4 млрд лет назад, включая нашу, 
которая расположена в рукаве Ориона на 
расстоянии 8 кпк от центра Млечного Пути. 
В указанной кольцеобразной области сосре-
доточено большинство (75%) звезд, у которых 
могут существовать планеты, на которых воз-
можна жизнь, и эти звезды старше Солнца 
в среднем на 1 млрд лет. «Отсюда следует, 
что пик возникновения жизни в Галактике 
пройден», — делает вывод академик. 

Однако появились новые перспективы 
в астробиологии, связанные с открытием на 
рубеже прошлого и нынешнего столетий экзо-
планет. Всего за четверть века было открыто 
около 5000 экзопланет самого различного 
типа, примерно две трети которых принад-
лежит планетным системам.

4000 экзопланет были открыты космиче-
ским телескопом «Кеплер» (NASA). Наличие 
планеты у звезды он определял по периоди-
ческим изменениям яркости последней, вы-
зываемым прохождением перед ней планеты. 
Кроме такого метода, пишет Маров, ученые 
возлагают надежды на астрометрический 
метод, основанный на изменении собствен-
ного движения звезды под гравитацион-
ным воздействием планеты, и космические 
телескопы-интерферометры. 

Пока, по словам ученого, из-за инстру-
ментальных ограничений обнаружено немного 
планет, близких по своим параметрам к Земле. 
Например, пять планет, вращающиеся вокруг 
солнцеподобной звезды Kepler-444, удален-
ной от нас на 117 световых лет, представляют 
собой скальные горячие планеты, одна из 
которых похожа по размерам на Меркурий, 
другая на Венеру, а остальные три на Марс. 
Обращаются они вокруг своей звезды с пе-
риодами в пределах 10 земных суток. 

По вариациям блеска звезды, пишет 
Маров, удалось определить соотношение 
водорода и гелия — ключевого параметра 
при суждении о продолжительности звездной 
эволюции. Таким образом, возраст Kepler-444, 
а значит, и ее планетной системы, составля-
ет 11,2 млрд лет, то есть они образовались 
вскоре после рождения Вселенной, возраст 
которой составляет 13,7 млрд лет. 

«Если допустить, что на других подобных 
планетах, но с более благоприятными кли-
матическими условиями, могла возникнуть 
жизнь и ничто не помешало ее эволюции, 
трудно даже вообразить, как далеко вперед 

от Земли такая жизнь ушла бы в своем раз-
витии», — отмечает ученый.

Другой самой близкой к Земле по клима-
тическим условиям оказалась планета Kepler-
22b с равновесной температурой 262 K (-11,15 
градуса Цельсия) и периодом обращения 
289,86 дня. Ее размер более чем вдвое пре-
вышает земной. Из открытых землеподобных 
планет, находящихся в зонах обитаемости 
своих звезд, большой интерес, по словам 
Марова, также представляют близкие по раз-
мерам Венере и Земле планеты Kepler-20e и 
Kepler-20f. Они даже названы кузинами Зем-
ли и имеют максимальный на сегодняшний 
день индекс подобия Земле (Earth Similarity 
Index, ESI).
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Kepler-20f — экзопланета (мини-
земля), обращающаяся вокруг 
звезды Kepler-20, которая нахо-
дится в созвездии Лира. По раз-
меру она ненамного, но все же 

больше Земли (1,034 R Земли). Масса — 0,66 
массы Земли. Ее орбита является четвертой 
по счету от родительской звезды, планета 
относится к классу миниземель. Год на пла-
нете длится 19 земных дней.

Экзопланета Kepler-20е в созвездии Лира 
по размерам меньше Земли. Ее орбита рас-
полагается второй по счету от родительской 
звезды, однако она находится очень близко к 
светилу, из-за чего ее эффективная темпера-
тура должна достигать 760 градусов Цельсия, 
что выше температуры Венеры и вполне до-
статочно, чтобы расплавить стекло. Относится 
к классу миниземель. Год на планете длится 
6 земных дней.

Поиск внеземных 
цивилизаций

Интересны рассуждения академика Ма-
рова о жизни за пределами нашей Галактики. 
По его мнению, развитие жизни от прими-
тивного состояния до рождения интеллекта 
— чрезвычайно сложный процесс, который 
происходит далеко не на всех планетах. 

Астрономы, по его мнению, приложили 
немало усилий по поиску разума в иных мирах. 
Он вспоминает пионерскую работу Ж.Коккони 
и Ф.Моррисона, которые предложили в каче-
стве наиболее подходящего диапазона для 
межзвездных коммуникаций длину волны 
линии нейтрального водорода. Было также 
множество оригинальных проектов и наблю-
дений с использованием все более мощных 
радиотелескопов и анализаторов сигналов (в 
частности, большой вклад внесли отечествен-
ные астрономы Всеволод Троицкий, Иосиф 
Шкловский, Николай Кардашев).

«К сожалению, положительных резуль-
татов получено не было», — констатирует 
ученый. Более детальный анализ делает, 
по его словам, ситуацию еще менее опти-
мистичной. Если использовать для оценки 
числа технологически развитых цивилизаций 
в Галактике известную формулу Дрейка в 
виде мультипликативного соотношения ве-
роятностных критериев, то единственная 
цивилизация, существующая в нашей Галак-
тике, — земная.
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Согласно формуле американского 
радиоастронома Фрэнка Дрейка, 
число внеземных цивилизаций 
N составляет:

N = RPNeLCT
R — число ежегодно образующихся звезд 

во Вселенной; 
Р — вероятность наличия у звезды пла-

нетной системы; 
Ne — вероятность того, что среди планет 

имеется планета земного типа, на которой 
возможно зарождение жизни; 

L — вероятность реального зарождения 
жизни на планете; 

С — вероятность того, что разумная жизнь 
пошла по техногенному пути развития, раз-
работала средства связи и желает вступить 
в контакт; 

T — усредненное время, на протяжении 
которого желающая вступить в контакт циви-
лизация посылает радиосигналы в космос, 
чтобы связаться с нами.

Однако тот факт, что общее число звезд 
во Вселенной достигает порядка 10 в 22-й 
степени, продолжает, по его словам, стиму-
лировать усилия исследователей.

В частности, многие, опираясь на фор-
мулу Дрейка, учитывают большую неопреде-
ленность, которую вносит в нее величина 
L — «продолжительность существования 
цивилизации». Они отмечают, что с учетом 
размера Галактики (100 000 световых лет) и 
продолжительности существования циви-
лизации (L Земли=10 000 лет) времени для 
установления контактов недостаточно. Имен-
но этой диспропорцией можно объяснить 
отсутствие контактов. 

«Аналогией служит появление и схло-
пывание пузырей на поверхности лужи во 
время дождя, — говорит Михаил Маров. 
— Если учесть, что расстояние между «пу-
зырями» достигает сотен и тысяч световых 
лет и посланный сигнал не успевает достичь 
адресата, не говоря уже об установлении 
двусторонней связи. При этом мы оставляем 
в стороне философский вопрос о желании 
продвинутой цивилизации в силу эгоцен-
тризма установить контакт с себе подоб-
ной или отставшей в развитии, скажем, на 
тысячи лет». 

Эти вопросы, по словам ученого, так же, 
как понятие разума, сходства и различия со-
циальных сообществ, подробно обсуждаются 
сегодня в работах ученых всего мира.

Несмотря ни на что, Михаил Яковлевич 
все-таки дает в конце статьи надежду на 
возможное установление контакта при по-
мощи ошеломляющих успехов в развитии 
информационных технологий, биотехнологий, 
молекулярной биологии, биохимии и других 
наук. И завершает рассуждение цитатой Ар-
тура Кларка: «...Самая любопытная отрасль 
науки — исследование космоса... Чем лучше 
мы будем узнавать Вселенную, тем больше 
сюрпризов получим от нее. Взять хотя бы 
вопрос о существовании разумных существ. 
Не думаю, чтобы эти существа были подобны 
человеку. Может быть, у них три руки или 
три глаза — не знаю, на этот вопрос ответит 
будущее, но то, что они есть в других мирах, 
несомненно».

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Последняя статья 
академика 
Марова 
о происхождении 
жизни 
опубликована 
после его смерти

ому, как могла появиться жизнь на нашей планете и есть ли она за земными пре-
делами, посвящена последняя статья академика РАН Михаила Марова, вышед-
шая не так давно в научном «Астрономическом журнале» и до последнего вре-
мени бывшая не известной широкому кругу читателей. Возглавлявший отдел 
планетных исследований и космохимии ГЕОХИ РАН ученый ушел от нас в про-
шлом году, а программную статью «Астрономические и космохимические аспек-
ты проблемы происхождения жизни» оставил нам в наследие.

Примеры типов экзопланет, открытых космическим аппаратом Kepler.

Предбиологическая эволюция 
органических соединений на Земле 

в раннем архее, предшествующая 
образованию биосферы.

Положение Солнечной системы 
в Галактике.

ЖИЗНЬ 
НА ГАНИМЕДЕ

N
AS

A

Легендарный актер Юрий Кузнецов, 
которого мы знаем по ролям в много-
численных фильмах и сериалах 
(«Улицы разбитых фонарей», 
«Непослушник», «Тетя Мар-
та» и др.), в свет выходит 
редко, так что каждое 
его появление — это 
всегда радость для 
поклонников и жур-
налистов. На днях 
77-летний артист 
был замечен на по-
казе комедийного 
сериала о непростом 
поиске близняшка-
ми пропавшей мамы. 
В фильме актер играет 
роль дедушки, страдаю-
щего приступами деменции, 
поэтому, как только мы начали 
общение, Юрий Александрович с ходу 
заявил: деменцией не страдает.

— Мой герой в сериале «Тетя Марта-2» 
в силу своего возраста, конечно, многое 
забывал, но у меня была роль на сопротив-
ление, — смеялся артист.

— Что вы делаете, чтобы сохранять 
ясность ума?

— Да ничего особенного: я много ра-
ботаю. А во время пауз я не позволяю себе 
расслабиться. В прошлом году у меня было 
семь проектов, в позапрошлом — тоже. В 
этом пока три, но пока же только апрель, с 
чем вас и поздравляю. Вчера видел — летели 
утки. Весна неминуема.

— На дачу поедете?
— Как говорил Михаил Жванецкий, кто 

я такой, чтоб не пить? (Смеется.) Конечно, 
хочу поехать на дачу, как и в прошлом году. 
Но у меня есть подозрение, что лето может 
пролететь мимо дачи, потому что у меня 
в этом году в Москве проекты. Так что о 

том, чтобы бегать по травке босиком, могу 
только мечтать.

— То есть вы выбираете актив-
ный образ жизни с рабочим 

уклоном?
— Понимаете, почему я 

работаю? Потому что, если 
серьезно говорить, из 
моего поколения оста-
лось мало действующих 
актеров. Это печально, 
но тем не менее это так. 
И редкий сценарий об-
ходится без введения 

взрослого человека. Ну 
а я очень рад, что я рабо-

таю, и по большей части — 
с молодыми режиссерами, 

ну а старых уже нет. Но мне с 
ними нравится, я доверяю режис-

серам, и вообще я не противный актер. 
Правда, могу отказаться от проектов, где 
есть насилие, злоба и другие неприятные 
вещи. Надо ведь успеть сказать, что я думаю, 
что я чувствую, что мне близко, что я люблю 
и что ненавижу. А экзамен на профпригод-
ность я уже сдал давно. 

— Ну а если время свободное все-
таки появляется, а на дачу далеко, как 
силы восстанавливаете?

— Я гуляю, я готовлю, потому что дочь 
Саша много работает, и я вижу это, как она 
сидит у компьютера целыми днями. Я стара-
юсь баловать дочь завтраками и обедами. Я 
смотрю на YouTube кулинарные шоу — сейчас 
там можно же все найти.

— А кем работает ваша дочь?
— Она занимается кастингами, а это 

очень серьезная работа, это тот фунда-
мент, на основе которого будет создаваться 
фильм. Поэтому она очень трепетно к этому 
относится.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«МНОГОЕ ЗАБЫВАЛ»
Юрий Кузнецов рассказал, 
как сопротивляется деменции

Собянин рассказал 
о строительстве дороги 
от МСД до новой трассы 
в ТиНАО
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Подмосковный Подольск утонул в му-
соре: им завалены дворы и парки, он 
разлетается по улицам и площадям. А 
еще город атаковали полчища крыс, 
ведь у них там прекрасная кормовая 
база. Жители справедливо возмуща-
ются: за что мы платим деньги управ-
ляющим компаниям, если они не в 
состоянии содержать в чистоте вве-
ренную им территорию? Недавно на 
проблему обратил внимание губерна-
тор Подмосковья и остался очень не-
доволен.

А проблема в том, что отходы на контей-
нерных площадках многоквартирных домов 
копятся по нескольку дней, а то и больше, 
прежде чем их вывозят мусоровозы. В ре-
зультате баки стоят переполненные, люди 
начинают бросать пакеты рядом с ними, их 
разрывают птицы и животные, и все содер-
жимое оказывается на земле, а дальше ветер 
и все те же кошки, собаки и птицы разносят 
его по окрестностям. 

«Таким грязным, как в этом году, наш го-
род еще никогда не был», — жалуется Ирина 

Данилова. Она, кстати, говорит, что не убира-
ют не только дворовые помойки, но вообще 
ничего — дворы и подъезды стоят грязные. 
Дворники исчезли как класс. Периодически 
УК привозит бригаду рабочих, иногда до 30 
человек, они выполняют какой-то объем ра-
бот — например, так зимой убирали навалы 
снега, — и потом опять неделями никого. 

Немудрено, что на фоне мусорного кол-
лапса город атаковали еще и полчища крыс. 
Местная администрация уже давно обещает 
принять меры и навести порядок, но ситуация 
не меняется, наоборот, становится только 
хуже.

«В парковом районе бродят целые стаи 
крыс, они везде — во дворах, на детских 
площадках, около школы, прячутся в при-
паркованные автомобили, неизвестно чем 
это все может закончиться! Оставила уже не-
сколько обращений на «горячей линии» через 

«Добродел». Сегодня пришел ответ, что потра-
вили, и приложили фото, кстати, с совершенно 
другого адреса. На снимке лежит 10 крупинок 
отравы около лестницы на целую стаю крыс! 
Смешно, товарищи чиновники, крысы как 
были, так и есть и передают вам привет», — 
рассказывает Наталья Бондаревич.

Ей вторит Ирина Коновалова, прожи-
вающая на Октябрьском проспекте: «Крысы 
просто носятся табунами по двору, вчера на-
считала 15 штук, когда шла к помойке, там их 
кормовая база; они не боятся людей, скоро, 
наверно, будут набрасываться на жильцов».

Еще одна подольчанка, Татьяна Дьяко-
нова, считает, что крысы атакуют город не-
спроста — в Подольске нет хозяина, поэтому 
и коммунальные службы бездействуют. Жен-
щина живет на Красногвардейском бульва-
ре и вынуждена регулярно писать жалобы в 
администрацию, чтобы хотя бы иногда вы-
возили мусор с переполненной контейнерной 
площадки во дворе их дома.

«Дворников у нас нет, в подъезде не уби-
рают, мусор вывозят от случая к случаю. Крыс 

тьма, ходят наглые и ничего не боятся, хозяй-
ничают во дворе как у себя дома. Страшно с 
собакой выйти гулять, того и гляди бросятся», 
— говорит Наталья.

При этом женщина справедливо отмеча-
ет, что коммунальная плата все время растет, 
а качество услуг стремительно падает. В этом 
году пришли новые платежки, напротив графы 
«содержание коммунального фонда», куда вхо-
дит текущий ремонт в подъезде, уборка дво-
ра и подъезда, санитарная обработка, в том 
числе и от крыс, стоит сумма — 2306 рублей. 
Спрашивается, куда идут эти деньги? Ведь 
если умножить на количество квартир в доме, 
получается совсем не маленькая сумма.

Подольск этой зимой пережил коллапс 
отопительной системы, жители тысяч домов 
оказались без тепла и горячей воды в самые 
лютые морозы. Многие тогда надеялись, что в 
городском коммунальном хозяйстве наконец 
наведут порядок. Ведь инфраструктура не 
менялась и не ремонтировалась со времен 
СССР. Действительно, пока Подольск был 
в центре федеральной повестки, в городе 
активно суетились коммунальные службы. 
Но как только скандал утих, все вернулось 
на круги своя. Теперь вот надвигается новый 
коллапс, уже мусорный. 

«Мы неоднократно писали в админи-
страцию, жаловались лично главе Подольска 
Григорию Артамонову на то, что наши дворы 
завалены мусором и крысы бегают табунами. 
Он обещал провести выезды по профильным 
адресам и держать ситуацию на личном кон-
троле. Но проблема как была, так и осталась», 
— говорят люди. 

Отчаявшись получить помощь от мест-
ных чиновников, жители забросали жалобами 
областное начальство. В результате на по-
следнем совещании в правительстве региона 
вопросы подольскому мэру задавал уже лично 
губернатор Андрей Воробьёв. Он привел дан-
ные, что в Центр управления регионом только 
за неделю поступило от подольчан свыше 360 
жалоб на то, что не вывозятся отходы. 

Губернатор отметил, что Подольск слиш-
ком часто звучит в «красных зонах», и напря-
мую дал понять Артамонову, что пора сделать 
выводы. Всем.

Правда, подействует ли на главу Подоль-
ска начальственная выволочка, еще большой 
вопрос. По слухам, Артамонов уже собрался 
покинуть свое кресло и даже вещи собрал. 

Евгения ВОКАЧ.

Весна сегодня наступает стремитель-
но. У кого-то на подоконниках колосит-
ся рассада помидоров, перца, цветов, 
которые через месяц-другой переедут 
на дачный участок. Кто-то еще ничего 
не сеял, но обязательно собирается. А 
есть и те, кто вообще это будет делать 
впервые, но обязательно будет. И да, 
сегодня можно смело считать дачный 
сезон-2024 открытым. По этому слу-
чаю садоводы-практики более чем с 
20-летним стажем поделились своим 
личным опытом работы на земле и, 
конечно, практическими советами. 

Лев Толстой — 
садоводам пример
У садовода Каширского района Ольги 

Чиркиной главный жизненный принцип прост: 
делай то, что приносит радость.

— Сейчас, например, самое время за-
няться проверкой состояния роз на участке: 
как они перезимовали. Сделать санитарную 
обрезку плодовых деревьев и кустарников. Это 
абсолютно простое занятие: нужно удалить 
поврежденные, подсохшие ветки. Крупные 
срезы замазать садовым варом. Затем можно 
подрезать все веточки на одну треть — будто 
рисуешь по дереву полукруг. Обрезать нужно 
так, чтобы почки над местом обрезки смотре-
ли не внутрь кроны, а наружу. Такой подход 
сформирует правильную крону дерева и обе-
спечит ему нужную освещенность. Сейчас я бы 
не стала экспериментировать с прививками. 
Потому что высокая температура, которую 
сейчас наблюдаем, может помешать прижи-
ваемости, — говорит Ольга. — Так вот, с утра 
я обхожу и подрезаю все, что необходимо, 
не забывая посмотреть на пташку в небе, ка-
пельку дождя на почке, щелкнуть пейзаж на 
телефон. Всегда держу в уме слова мудрого 
Льва Толстого о том, что «назначение жизни 
— радость». Это подходит ко всему, что ты в 
жизни делаешь.

Сад у Ольги Чиркиной небольшой: 5–6 
плодовых деревьев, с десяток различных 
кустарников.

— А больше и не нужно. Если правильно и 
вовремя ухаживать, этого достаточно, чтобы 
обеспечить семью из 3–4 человек фруктами и 
ягодами, — говорит Ольга. — Всего за 3 утра, 
затратив по полчаса, я успеваю сделать все 
необходимые работы по обрезке. К слову, в 
этом году в южной части Подмосковья у многих 
розы перезимовали вполне прилично. У наших 
соседей, например, из 10 молодых кустов под 
вопросом пока только два. Но окончательный 
вердикт по ним выносить рано. Подождем до 
конца апреля. Через неделю, предварительно 
оценив погоду, можно заняться обработкой 
веток от вредителей, болезней и побелить 
стволы. Следите, чтобы после таких действий 
3–4 дня не было бы осадков. Препараты «ра-
ботают» на все 100% при сухой погоде.

Периодически возникают споры о бес-
полезности побелки стволов. Я обеими руками 
за беление, — утверждает Ольга. — Во-первых, 
оно «работает» против вредителей, которые 
полезут по стволу вверх. Во-вторых, участок 
будет смотреться торжественно, как на пара-
де. Замешивая раствор с побелкой, я всегда 
добавляю в него крепкий настой луковой и 
чесночной шелухи. Она ведь накопилась за 
зиму в избытке. Пропорция — 2 стакана темно-
коричневой воды на полведра побелки. Сам 
луковый компот делаю так: 5–6 горстей шелухи 
завариваю литром кипятка и настаиваю на 
батарее 4–6 часов. Готовить лучше на ночь, 
чтобы с утра заняться обработкой. Свежий 
раствор желательно израсходовать в течение 
нескольких дней. Остатками можно пролить 
землю на грядке. Крепость побелки против 
всего вредного можно по желанию «усилить» 
любой химией, которая продается в магазинах, 
предназначенной для этих целей. Такое допу-
стимо. Эффект будет выражен ярче. Но ведь 
магазины не всегда могут оказаться рядом. 
К слову, белить можно несколько раз. Если 
вы что-то не успели, не доделали, никогда не 
расстраивайтесь. Бывают же в жизни моменты, 
когда вам нездоровится, нет настроения и т.п. 
В таких случаях я отдаю ситуацию на волю 
божью. Это один из моих секретов успеха и 
хорошего настроения. Появятся новые силы, 
окошко — потрудитесь в охотку. 

Мы с мужем Владимиром уже давно 
перебрались из столицы в свою 
дачную резиденцию на по-
стоянное место жительства, 
— рассказывает дачница. 
— В этом году 23 марта 
встречали скворцов 
— у нас на участке 
несколько сквореч-
ников. Сам домик у 
нас небольшой, зато 
всегда много гостей. 
А это новые впечат-
ления, эмоции. Че-
ловек соткан из них. 
И весь наш мир — это 
то, что у нас в голове. 
Возделывайте свой сад 
в прямом и переносном 
смысле. 

Мочить 
просроченные семена… 
в киселе
С садом разобрались. Теперь приступим к 

огороду. Вот уже на протяжении ряда лет моим 
авторитетным консультантом стала садовод 
деревни Корыстово Валентина Котмыше-
ва. Многие читатели нашей газеты наверняка 
уже вовсю пользуются ее советами. 

— Апрель — ключевой месяц в садовод-
стве и огородничестве. Именно в этот период 
закладывается успех будущего урожая. И хотя 
Ольга Чиркина считает, что работа хороша в 
любое время, когда человеку удобно, в апреле 
лучше поспешить. Огородные работы по сути 
абсолютно нехитрые. 

Вот вам первый совет. Если вы приехали на 
дачу и обнаружили, что пакетики с морковью, 
петрушкой и укропом уже давно просрочены, 
— не беда. Есть отличный способ поднять их 
всхожесть на порядок. Испробовано лично. 
Вам понадобятся несколько пластиковых бу-
тылок, воронка. Кастрюлька, 3-литровая банка 
и любой крахмал (кукурузный или картофель-
ный). Я проводила эксперимент с просрочен-
ными на 2 года семенами моркови. Итак, на 1–2 
пакетика семян моркови нам понадобится 3–4 
литра киселя. Смешиваем воду с крахмалом, 
ставим на огонь. Помешивая, доводим до 
желейной густоты. Раствор должен быть не 
очень густым, спокойно переливаться. В за-
висимости от качества крахмала достаточно 
будет 3–5 столовых ложек (регулируйте сами 
на глазок). Когда кисель будет готов, пере-
ливаем его в 3-литровую банку и остужаем. 
Часть в кастрюльке останется на долив. Только 
после того, как кисель остынет, в него можно 
насыпать семена. После остывания я насыпала 
в банку содержимое двух пакетиков семян. 
Всё размешала и оставила на 5–6 часов. За 
этот промежуток времени семена хорошенько 
набухли. Пока это происходило, я подгото-
вила грядку к посадке. На такое количество 
семян я сформировала на грядке (по 1,8 метра 
длиной каждая) 5 рядов. Перед посадкой я 
через воронку разлила раствор с семенами 
по бутылкам, встряхнула их хорошенько и не 

спеша пролила содержимое 
в подготовленные ряды. 

Присыпала земелькой.
Вы удивитесь, — 

продолжает Валентина, 
— но морковь на экспе-
риментальных кисель-
ных грядках взошла на 
неделю раньше, чем из 
тех свежих семян, что 

я купила в магазине и 
посадила в эти же сроки. 

Более того, растения друг 
от друга оказались практи-

чески на нужном расстоянии. 
Вся процедура прореживания 

заняла не больше 10 минут. Урожай 
получился достойный. И вот с тех пор морковь 
я сажаю только по кисельной технологии. 
Даже если семена у меня свежайшие. Но, 
как я уже указала выше, таким способом 
можно также сажать петрушку любых видов, 
сельдерей и похожие семена. Уверяю: если 
проверите этот способ, вам точно понравится 
результат.

Грядка-донор 
семерых прокормит

А теперь о главном — материнской грядке-
доноре.

Кстати, все советы опытных дачников я 
лично уже второй десяток лет испытываю у 
себя на участке и даже разработала некото-
рые эксклюзивные подходы к садоводству и 
огородничеству.

Семья у нас большая — семь человек. Но 
в апреле я делаю всего две (!!!) грядки. А вот 
они-то и дают старт большому урожаю. Сейчас 
расскажу, в чем секрет.

Итак, первая грядка, как вы уже знаете, 
будет с морковью. По периметру я обязательно 
обсаживаю ее луком-севком. Это для того, 
чтобы отпугнуть морковную мушку. В то же 
время морковный запах отпугивает луковую 
муху. Вот такая получается взаимопомощь. 
Лучше всего лук высадить в конце апреля 
либо в начале мая. Если это сделать раньше, 
он быстрее уйдет в стрелку. 

Вторую грядку шириной 80 см и длиной 
1,5–2 м делаем очень качественно и тщатель-
но. Уделите ей максимум внимания. Сейчас 
поймете зачем. Очень важно, чтобы грядка 
была заполнена плодородной землей. Почва 
должна быть очень питательной. После под-
готовки тщательно ее проливаем и приступаем 
к посадке. Высаживаем неширокими рядами 
вдоль короткой стороны все виды салатов, 
которые у вас есть под рукой, зелень — пе-
трушку всех видов, укроп, рукколу, свеклу 
разных сортов. Затем накрываем белым спан-
бондом (пленка, которая пропускает воду) и 
прижимаем ее снаружи по периметру чем-то 
тяжеленьким: камешками, досками, кирпича-
ми. Если погода будет влажная, эти предметы 

станут для вас прекрасным подспорьем для 
ловли непрошеных ночных гостей. Ведь с на-
ступлением темноты вылезает «нечистая сила» 
— коварные слизни в поисках пропитания. Но 
с первыми лучами солнца, как в гоголевском 
«Вие», они исчезают — прячутся под доски, 
кирпичи и т.п. То есть с утречка пораньше их 
можно «взять» еще «тепленькими». Сложить 
в мешок и отнести куда подальше. 

Но вернемся к нашей грядке. Под ды-
шащей пленкой и в тепле растения взойдут 
значительно раньше. Недели две к ней можно 
вообще не подходить. Форс-мажором могут 
стать непривычно жаркие апрельские дни. В 
этом случае днем грядку можно приоткрывать 
и поливать — желательно из лейки «душевым» 
способом. На ночь — закрывать. За эти не-
сколько недель подрастания питомцев у вас 
будет достаточно времени сделать не спеша 
новые грядочки для рассадки свеклы, салата, 
зелени и прочего. То есть ваша апрельская 
грядка должна стать источником качественной 
рассады. Причем рассаживать лучше все-
го этапами с перерывами в 5–7 дней. В чем 
смысл? А в том, что созревание всего расса-
женного у вас тоже пойдет не сразу, а волнами. 
Это намного удобнее, чем в течение лета что-
то подсевать и ждать у моря погоды. Ведь на 
материнской грядке вы сажаете всё и сразу! 
На ней посадки получаются загущенными, 
поэтому растения движутся вверх медленно. 
Вот эта задержка и дает вам время спокойно 
готовить новые места жительства для своих 
питомцев. Теперь вы понимаете, зачем такое 
пристальное внимание уделяется на началь-
ном этапе качеству почвы на грядке-доноре. 
Ведь питательных веществ должно хватить 
всем, так тесно живущим на ней. 

И еще важный момент: в первую очередь 
я всегда рассаживаю свеклу. Обычно, если 
всходят все семена, я рассаживаю их на две 
большие 5-метровые свекольные грядки (по 
два ряда в каждой). Во вторую очередь рас-
саживаю петрушку и ранние сорта салатов. 

А вот укроп не рассаживаю вообще. Он так 
и остается в конечном итоге в гордом оди-
ночестве, когда съезжают все соседи. Вот 
нужно подкормить почву повторно, а затем 
подсадить на освободившееся место еще 
партию укропчика и рукколы. В теплое время 
(а это будет уже лето) при регулярном поливе 
эти культуры растут быстро и дружно. 

Огурец — весенним 
работам венец

Нынешний теплый апрель — самое время 
для посадки… огурцов. Да-да, я не оговори-
лась. Это можно сделать в период с 10 по 15 
апреля. Нам понадобятся любые неприхотли-
вые семена салатных и засолочных огурцов 
(можно использовать сорта, которые нравятся 
лично вам). Также нужна будет полиэтиленовая 
пленка средней плотности. Стандартная ее 
ширина — 1,5 метра. Длину выбираете сами. 
Пленку обычно продают рукавом, поэтому 
придется резать. Я делала грядки длиной 10 
метров. Самое главное в этой ранней техно-
логии — правильно подготовить посадочные 
места. Выбираем место под будущую посадку 
огурцов. Оно должно быть солнечным. Копа-
ем с оборотом пласта без выборки корней 
полосу шириной 1,5 метра любой желаемой 
длины. На семью из 3–4 человек достаточно 
одной 10-метровой грядки. После вскопки 
формируем продольную высокую грядку, на-
брасывая землю с обеих сторон. Затем на-
верху делаем тарелкообразные углубления 
(размером с большую тарелку для первого). 
Расстояние между центрами углублений — 80 
см. Тарельчатые лунки еще раз углубляем, 
добавляя питательную земельную смесь (из 
торфа и перегноя). И перемешиваем с обыч-
ной землей. В каждое углубление добавляем 
по лопате песка, еще раз перемешиваем и 
утрамбовываем. А теперь — внимание! Каж-
дую лунку нужно обязательно обильно пролить 
водой: по 2/3 ведра на каждую. И быстро при-
ступать к посеву семян после окончательного 
впитывания влаги. Сейчас вы поймете, почему 
это крайне важно. Сажаем семена по 8 штук 
в каждое углубление боком по кругу и один в 
центре. Сверху замульчируем песочком или 
торфом. Как правило, семечки проклюнутся 
не все и не в каждой лунке. Поэтому сажаем 
с запасом, учитывая это фактор. 

Следующий важнейший этап — ровное 
натяжение пленки по периметру всей грядки с 
тщательным прикапыванием по краям, чтобы 
не было доступа воздуха. Имейте в виду, что 
грядка будет находиться под пленкой до самой 
осени, пока будут плодоносить огуречные 
плети. Но не будем забегать вперед.

Итак, после натяжения пленки зазор 
между центром углубления и верхом пленки 
должен быть не меньше 3–4 см. Лунки обычно 
сразу запотевают, и это очень хорошо. Значит, 
воды пролито достаточно. Каждую неделю я 
рассматривала через пленку, не проклюнулись 
ли огуречные семечки. Это случится примерно 
через две с половиной недели. Затем аккурат-
но нужно сделать на пленке над углублениями 
крестообразные надрезы ножницами, чтобы 
скорее напитать всходы в лунках водой. Пред-
ставьте, ведь они находились под пленкой без 
питья долгое время. Теперь вы понимаете, 
почему так важно было обильно пролить углу-
бления в день посадки. 

Следующий этап: нужно оставить в каж-
дой лунке по 4–5 растений, рассаживая и под-
саживая в те места, где это необходимо. Плети 
будем ориентировать на 4 стороны света. При-
мерно чрез 10–14 дней можно ожидать бурного 
скачка роста и завязывания бутонов, если 
повезет с погодой. Таких скачков будет как 
минимум 3. Это объясняется тем, что сорняки, 
оказавшиеся под пленкой, будут расти, преть 
и создавать корням огурцов естественный 
биоподогрев. А этим пупырчатым созданиям 
только того и надо: тепла и влаги. В первые дни 
нужно проливать лунки водой (лучше теплой, 
из бочки) сквозь прорези один раз в 3 дня. А 
через 2–3 недели — уже ежедневно по вече-
рам. Ведь чем больше огуречное растение, 
тем больше влаги ему нужно. В прошлых годах, 
выращивая подобным способом, я сорвала 
первые огурцы ко Дню России — 12 июня. 
Символично. 

Светлана ПЕТРУШОВА.

Первый огурец — 
ко Дню России

Город утонул в мусоре 
так, что возмущенных 
криков жителей уже 
не слышно

ПАРК «ОРЕШНИК» 
В НОГИНСКЕ ОСТАНЕТСЯ 
ПРИРОДНОЙ ЗОНОЙ 
ДЛЯ СПОРТА И ОТДЫХА
Никакого общежития для мигрантов, 
складов и прочей застройки в ногин-
ском «Орешнике» не будет. Об этом 
на встрече с горожанами объявил гла-
ва Богородского округа Игорь Сухин.

Беспокойство в микрорайоне Успенск, 
где расположен «Орешник», вызвали слухи, 
что этот лесной массив хотят вырубить, а 
на освободившейся территории возвести 
склады.

В соцсетях появилась непроверенная ин-
формация о застройке лесопарка. Активисты 
встали на защиту любимого места отдыха и 
организовали сбор подписей, чтобы спасти 
его от предполагаемой вырубки.

Глава Богородского округа Игорь Сухин 
встретился с инициативными жителями, чтобы 
успокоить их, а также остановить все фейки и 
домыслы. Вместе с профильными специали-
стами глава ответил на вопросы.

«Орешник» действительно больше не 
находится в статусе особо охраняемой тер-
ритории. Это было сделано для того, чтобы 
проводить там официальные соревнования и 
сделать отдых жителей более комфортным.

Начальник управления архитектуры и 
градостроительства администрации Бого-
родского округа Наталья Комарова: «Эта тер-
ритория как была рекреацией, так и осталась. 
Регламент не дает права использовать ее 
иначе».

А вот почистить «Орешник» после зимы 
необходимо — убрать мусор, сухостой, про-
шлогоднюю листву. Для этого Игорь Су-
хин пригласил неравнодушных жителей на 
субботник.

— Для нас, как и для жителей, это парко-
вая, рекреационная зона. Такой она и оста-
нется для прогулок и лыжных соревнований. 
Приглашаю жителей, которые рядом живут, 
выйти на субботник, почистить лес, админи-
страция поможет. Вместе сделаем «Орешник» 
комфортной и чистой зоной отдыха, — от-
метил глава.

Екатерина ПИЧУГИНА.

СКАНДАЛ МОСКОВИЯ

В ПОДОЛЬСКЕ КРЫСИНЫЕ БЕГА

СЕКРЕТНОЕ ОРУЖИЕ ДАЧНИКОВСЕКРЕТНОЕ ОРУЖИЕ ДАЧНИКОВ
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ПАССАЖИР ЗАСТАВИЛ 
ВОДИТЕЛЕЙ ЗАПЛАТИТЬ 
ЗА ПРОЕЗД ОСТАНОВКИ
15 000 рублей выплатит пассажиру ком-

мерческий перевозчик за то, что рейсо-
вый автобус не останавливался на оста-
новке. Мужчина обвинил транспортную 
компанию в нарушении прав потребителя 
и выиграл судебное дело. 

Как выяснил «МК», в Балашихинский 
городской суд поступил иск от местного 
жителя, который пожаловался, что мест-
ные автобусы проезжают мимо остановки 
не останавливаясь. Истец сообщил, что 
сталкивался с таким как минимум 8 раз 
за последние полгода. Ожидая автобуса 
в сторону Москвы на остановке «Лесная», 
он не мог зайти в транспорт, потому что 
тот просто не останавливался. Речь идет 
об автобусах, следующих по маршруту 
322 и 444. 

Каждый факт нарушения несостояв-
шийся пассажир фиксировал жалобой на 
портал «Добродел». В ответ получал со-
общения, что водителей наказывали ли-
шением премии. Однако мужчина пошел 
дальше и обратился с иском в суд на на-
рушение прав потребителя. Он настаивал, 
что, проехав мимо остановки, водитель 
не исполнил обязательства по доставке 
пассажира в пункт назначения. 

В суде ответчик отрицал вину, ссылаясь 
на то, что у истца нет билета, подтверж-
дающего заключение договора между 
компанией и пассажиром. Однако судья 
посчитала, что это произошло по вине от-
ветчика, который не предоставил услугу 
по покупке билета. Согласно Граждан-
скому кодексу РФ перевозчик не вправе 
без предварительного согласования с 
уполномоченным органом отменить на-
значенные рейсы или изменить распи-
сание движения. Если же пришлось это 
сделать по не зависящим от водителя об-
стоятельствам — например, неблагопри-
ятные дорожные или погодные условия, 
— перевозчик обязан незамедлительно 
уведомить об этом население.

Компания не представила суду дока-
зательств, что водитель проехал мимо 
остановки «Лесная» из-за чрезвычайных 
обстоятельств. Сам факт того, что автобус 
действительно не остановился в поло-
женном месте, подтвердили копии при-
казов о лишении водителей премии — их 
запросил суд. Поэтому Фемида встала на 
сторону истца и пришла к выводу, что его 
права как потребителя нарушены. А зна-
чит, пострадавшая сторона может требо-
вать компенсацию морального вреда. 

Перевозчика обязали выплатить пас-
сажиру 15 000 рублей: 10 000 рублей в 
качестве компенсации морального вреда 
и 5000 рублей штрафа. 

ДЕВОЧЕК ИЗБИЛИ 
НА ПЛОЩАДКЕ 
ЗА НЕВИННУЮ 

ПЕРЕПИСКУ

Двумя ударами кулака отправила в 
больницу двух маленьких девочек уро-
женка Азербайджана в городском округе 
Подольск. Неадекватная мамаша иска-
лечила чужих детей без повода, прямо 
на детской площадке.

Как стало известно «МК», инцидент 
произошел во вторник вечером в деревне 
Федюково. Две подружки пришли на пло-
щадку на улице Строителей покачаться на 
качелях и поболтать. В какой-то момент 
к ним подбежала 6-летняя девочка и тут 
же убежала, чего-то испугавшись. Воз-
можно, ей показалось, что школьницы ее 
фотографируют. Девочки действительно 
залипли в гаджетах, но их интересовала 
переписка, а не камера. Но буквально че-
рез 15 минут к подружкам подошла мама 
шестилетки и начала избивать школь-
ниц. 9-летнюю она ударила по спине, а 
7-летнюю — по голове. Свои действия 
женщина сопровождала бранью, а потом 
как ни в чем не бывало удалилась.

Очевидцы вызвали несчастным девоч-
кам «скорую помощь». После госпитали-
зации выяснилось, что у одной компрес-
сионный перелом позвонка, а у другой 
черепно-мозговая травма. Родители по-
страдавших немедленно написали за-
явления в полицию, и правоохранители 
в считаные часы установили личность 
нападавшей. Это уроженка Азербайд-
жана, которая вместе с семьей снимает 
квартиру в этом районе. Женщину не-
однократно видели гуляющей на детской 
площадке с дочкой и успели заметить, что 
она страдает приступами эпилепсии.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД 
России по Московской области, личность 
женщины установлена — ею оказалась 
27-летняя местная жительница. Для вы-
яснения всех обстоятельств назначена 
проверка.

РАСПЯТСКОМУ 
МОНАСТЫРЮ ВЕРНУТ 

ИСТОРИЧЕСКИЙ ОБЛИК
Отреставрировать сохранившиеся по-

стройки бывшего Распятского монасты-
ря в Серпухове планируют подмосковные 
власти. Речь идет о соборе Распятия 
Христова, монастырских воротах, над-
вратной колокольне и сохранившейся 
части ограды.

Как сообщил «МК» настоятель храма 
отец Павел, в ходе реставрации пла-
нируется по возможности вернуть ему 
прежний облик, восстановить внутрен-
нее убранство. К настоящему времени 
восстановлены купол, шпиль и кровля 
собора. По словам священника, это были 
не столько реставрационные, сколько 
противоаварийные работы, т.к. крыша 
протекала, настоящая же реставрация 
— дело будущего.

Реставрация ворот с колокольней — 
самая масштабная часть всего проек-
та. Сначала нужно провести детальное 
обследование здания, исследовать 
архивные документы, затем разрабо-
тать проект реставрации и только потом 
можно приступать к работе. Проще всего 
будет с воротами: их несколько лет на-
зад отреставрировали, так что сейчас 
может понадобиться лишь косметиче-
ский ремонт.
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Заслуженная артистка 
Маргарита Суханкина 
сегодня празднует 
60-летний юбилей, 
правда верит она в 
это с трудом. Воз-
раст для нее не боль-
ше чем просто цифры 
из паспорта. При этом 
артистка ощущает себя 
как минимум лет на 15 мо-
ложе, о чем сообщила «МК» 
накануне своей юбилейной даты. 
Грандиозных торжеств золотой голос 
группы «Мираж» также не планирует: 
этот день рождения она празднует вне 
дома — на сцене со своим шоу «Музы-
ка нас связала». Дети и муж остались в 
Подмосковье без именинницы. О том, 
с каким настроением звезда подошла 
к юбилейной дате, кто будет ее по-
здравлять и как именно, она расска-
зала в небольшом интервью по дороге 
на очередное выступление.

— Мы уехали в тур по стране и юбилей я 
отмечу на сцене во время концерта в шикарном 
зале с программой «Музыка нас связала». У 
меня вообще в последнее время появилась 
уже традиция с моим продюсером Сергеем 
Лавровым, у которого день рождения на день 
раньше, уезжать в какие-то туры и отмечать дни 
рождения на сцене. Я считаю, что на вопрос, как 
будете праздновать, самый лучший ответ для 
творческого человека: «На рабочем месте». А 

рабочее место у артиста — это сцена. 
Все материальные подарки будут потом, 

конечно же, поздравления будут сказаны по 
телефону. Потом, когда я вернусь в Москву, мы 
обязательно встретимся с друзьями. Учитывая, 
что год юбилейный, люди, конечно, будут при-
езжать ко мне домой время от времени, будем 
праздновать в разном составе. 

— А с каким настроением встречаете 
этот праздник?

— С хорошим, ровным настроением. Как 
уже зрелая женщина, я понимаю, что с годами 
не молодею, зато взрослею, умнею — появля-
ются замечательные положительные качества. 
(Улыбается.) Поэтому я предпочитаю находить-
ся в позитивном состоянии и думать о том, что 

вся жизнь впереди, улыбаться и радоваться 
жизни, не думать, что что-то уходит безвоз-
вратно. Я вообще себя ощущаю лет на 45, и 
мне странно, что эта цифра «60» пытается меня 
ударить по голове, как говорится. (Смеется.) Я 
в эту цифру не верю, да и с друзьями мы мой 
возраст особо не обсуждаем — на то они и 
друзья. Человеку ровно столько лет, на сколько 
он себя ощущает. У меня дети-подростки, а 
еще огромное количество планов, которые 
мне нужно воплотить. Я иду вперед с высоко 
поднятой головой.

— А что бы вы сами себе пожелали?
— Позитива, энергии, здоровья. Не надо 

каких-то изысков, вроде черной икры. Сейчас 
особенно хочется иметь крепкое здоровье и 
много сил, все остальное купим.

— Бывали у вас дни рождения, которые 
вас ну очень удивили?

— Да, много таких было. Однажды, напри-
мер, во время очередного тура с заездом на 
Дальний Восток организаторы мне предложили 
полетать на вертолете. Я получила колоссаль-
ное удовольствие, это было незабываемо. Мы 
отмечали день рождения прямо в воздухе: 
подняли бокалы за здоровье, сказали тосты. У 
меня была масса потрясающих эмоций.

— А что вам подарит муж Александр? 
— Сюрприз на то и сюрприз, чтобы о нем 

не знать. (Смеется.) ТВ данный момент муж 
дома, занимается детьми, животными, в доме, 
как всегда, полно забот, и я уехала в долгий 
тур. Главный сюрприз в том, что сейчас все 
бытовые проблемы легли на плечи моего мужа, 
он ими занимается и старается изо всех сил, 
чтобы все было как обычно в хорошем смысле 
этого слова. Ну, конечно, от него тоже я получу 
и поздравления, и цветы, будет накрыт стол. 

— Дети приготовили сюрпризы?
— Я понятия не имею, какие подарки го-

товят дети, они держат в секрете. Хотя, мне 
кажется, что это будет что-то рукотворное. А 

еще, скорее всего, ими будут куплены торт и 
цветы, потому что дети мои хорошо зарабаты-
вают с некоторых пор, у них есть собственные 
денежки. Я знаю своих детей, поэтому уверена, 
что будет что-то красивенькое. Ну и, конечно, 
они скажут маме много приятных слов.

— Сейчас вы сообщили неожиданную 
новость про заработки детей. Раскройте 
секрет, как им это удается?

— Дело в том, что с восьми лет сын и дочь 
занимаются городошным спортом. Этот вид 
спорта очень развит в нашем поселке. Более 
того, я знаю, что наш мэр Сергей Семенович 
Собянин хочет сделать городки национальным 
видом спорта, и мои дети регулярно бывают 
на соревнованиях. Сейчас, кстати, они опять 
уехали, на этот раз в Подольск. В общем, они 
очень успешны: Лера стала кандидатом в ма-
стера спорта. Они с братом настолько хорошо 
в этом разбираются, что их уже выписывают 
на какие-то судейские коллегии, где они сидят 
в жюри. Периодически их приглашают, чтобы 
они помогали игрокам, ставили фигуры и во-
обще принимали участие в организации со-
ревнований на их юниорском уровне. За это 
они получают денежки. Им платят от тысячи и 
больше — все зависит от того, сколько времени 
они затратят и что за площадка. И дети не бегут 
сразу тратить эти деньги на конфеты, они их 
откладывают и на них покупают что-то себе. 
Например, уже сами себе поменяли телефоны, 
какие-то колонки модные купили, потому что 
соревнования происходят достаточно часто. 
Лера покупает себе украшения, а если у кого-то 
праздник, дети знают, что у них есть деньги и 
они могут что-то приобрести: маме — тортик, 
цветочки и другие сюрпризы, неожиданные и 
приятные. Такая вот интересная спортивная 
жизнь у моих детей. Они не только получа-
ют удовольствие, но и имеют возможность 
заработать.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ЮБИЛЕИ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Банный день в кон-
це недели. 4. Распутник, которому рай не 
светит. 10. Сердечная теплота при встрече 
гостей. 11. Солдат, воюющий не за идею, а 
за деньги. 13. Закольцованная дорожка вело-
гонщика. 14. И шахматная фигура, и снаряд в 
спортивной гимнастике. 15. Заводчанин, чья 
фотография висит на доске почета. 16. Де-
ликатесные ростки в ресторанном меню. 18. 
Перебранка скучающих соседок-интриганок. 
20. Начальник, подсчитывающий призывни-
ков. 22. Укромный тупичок между домов. 23. 
Процесс изучения окружающего мира. 24. 
Дворецкий в богатом особняке месье. 27. 
Агрессивный нервный безумец. 30. Печной 
выступ, предназначенный для сна. 32. Прямая 
спина бывшей балерины. 34. «Снабжение» 
авансом сотрудников завода. 35. Подпись 
босса, штампуемая секретарем. 36. Фасон 
вельветовых брюк битломана. 38. «Пьеде-
стал» для трубки офисного радиотелефона. 
39. Пернатый «жених», танцующий на току. 
40. Зрелище для рано встающих романтиков. 
41. Жидкая грязь, образующаяся от дождя и 
мокрого снега в сырую погоду. 42. Предмет 
разговора двух философов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Актер, талантливо мол-
чащий в эпизодах. 2. Союз, заключенный под 
марш Мендельсона. 3. Коллектив, устраи-
вающий бенефис коллеге. 5. Ретро-шлягер 
в обработке диджея. 6. Белые съедобные 
«крапинки» в куске колбасы. 7. «Реактивный» 
моллюск из морепродуктов. 8. Панамский 
«мостик» между Южной и Северной Амери-
кой. 9. Оптика для наблюдения за язвой же-
лудка. 10. Комментарий драматурга в пьесе. 
12. Удостоверение в твердом переплете. 17. 
Птичка, просыпающаяся ни свет ни заря. 
19. Загадочные лабиринты под Одессой. 
20. Успокоительное в названии нервного 
футбольного матча. 21. Панно из кусочков 
разноцветной смальты. 25. Механический лук 
со стрелами-болтами. 26. Отвага больного, 
победившего тяжелую хворь. 27. Церковный 
прислужник «с плохой дикцией». 28. Само-
гонный «кормилец» бабы Мани. 29. «Чемпио-
нат» детских рисунков. 31. Одно лекарство 
от всех недугов. 33. Помрачение сознания 
во время преступления. 34. Путевая мера в 
разговорах ямщиков. 37. Танец с «вибраци-
ей» корпуса и плеч. 38. Белковый «сухарик» 
среди пирожных.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трицепс. 4. Синоним. 10. Печенье. 11. Предлог. 13. Грот. 14. Грош. 
15. Сангвиник. 16. Звезда. 18. Скобка. 20. Дантист. 22. Цистерна. 23. Музыкант. 24. Го-
роскоп. 27. Компресс. 30. Леденец. 32. Облако. 34. Струна. 35. Головешка. 36. Груз. 38. 
Латы. 39. Сверток. 40. Вожатый. 41. Ресница. 42. Дивизия.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трагизм. 2. Цвет. 3. Пресса. 5. Индекс. 6. Ожог. 7. Масштаб. 8. Лез-
гинка. 9. Оптимизм. 10. Почести. 12. Грубиян. 17. Дистрофик. 19. Конкурент. 20. Дырокол. 
21. Туземец. 25. Оболтус. 26. Подпорка. 27. Консервы. 28. Самурай. 29. Жонглер. 31. 
Малышня. 33. Огурец. 34. Сафари. 37. Звон. 38. Лыжи.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ фантики от жевательных резинок 

и конфет, календарики, фотографии, 
значки б/у куплю. 8-905-517-59-27

приглашаю
в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 апреля с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18г, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Головинский, ул. Авангардная, д. 12, у м-на «Дикси»
13 апреля с 8.30 до 18.00
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, 
ул. 1-я Вольская, д. 18, к. 1, напротив д/к «Заречье»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
15 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77–81
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
16 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
м. «Марьино», Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

17 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ховрино», ул. Дыбенко, д. 44, у м-на «Магнит»
м. «Молодежная», ул. Ярцевская, д. 22, стр. 1, 
за домом, на автостоянке
18 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
19 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Орехово», ул. Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
20 апреля с 8.30 до 18.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»
22 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
23 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета EUROSPAR
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
11 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
клуб «Активное долголетие»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
12 апреля с 10.00 до 14.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
клуб «Активное долголетие»

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 

до 18 апреля проходит декада подписки на «МК» по выгодным ценам!
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— Свой юбилей я встречаю на Балтийском 
море, рванула с подругой, — рассказывает 
Азиза. — В последний момент решила побыть в 
этих местах, где растут «танцующие деревья». 
Как-то душа меня потянула сюда.

— Вас не пугает эта цифра — 60 лет?
— Возраст пугает только тех людей, ко-

торые позиционируют себя с мерой и ограни-
чением. Тот, кто духовно развивается и рас-
ширяет свое сознание, получает философские 
знания, читает сакральные книги, как я это 
делаю много лет, понимает, что мера есть 
только на Земле. А во вселенском божествен-
ном пространстве — многомерие. Сейчас есть 
проводники, учителя, гуру, которые помогают 
людям находить ответы на вопросы. И, имея 
знания, ты никогда не будешь жить в страхе о 
старости, о смерти… Все наши страхи — это 
фобии. И я хочу посоветовать женщинам не 
бояться возраста. 

— Как же этому научиться?
— Сейчас такое время, что люди очень 

долго не стареют. Моей маме было 92 года, 
когда она ушла в другие миры. Она жила без 
единой пластической операции, но при этом 
излучала свет, нежность, добро и лю-
бовь. До последнего дня ходила в 
салон красоты: на маникюр и педи-
кюр. Я на нее смотрела и думала: 
«Как эта женщина красиво свой 
возраст принимает!» Я стараюсь 
делать так же! Хотя, послушайте, 
мне всего 60 лет! До старости 
далеко!

— Сами на сколько лет 
себя ощущаете?

— Я на себя смотрю в зерка-
ло и понимаю, что застопорилась в 
районе сорока лет. Да, я не ощущаю 
себя 20-летней девочкой, не ощущаю себя 
ребенком. Хотя в моем сердце до сих пор есть 
кусочек детства — то место, в которое я ухожу 
периодически. Детство — мой мир. Там есть 
любовь, есть музыка, есть мои мама с папой, 
есть мои старшие сестры… Я воспринимаю 
себя как душу, у которой есть тело.  Меня этому 
научил мой духовный учитель. 

— Давно он у вас появился?
— Он меня уже двадцать лет ведет по жиз-

ненному пути. Особенно в тяжелые времена. 
Когда не стало моей мамы, когда сама не стала 
мамой, когда наваливалась апатия и не было 
ответов на разрывающие меня изнутри вопро-
сы, я всегда обращалась к своему духовному 
учителю. Он мне советует, помимо Корана и 
Библии, много духовных книг. Я считаю, что 
он — мой ангел-хранитель во плоти. и давно 
пришла к выводу: от моего духовного учителя 
гораздо больше пользы, чем от мужей. 

«Лучшая публика — 
солдаты»

— Азиза, у вас непростой путь на эстра-
де. Вы начали работать в 15 лет, чтобы 
обеспечить семью?

— Да. Я пришла работать в группу «Садо», 
когда мне было пятнадцать с половиной лет. 
У меня даже паспорта в тот момент не было! 
Меня взяли на репетиционный период, жда-
ли полгода, чтобы официально оформить на 
работу. Так я оказалась в группе, и уже спустя 
короткое время нас, молодых девчонок, от-
правили с концертами в Афганистан, чтобы 
поддержать наших военных. 

— Вы не испугались ехать в зону боевых 
действий?

— Я пришла к маме и сказала, что нас от-
правляют в Афганистан. Группа «Ялла» ехать 
отказалась. Тогда мама сказала: «Азиза, ты 
должна поехать. Когда ты выбирала профес-
сию, наверное, не знала, что будешь высту-
пать не только на лучших площадках СССР и 
всего мира. Надо будет петь и без света, и без 
музыки, и на танках». Поднимать дух — это ис-
кусство, а искусство — это любовь. И именно 
любовь спасает мир — не красота. Тем более 
какая красота сейчас, когда колют ботокс, 
режут себя, перекраивают! В результате все 
на одно лицо! Я не сделала ни одной пласти-
ческой операции до сих пор. Не зарекаюсь: 

мало ли, может, сде-
лаю потом. Я увере-

на в себе, потому что 
счастлива. А почему я 

счастлива? Потому что 
счастье — возможность 

ощущать себя частичкой вели-
кого божественного неограниченно-

го космического пространства. Ощущать себя 
узором, вплетенным в полотно мироздания, 
где только безусловная любовь. Где тебя лю-
бят не за то, что ты хорошая, а просто за то, 
что ты живешь под солнцем по праву своего 
рождения… Там, в Афганистане, я это еще не 
до конца понимала. 

— Говорят, что вы там не раз были на 
грани жизни и смерти…

— Наша артистическая колонна регулярно 
попадала под обстрелы. Домой мы вернулись 
без наших сценических костюмов. 

— Почему?
— Наши костюмы хранились в железных 

кофрах. Нарядов было много: в коллективе 
были три девчонки, мы за время выступления 
переодевались по десять раз. Когда нашу ко-
лонну расстреляли, фуры перевернулись. И 
эти железные кофры так перекрутились, что 
их просто невозможно было открыть. Мы мо-
лодые были, многого не понимали. Нас наши 
военные защищали грудью. Рядом со мной 
всегда был старший лейтенант Сережа. Я, к 
сожалению, не могу найти его, потому что фа-
милию забыла. Он красивый, молодой парень, 
столько раз меня спасал! Помню, летели на 
вертолетах. Смотрим в окно и видим крас-
ные точки. Я спрашиваю: «А что это такое?» 
Сережа отвечает: «Это наш пилот выбросил 
в окно сигарету». Уже потом нам сказали, что 
мы попали в зону обстрела. Слава богу, вер-
нулись домой живыми и здоровыми, но уже с 
другими глазами. У меня в 17 лет глаза были 
как у мудрой, взрослой женщины. Поездка в 
Афганистан имела продолжение. Однажды 
ранним утром в нашей ташкентской кварти-
ре раздался звонок. Мама сказала: «Азизка, 
посмотри, кто пришел». А там старший лей-
тенант Сережа. Он поднимает меня на руки и 
говорит: «Азиза, будь моей женой. Я приехал 
за тобой. Еду в Сибирь, хочу познакомить тебя 
со своей мамой». Я тогда, дура, растерялась 
и не согласилась. 

— Испугались ответственности?
— В голове промелькнула тысяча мыслей: 

«А как же моя мама? Как же работа? И вообще, 
где эта Сибирь?» 

— А после случились конкурс в Юрмале 
и песня «Милый мой, твоя улыбка»… 

— Но крышу мне от этого не снесло. Я же 
выросла в семье известного композитора. У 

меня и мама долгое время была солисткой фи-
лармонии, работала в театре. У нас дома всегда 
собирались известные артисты, поэты, компо-
зиторы. Я чувствовала себя в своей тарелке, 
потому что всю жизнь посвятила музыке. 

— Когда вы стали звездой, с завистью 
со стороны коллег столкнулись?

— Взгляды косые были постоянно. Я вос-
точная женщина, которую воспитывали мудрые 
родители, чувствовала своей кожей, что от 
некоторых людей исходит ко мне не любовь, 
а что-то другое. Я чувствовала низкие вибра-
ции, которые исходили от этих людей. Бывало, 
смотрят в глаза, улыбаются, а в душе думают: 
«Чтоб ты провалилась». 

— Но были и те, кто искренне радовался 
вашему успеху?

— Конечно. Это и Киркоров, и Резник, и 
Ирина Понаровская, и многие другие мудрые 
люди. Ира Понаровская мне очень вовремя 
протянула руку помощи, сказала правильные 
слова. Иосиф Кобзон всегда меня поддержи-
вал: с момента первого появления на сцене 
и до самого ухода. Мы с ним тоже в «горячие 
точки» часто ездили. Он звал артистов — мы 
летели. Лев Лещенко был, Надя Бабкина… 
Иосиф Давыдович всегда говорил: «Самые 
лучшие зрители — солдаты, которые защищают 
нашу родину». Я согласна. 

— Раз уже заговорили о Филиппе. В 
тусовке говорят, что он делал вам пред-
ложение руки и сердца. Правда?

— Да, у нас была с Филиппом симпа-
тия. Он меня познакомил со своей мамой, 
которая пекла прекрасные пироги. Филипп 
часто приглашал меня к себе, был знаком 
и с моей мамой. Он очень помог нам, когда 
случилась трагическая история в октябре 
1991-го. Филипп приезжал к нам домой с 
авоськой, в которой раньше носили картош-
ку. Только вместо картошки лежали деньги, 
его гонорары от концертов. Он делился со 
мной, потому что понимал, что у меня не было 
работы, а некоторые артисты устраивали мне 
бойкоты. Я ему говорила: «Филипп, я обяза-
тельно отдам». А он отвечал: «Ты очень скоро 
встанешь на ноги, но отдавать мне ничего не 
надо». Филипп настоящий друг по жизни. В 
тот момент, когда случилась его история с 
какой-то там вечеринкой, многие коллеги 
боялись его открыто поддержать. Я же сразу 
его поддержала публично: мне, в отличие от 
многих моих коллег, бояться нечего. Я же 
сама прошла подобное неприятие. 

«Вернись, я не переживу»

— Азиза, как вы думаете, почему вам 
не удалось построить крепкую семью?

— Долгое время я сама не хотела выходить 
замуж, потому что не хотела уходить от мамы. 
Мне было настолько хорошо с ней, я с ней себя 
чувствовала ребенком. Я слишком рано ушла 
во взрослую жизнь. Да, за мной ухаживали, 
но чтобы выходить официально замуж, нет, 
я не хотела. Хотя мама всегда говорила мне: 
«Азиза, надо рожать детей, жить с мужем. Я 
не вечная». Но я не слушала… 

— Она же вас и благословила на брак 
с бизнесменом Бродолиным!

— Да, мама нас благословила. С Сашей 
мы жили в гражданском браке. Он мне сделал 
предложение в Крыму. Мы должны были через 
какое-то время пожениться, я даже сшила 
свадебное платье у Славы Зайцева… Но каж-
дый раз я уезжала от Саши к маме. Он жил в 
Питере. Я десять дней была у него, а потом 
на месяц, порой и больше, уезжала к маме. 
В какой-то момент он сказал: «Я так тебя лю-
блю, что у меня сердце разрывается, когда ты 
уезжаешь. Давай определяйся». Я предлагала 
ему переехать в Москву или Подмосковье. Но 
он не захотел. А бросить маму я не могла. Мы 
стали реже встречаться, и все плавно пере-
текло в крепкую дружбу. 

— С итальянским мужем вы находитесь 
в официальном браке?

— Да. Про нас можно снимать сериал. Во 
время пандемии я не только давала онлайн-
выступления, но и преподавала. Алессандро 
Лортэ был моим студентом. Он родился в Рос-
сии, но уже 35 лет живет в Италии. Через год 
нашего общения он приехал в Москву справ-
лять Новый год. Так мы и познакомились лично. 
Они с мамой здесь были месяца полтора. Мы 
встретили вместе Новый год, Рождество, потом 
старый Новый год. Перед отлетом он ко мне 
подошел и сказал: «Азиза, я хочу поговорить». И 
вдруг сделал мне предложение. Помню, говорю 
ему: «Ты обалдел? Ты что, инопланетянин? Во-
первых, ты меня младше на 20 лет. Во-вторых, 

как мы будем жить? Ты в Италии. Я в России». 
Он сказал, чтобы я подумала….

— Думали долго?
— Пару месяцев. Спустя несколько дней 

после их отлета мне его мама пишет: «Азиза, 
он не ест и не спит. С работы прибегает, 
хватается за телефон и начинает общаться 

с тобой». А мы действительно с ним болтали 
до утра. Он все время мне говорил: «Азиза, не 
смотри на возраст. У души нет возраста. Нашим 
душам хорошо вместе, и не только душам». 
(Смеется.) И вот он приезжает в Россию на мой 
день рождения. У меня в этот день был концерт. 
Выходит на сцену и говорит: «Я хочу, чтобы ты 
при всех людях сказала «да» или «нет». Саша 
на вид скромный, стеснительный. Он меня и 
подкупил тем, что он не наглый…

— А вам что, наглые не нравятся?
— Никогда я наглых мужиков не воспри-

нимала. Уверенных — да, а самоуверенных не 
люблю. И вот в тот день Саше я ответила «да». 
Мы поженились, а потом судьба поставила 
паузу в наших отношениях. 

— Почему? Вы перегорели?
— Нет. Мы с ним жили здесь год с лишним. 

Но в какой-то момент мама его уговорила вер-
нуться в Италию. Он хотел забрать меня с со-
бой, но я сказала, что не поеду. Я чувствовала, 
что не хочу ехать. Понимала, что начинаются 
непростые времена. Как же я могу бросить 
в такой момент своих родных, близких, сво-
их зрителей, своих собак и кошек? Я должна 
быть рядом с ними! Саша спустя пару месяцев 
снова приехал, нашел себе хорошую работу 
здесь. Он должен был быть переводчиком в 
посольстве. Но мама все время волновалась 
за него: «Вернись, иначе я не переживу». Я 
тогда сказала Саше: «Возвращайся. Это твоя 
мама. Успокой ее. Пройдет время, дальше мы 
посмотрим, как быть».

— Получается, вы своим личным сча-
стьем пожертвовали ради спокойствия 
свекрови?

— Мне показалось, что я приняла правиль-
ное решение. После того, как он уехал, больше 
уже не приезжал. Он там на работу серьезную 
устроился. Я за это время изменилась: стала 
другой абсолютно. Сейчас все личное, любовь-
морковь, перешло для меня в другую ипостась. 
В том плане, что ты любишь не потому, что он 
находится рядом, а просто потому что он жив 
и здоров. Саша выбрал Италию, а я — Россию. 
Хотя он парень с характером. Не удивлюсь, 
если в один прекрасный день я открою дверь, 
а он будет стоять на пороге. Русский человек 
способен на такие поступки. Русский всегда 
остается русским, где бы он ни жил. 

— Азиза, о чем вы сейчас мечтаете?
— Я мечтаю создать новую программу, 

сейчас работаю с одним очень известным ком-
позитором. В этом проекте я буду совершенно 
другой, даже не той, какой была еще два-три 
года назад. Это другой образ, другие песни, 
те песни, которые просит моя душа. Это будет 
театр поющей актрисы. 

Денис СОРОКИН. 

А Я — РОССИЮ»Азиза 
рассказала 

о браке 
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покидать 
Москву
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— Свой юбилей я встречаю на Балтийском 
море, рванула с подругой, — рассказывает 
Азиза В последний момент решила побыть в

Азизу можно сравнить с героиней одной из ее песен: она, 
как комета, резко взлетает на самую вершину олимпа, а 
потом на несколько лет исчезает. Такое в ее жизни про-
исходит регулярно… Наверное, ее феномен еще будут 
изучать в будущем. Несмотря на то что ее имени дав-
но нет ни в каких хит-парадах, интерес к ней с годами 
не падает, а, наоборот, увеличивается. Вот и свой юби-
лей самая загадочная звезда эстрады встретит боль-
шим бенефисом на одном из федеральных каналов. 
Невозможно поверить, что королеве Востока исполняется 
60 лет. Она все так же энергична, бодра и темпераментна, 
а голос с годами, кажется, стал только мощнее. Правда, 
интервью Азиза не дает уже давно: говорит, что трудно до-
верять посторонним. Впрочем, для «МК» сделала исклю-
чение. Кажется, такой откровенной она не была давно.

Маргарита 
Суханкина 

встречает 
юбилей 

на сцене

МУЖ — ПО ХОЗЯЙСТВУ» 
«ДЕТИ РАБОТАЮТ, 

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА



Есть вещи, с которыми невозможно спо-
рить. Как говорил герой Брюса Уиллиса в 
«Последнем бойскауте», трава зеленая, а 
небо голубое. Точно так же уже невозможно 
поспорить с тем, что ярославский «Локомо-
тив» по праву стал сильнейшей командой 
Запада в КХЛ. После того как всухую обыграл 
челябинский «Трактор» в полуфинале Кубка 
Гагарина.

Четыре победы подряд и девять дней на 
подготовку к решающей схватке за главный 
трофей сезона.

А ведь мы так ждали братского финала 
— Заварухины и их «Трактор» с «Автомоби-
листом» борются за Кубок — вот была бы 
интрига! Но тут снова можно вспомнить ми-
стера Уиллиса — у той его фразы в кино есть 
продолжение.

Конечно, не обошлось без каламбуров: 
«Локомотив» переехал «Трактор», Шалунов 
задавил Фукале». «МК» писал в отчете о 
стартовой игре этой пары в полуфинальной 
серии, что ключевым моментом стала травма 
основного вратаря челябинского клуба Зака 
Фукале в этом плей-офф. Тогда, в том первом 
матче, на 35-й минуте в одном из игровых 
эпизодов нападающий «Локомотива» Максим 
Шалунов не успел затормозить и на скорости 
въехал в 28-летнего канадского голкипера. 
Который после этого только с помощью пар-
тнеров покинул площадку и больше на льду 
в полуфинальном противостоянии так и не 
появился.

Виновник травмы Фукале уже после за-
вершения полуфинала сказал, что никакого 
злого умысла в его действиях не было. И его 
словам стоит верить, поскольку до этого Мак-
сим ни в каких подобных провокациях замечен 
не был. «Все адекватные люди понимали, что 
невозможно умышленно так сбить вратаря. 
Я не такой человек. Момент чисто игровой, 
по-другому его никак не назвать. Была борьба 
за шайбу, и вот так все получилось. У меня 
не было возможности увернуться. Я сказал 
Фукале: «Извини». Защитники «Трактора», 
которые стояли рядом со мной, прекрасно 
это слышали», — объяснился Шалунов.

Нельзя, конечно, утверждать, что смен-
щик Фукале 24-летний россиянин Сергей 
Мыльников действовал на последнем рубеже 
как-то неуверенно или робко, но факт остается 
фактом — с ним в воротах «Трактор» так и не 
смог одержать ни одной победы над ярос-
лавцами. Надежная и уверенная игра Фукале 
на последнем рубеже в серии — 1/8 финала 
с Уфой и особенно в четвертьфинале против 
столичного «Динамо» — стала определяющим 
фактором в победной поступи челябинцев в 
двух стартовых раундах Кубка Гагарина.

Значимость Фукале для команды не раз 
на послематчевых конференциях подчер-
кивал главный тренер «Трактора» Алексей 
Заварухин. И после окончания полуфинала 
снова связал поражение своей команды с 
отсутствием Зака в воротах. Так и не раскрыв, 
какую же травму получил 28-летний канадец: 
«Какая травма у Фукале? Это тайна за се-
мью печатями. Мыльников сыграл достойно 
и долго оставлял нас в игре. Единственное — 
задора нам не хватило на льду. Зак находился 
с нами всегда, он и сейчас в раздевалке, но на 
льду нам его не хватило. Для нас он ключевой 
игрок», — сказал Заварухин.

Надо отдать должное челябинцам, мстить 
Шалунову, который, кстати, является вос-
питанником этого уральского клуба, а также 
другим хоккеистам «Локомотива» не стали. 

Вместо этого «Трактор» старался показать 
свой лучший хоккей и переиграть соперника 
в настоящей мужской игре. Но...

● ● ●
Теперь о «Локо».
Последний раз ярославский коллектив 

выходил в финал плей-офф пятнадцать лет 
назад. Тогда, в 2009 году, в 7-м матче финала 
«железнодорожники» уступили казанскому 
«Ак Барсу». И вот новый шанс заполучить 
заветный трофей. Что, с учетом имеющих-
ся девяти дней на подготовку к решающим 
играм, вполне реально.

Победным опытом выступления в плей-
офф в «Локомотиве» могут похвастаться не-
многие. Все тот же Максим Шалунов и главный 
тренер Игорь Никитин. Который, кстати, в 
финалах до этого играл трижды. Еще трижды 

главный трофей КХЛ над головой в составе 
«Магнитки» и «Авангарда» поднимал защитник 
Алексей Береглазов. У остальных игроков 
ярославского клуба опыта кубковых побед 
ноль.

Тем не менее именно «Локомотив» сейчас 
демонстрирует самый содержательный и 
сбалансированный хоккей. Ярославцы очень 
надежно играют в обороне, моментов у своих 
ворот они дают сопернику создавать край-
не мало. Стремительно переходят в резкие 
контратаки и проводят грамотные позици-
онные атаки с наложением новых игроков, 
выходящих со скамейки на уставшую пя-
терку оппонентов. Что «железнодорожники» 
и продемонстрировали в четвертом и за-
ключительном матче полуфинальной серии 
с «Трактором».

Впрочем, один кубок в этом сезоне «Локо» 
уже получил. После победы над «трактори-
стами» он впервые в своей истории завоевал 
Кубок победителя Западной конференции 
КХЛ. Сразу после четвертого матча 8 апреля 
прямо на льду «Арены Трактор имени Валерия 
Белоусова» памятный трофей команде вручил 
президент Лиги Алексей Морозов.

«Поздравляю «Локомотив» с первым за 15 
лет выходом в финал Кубка Гагарина и завое-
ванием первого Кубка победителей Западной 
конференции. Ярославцы многое пережили 
за это время, но руководство и тренерский 
штаб планомерно работали над развитием 
клубной системы и точечным усилением ко-
манды. Вдвойне отрадно, что «Локомотив» 
смог добиться этого результата с огромным 
числом своих воспитанников, которые в 2009 
году только пошли в школу и только начали 
заниматься хоккеем. Ярославль, до встречи 
в финале!» — сказал президент Лиги, пере-
давая кубок ярославцам.

В битве за победу в плей-офф «Локомо-
тиву» придется играть против победителя 
противостояния «Магнитка» — «Автомоби-
лист». И в этой паре все не так очевидно.

● ● ●
«Металлург» и «Автомобилист» сыграли 

четыре матча. По итогам которых счет в по-
луфинальной серии равный — 2:2.

В последней игре 9 апреля на льду родно-
го «Уральца» в Екатеринбурге хоккеисты «Ав-
томобилиста» одержали волевую победу над 
«Магниткой» со счетом 5:3. Решающую шайбу 
за семь секунд до конца третьего периода 
забросил Степан Хрипунов. Причем по ходу 
первого периода «сталевары» вели со счетом 
3:0. Но во втором периоде «автомобилисты» 
их догнали, а за семь секунд до финальной 
сирены забросили еще две шайбы. Такой 
подвиг немногим под силу.

После игры оба тренера пытались понять 
причины произошедшего.

Главный тренер «Металлурга» Андрей 
Разин посчитал, что именно расслаблен-
ность его хоккеистов стала причиной 
поражения.

По словам Разина, его команда хорошо 
начала, забросив три шайбы в первом перио-
де. «Это несколько нас расслабило, конечно. 
Мы пропустили первый гол. Абсолютно не-
нужный. После этого хозяева включились в 
игру», — сказал наставник «сталеваров».

Наставник «Автомобилиста» Николай 
Заварухин не стал спорить, что его команда 
дебют встречи провалила. «Наверное, начало 
получилось такое «черт побери» с нашей сто-
роны. Соперник был быстрее и забил хорошие 
голы там, где мы недоработали», — заявил 
он после матча.

После чего, естественно, добавил ложку 
меду: «Здорово, что мы верили до конца. Проя-
вили хоккейный, мужицкий характер. Вытащи-
ли тяжелую игру против сильного соперника. 
Самое главное, что парни не бросили играть. 
Идем дальше, главное — восстановиться».

Следующий матч этого полуфинального 
противостояния состоится в Магнитогорске 
11 апреля.

Судя по тому, как развивается сюжет в 
этой части плей-офф, сопернику «Локомоти-
ва» в финале придется тяжелее. Поскольку у 
него будет меньше времени на отдых и вос-
становление. И это может сыграть значимую 
роль в итоговой серии. Которая начнется 17 
апреля.

Павел САВЧИК, Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Текстиль, близкий к хоррору, полный аб-
сурда и сюрреалистических парадоксов. 
Именно такие работы показал на персо-
нальной выставке в галерее Ruаrts мо-
лодой художник Виталий Десятник, вы-
ступающий под псевдонимом Тюрлик. 
«Ник» не случаен — он отсылает к серии 
мастера «сурового стиля» Гелия Коржева, 
который в лихие 1990-е написал цикл 
изображений забавных и пугающих му-
тантов, которых именовал тюрликами. 
Фантастические существа стали героями 
и Виталия, но, как и у знаменитого ху-
дожника, в этой саге в стиле Кафки есть 
оптимистический посыл.

Актуальная вышивка все больше стано-
вится трендом, а Виталий Тюрлик (род. 1988 
г.) — одна из восходящих звезд этого направ-
ления. В прошлом году он стал резидентом 
Открытых студий «Винзавода» и сделал для 
итоговой выставки интересную серию, кото-
рую заметили специалисты. После первого 
успеха художник купил себе новую швейную 
машинку и продолжил свои текстильные экс-
перименты, которые вылились в выставку 
«Сонный паралич». 

Сонный паралич — не просто метафора, а 
медицинское понятие. Так называют момент, 
когда во время сна тело отключается на не-
сколько секунд или минут. Обычно отключе-
ние случается перед самым пробуждением, 

поэтому его еще именуют катаплексией про-
буждения, и не считается опасным для здоро-
вья. Зато сновидения, увиденные перед тем, 
как вернуться из того мира в этот, обычно за-
поминаются, в отличие от видений глубокого 
сна. Именно такой кошмар «рисует» нитками 
художник. 

Перед нами сцены, где растут гигантские 
грибы, где парят огромные мотыльки или 
огнедышащие драконы, где по улицам гуляет 
черный петух размером с дом. Здесь можно 
встретить и человекообразных монстров-
тюрликов — с крыльями летучей мыши, 
желтыми глазами или головой дракона. В 
некоторых сюжетах присутствует текст: «Все 
летит к чертям», «Меня уносит» или «Это еще 
цветочки». Каждая подпись иллюстрирует 
сюжет: черти и правда разлетаются в разные 
стороны, гигантский мотыль уносит маль-
чишку в красном колпаке, а цветы-мутанты 
растут с удвоенной силой под грозовыми рас-
катами черного неба. Впрочем, весь этот сюр 
не особо пугает, порой вызывает улыбку, но 
определенно имеет адреналиновый заряд.

Юмор легко считывается в страшилках, 
например, в работе, где слон поливает чаем 
обомлевшего человека (под сценой подпись: 
«Тот самый чай»). Сюжеты вызывают ассо-
циации одновременно с Кафкой и Хармсом, 
Брейгелем и Босхом. Так художник исследует 
пограничные состояния бессознательного, 
превращает страхи в невозможные хоррор-
сюжеты. Но зритель чувствует, что это лишь 
абсурдное видение — стоит проснуться, как 
он растает. Так же можно потянуть за ниточку 
и распустить ткань. 

Порой, чтобы пробудиться от кошмара, 
нужно испытать шок, и тогда реальность по-
кажется лучше, чем до сновидения, и фобии 
покажутся грезой. Словом, у Виталия Тюрлика 
получилась острая метафора на кончике игол-
ки, созданная в авторском стиле, при этом 
укладывается в дискурс, заданный классика-
ми — от мастеров Возрождения до одного из 
главных представителей «сурового стиля».

Мария МОСКВИЧЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КОСМОС

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Дмитрий Богачев (1969) — российский 
театральный продюсер
Валерий Гаркалин (1954–2021) — актер, 
театральный педагог, народный артист РФ
Эмиль Кио (1894–1965) — артист цирка, 
иллюзионист, народный артист РСФСР
Сергей Лукьяненко (1968) — писатель-
фантаст, сценарист, блогер, колумнист
Георгий Ярцев (1948–2022) — футбо-
лист, советский и российский футбольный 
тренер

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день освобождения 
узников фашистских концлагерей
Всемирный день борьбы с болезнью 
Паркинсона
1919 г. — образован Астраханский государ-
ственный заповедник
1944 г. — освобождение Керчи и Джанкоя от 
немецко-фашистских захватчиков

1944 г. — летчик Александр Мамкин, спасая 
очередную группу детей, воспитанников По-
лоцкого детского дома №1, на самолете Р-5 
дотянул горящую машину до подходящего 
места посадки, никто из детей в итоге не 
пострадал, сам летчик получил ожоги, несо-
вместимые с жизнью
1964 г. — на экраны вышел фильм Георгия 
Данелии «Я шагаю по Москве»
1979 г. — в автокатастрофе под Киевом погиб 
актер и режиссер Леонид Быков 
2014 г. — скончался Сергей Павлович Не-
победимый, советский конструктор ракет-
ного вооружения, доктор технических наук, 
профессор
2019 г. — Джулиан Ассанж арестован в 
Лондоне

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 11.04.2024
1 USD — 93,2198; 
1 EURO — 101,2333.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем 19…21°. Переменная облачность. Пре-
имущественно без осадков. Ветер западный, 

6–11 м/c. Восход Солнца — 5.33, заход Солнца 
— 19.28, долгота дня — 13.55. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.
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Научиться танцевать индийские танцы 
очень просто: одной рукой ты вкручиваешь 
лампочку, а другой гладишь собаку. 

На Кольцевой линии метро Москвы 
двенадцать станций. Одна называется 
«Октябрьская». Как называются осталь-
ные одиннадцать? Ответ очевиден. Но 
неверен. 

Дорогая, доктор сказал, мне осталось жить 
всего сутки! Давай всю ночь будем пить 
шампанское и заниматься любовью.

Ишь ты, какой умный! Тебе-то утром на ра-
боту не вставать.

Добрый день, у кого я могу узнать про туры 
в Испанию?
Я дам телефон человека, который этим за-
нимается. Его зовут Виталий. 
А почему не Виспаний?

В голову Петровича что-то сильно 
долбануло. 
Ого, мысль! — подумал Петрович.
Инсульт, — сказал врач «скорой».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ХУДОЖНИК ВЫШИЛ 
«СОННЫЙ ПАРАЛИЧ»

Виталий Тюрлик 
создал остросюжетный 

хоррор

В Москве в 20-й раз вручили премию «Бе-
лый квадрат». Место встречи изменить 
нельзя, поскольку, как шутят операто-
ры, либо тут, либо на похоронах. Для ма-
стеров изображения вся жизнь в белом 
квадрате. 

В начале церемонии вспомнили о тра-
гедии в «Крокусе», коллегу Ивана Поморина, 
который привел туда 16 молодых операто-
ров снимать концерт группы «Пикник». По 
счастью, никто из них не пострадал, всем 
удалось выйти из здания. Вспомнили недавно 
ушедших коллег — Михаила Суслова, много 
лет жившего в США, но продолжавшего рабо-
тать с Сергеем Урсуляком, и Павла Капиноса, 
который в свои 48 лет просто не проснулся 
— подвело сердце. Вспоминали и классика 
Вадима Юсова («Иваново детство», «Я шагаю 
по Москве», «Солярис», «Андрей Рублев»), 
которого нет уже десять лет. 20 апреля ему 
исполнилось бы 95 лет. Юсов сравнивал про-
фессию оператора с актерской: «Мы невесты. 
Нас выбирают». 

Глава гильдии операторов Илья Демин 
поприветствовал собравшихся: «Добрый 
вечер, операторы! Добрый вечер, простые 
люди». Простые — это все остальные. После 
его слов к простому народу причислил себя 
и Федор Бондарчук, получавший награду за 
оператора сериала «Актрисы» Юрия Никого-
сова. Она впервые вручается, а от номинации 
«Операторское признание» за технические 
достижения и воспитание молодой смены 
почему-то отказались. 

Обстановка в тот вечер была семейная. 
Номинант Михаил Милашин пришел на це-
ремонию с родителями и маленькой дочкой, 
вывел ее на сцену, чтобы побороть волнение. 
Ведущий вечера Гоша Куценко галантно по-
целовал ей руку со словами, что поступает 
так со всеми своими 15 дочками. Он весь 
вечер играл Актера Актерыча, зацикленного 
на себе, и это было занятно. С появлением 
на сцене того или иного оператора Куценко 
вспоминал, в каких картинах они его снимали. 
Алишер Хамидходжаев, по словам ведущего, 
всегда берет камеру как женщину. Самый 
первый фильм в биографии Куценко сни-
мался фактически без режиссера, поскольку 
тот отлучился на ликеро-водочный завод в 
Анапе и пропал. Такое в кино тоже случается. 
Снимать пришлось самим, благо оператором 
был опытный Александр Мачильский — отец 
Сергея Мачильского, нынешнего члена жюри. 

«Спасибо за батю, — поблагодарил сын за 
воспоминания. — Я тебя тоже снимал не-
сколько раз. Мог бы тоже об этом сказать». 
«А сколько не снимал», — парировал Гоша. 
Примерно в таком духе и проходила цере-
мония. Продюсер премии Анна Михалкова 
традиционно скрывалась где-то за кулисами, 
просила не упоминать ее имени, но Гошу Ку-
ценко разве остановить?..

«За вклад в операторское искусство» 
награжден Юрий Невский — ученик Бориса 
Волчека, народный артист России, за плеча-
ми которого «Любовь и голуби» Меньшова, 
«Остановился поезд», «Пьеса для пассажира» 
и «Время танцора» Абдрашитова, «Облако-
рай» и «Человек с аккордеоном» Досталя, 
«Звезда» Лебедева. Всю жизнь он снимал на 
«Мосфильме». «Опыт не с неба падает, при-
обретается только в коллективе, — считает 
лауреат. — Для меня всегда было важно нахо-
дить общее решение с режиссером. Кому-то 
надо уступить». В зале присутствовала жена 
Невского, вместе они 55 лет. 

Среди номинантов на лучшую опера-
торскую работу в полнометражном игровом 
кино 2023 года были представлены исклю-
чительно мужчины, хотя женщины давно и 
успешно осваивают эту посильную только 
для выносливых профессию. Победителем 
стал самый молодой из номинантов — Роберт 
Саруханян. «Кентавр» Кирилла Кемнеца его 
первый полнометражный проект. Прежде 
были сериалы «Эпидемия-2», «Подслушано 
в Рыбинске». На «Кентавре» приходилось 
работать по ночам и на скоростях, поскольку 
герои Юры Борисова и Анастасии Талызиной 
ездят по ночной Москве. Роберт пошел во 
второй класс, когда вручали первый «Белый 
квадрат». «Я работал с ним. Он крутой», — ком-
ментировал Гоша Куценко. Роберт Саруханян 
обошел маститых коллег: Алишера Хамид-
ходжаева — «Снегирь», якутского операто-
ра Семена Аманатова — «Не хороните меня 
без Ивана», Николая Желудовича — «Чувства 
Анны», Михаила Милашина — «Праведник». Но 
операторы такой народ, который к победам 
коллег относится как к своим. 

В прежние годы в жюри входили пред-
ставители разных кинопрофессий, а теперь 
только операторы и только мужчины, при 
условии, что они еще и лауреаты «Белого 
квадрата» прежних лет. Это Юрий Шайгар-
данов, Сергей Астахов, Сергей Мачильский, 
Михаил Агранович, Владимир Башта, Денис 
Фирстов. Председатель жюри Олег Лукичев 
сказал: «Три поколения сошлись на одной 
сцене. У каждого оператора свое мнение, а 
когда их семь…». 

Собравшиеся вспоминали жизнь и филь-
мы. Сергей Астахов («Брат», «Брат-2», «Влю-
блен по собственному желанию») пообещал 
посвятить отдельную главу будущей книги жиз-
ни оператора и женщин, поскольку они идут 
параллельно, что придает энергии. На 70-м 
году жизни мастер понял, что лучшая оптика 
для оператора — слезинка в его глазу. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Напомним, что первая попытка 
ракеты-носителя «Ангара» под-
няться в небо была во вторник, 
9 апреля. Но буквально за две 

минуты до команды «Пуск» автоматика вы-
дала: «Отбой», а все, кто провожал ракету на 
космодроме, услышали громкий звук. Кто-то 
сравнил его с хлопком, кто-то даже со взры-
вом. Но «страшные» слухи не успели уйти в 
народ, и все благодаря главе «Роскосмоса» 
Юрию Борисову, который не поленился и бук-
вально через несколько минут после произо-
шедшего вышел к журналистам и все объ-
яснил: «Старт не состоялся по причине сбоя 
системы наддува бака окислителя централь-
ного блока». Все выдохнули — значит, недочет 
был не столь серьезен, чтобы снимать ракету-
носитель со стартового стола. Как объяснили 
нам специалисты, баки, заправленные жид-
ким топливом во время подготовки к старту, 
обычно наддувают газом, чтобы не было раз-
ряжения. Стало быть, и «хлопнуть» мог какой-
нибудь дренажный клапан под давлением. 
Однако перенос на 24 часа потребовал слива 
кислорода (одного из компонентов жидкого 
топлива) из топливной системы.

Через сутки, 10 апреля, его снова зали-
ли. Но автоматика вновь «отменила» пуск. И 
снова к журналистам вышел Юрий Борисов, 
подтвердил версию о дренажном клапане и 
выдал собравшимся более длинную речь, 
нежели накануне: «Мы находимся на началь-
ном этапе летно-конструкторских испытаний. 
<...> Этот этап как раз и предусмотрен, чтобы 
выявить все нюансы, которые возможны: про-
изводственного, конструкторского, техноло-
гического и эксплуатационного характера. 

Поэтому для разработчиков отмены пусков 
по техническим причинам — это достаточно 
рядовое явление».

Если с клапаном, по словам Борисова, 
специалисты разобрались, на второй день 
проявила себя новая техническая неполад-
ка, связанная со сбоем в системе контроля 
запуска двигателя. «Скорее всего, это про-
граммная ошибка, которая, безусловно, будет 
сегодня найдена», — отметил глава космиче-
ского ведомства. Пуск в очередной раз был 
перенесен ровно на сутки.

Несмотря на то что в отрасли не помнят 
подобных двойных переносов старта, спе-
циалисты действительно относятся к ним 
спокойно: «Новый стартовый комплекс, новая 
для Восточного ракета-носитель требуют 
притирки, — рассуждают они. — Вон амери-
канцы порой по пять раз отменяют старт своей 
ракеты. Главное — чтобы в итоге «Ангара» 
успешно стартовала. И если для этого надо 
подождать, подрихтовать все неточности, мы 
подождем». Будем надеяться, что 11 апреля, 
накануне Дня космонавтики, ракета все-таки 
отправится в свой первый полет с дальнево-
сточного космодрома.

Ракета «Ангара А-5» производства ГКНПЦ 
им. Хруничева должна заменить собой един-
ственную пока российскую ракету-носитель 
тяжелого класса «Протон». От «Протона», ле-
тавшего на вредном гептиле, ее отличает 
экологичность топлива (кислород-керосин) 
и модульность.

Ранее «Ангару» — в легком варианте 
(«Ангара-1.2»), способную выводить на низ-
кую околоземную орбиту 3,5 тонны полез-
ной нагрузки, и в тяжелом — «Ангару А-5», 
рассчитанную на 25 тонн, выводили только 
с космодрома Плесецк, расположенного в 

Архангельской области. Теперь, после соз-
дания нового пускового стола под «Анга-
ру» на Восточном, это стало возможным и с 
Дальнего Востока. В отличие от стартового 
комплекса в Плесецке с Восточного можно 
будет выводить в космос более увесистую 
полезную нагрузку — спутники или тяжелые 
космические комплексы к Луне. Это все бла-
годаря более удобному расположению — чем 
ближе стартовая площадка к экватору, тем 
меньше требуется сжечь топлива для вывода 
аппаратов на орбиту. По словам генконструк-
тора КБ «Салют» (входит в ГКНПЦ им. Хруни-
чева) Сергея Кузнецова, которые приводит 
РИА Новости, грузоподъемность ракеты при 
пуске с Восточного на 500 килограммов выше, 
чем с Плесецка. Это значит, с каждым пуском 
«Роскосмос» будет экономить на ее выводе 
миллионы долларов.

Кстати, именно на Восточном старто-
вый комплекс для «Ангары» рассчитан еще 
и на пилотируемую миссию, — снабжен 
специальной системой доставки на борт 
космонавтов.

Если все получится как надо, то уже 11 
апреля в полдень по Москве ракета-носитель 
«Ангара А-5» все-таки совершит свой первый 
старт с Восточного. Как стало известно «МК» 
из неофициальных источников, на орбиту 
кроме массогабаритного имитатора полезной 
нагрузки будет доставлен небольшой спутник 
формата кубсат (сверхмалый спутник). 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Ярославские хоккеисты сумели выйти в финал плей-офф КХЛ, 
обыграв всухую челябинский «Трактор». Противостояния братьев 
Заварухиных мы не увидим, но и без этого решающие матчи 

за главный трофей отечественного хоккея обещают быть жаркими. 
Соперник «Локомотива» определится в противостоянии «Магнитки» 
и «Автомобилиста».

до финала


